
Латвийские власти 
бросили в тюрьму студентку  
Татьяну Андриец лишь за то, 
что она самоотверженно 
защищала памятник 
советским солдатам 

ЭКСПОРТ Россия в марте сократит добычу нефти на полмиллиона баррелей 
в сутки

Вентиль перемен

Роман Маркелов

Б
анк России в третий раз 
подряд не стал менять уро-
вень ключевой ставки, 

оставив ее на отметке 7,5% го-
довых. Но комментарий относи-
тельно возможных будущих 
действий ЦБ ужесточил: веро-
ятность повышения ставки в 
этом году превышает вероят-
ность ее снижения. Вариант с 
повышением теоретически мо-
жет быть рассмотрен уже на од-
ном из ближайших заседаний 
регулятора. Все будет зависеть 
от динамики инфляции и инфля-
ционных ожиданий, где чаша 
весов может легко качнуться 
как в сторону роста, так и в сто-
рону снижения.

ЦБ понизил ставку до 7,5% в 
сентябре 2022 года. По итогам 
октябрьского и декабрьского 
заседаний Банка России уро-

вень ключевой ставки не менял-
ся. Почти весь прошлый год про-
шел у ЦБ в процессе планомер-
ного (а иногда и внепланового) 
снижения ключевой ставки, 
резко поднятой в конце февраля 
до 20%.

Что происходит 
с инфляцией

«На этот момент у нас еще 
нет полных данных об инфля-
ции за январь, но недельные 
данные показывают, что в янва-
ре текущие темпы роста цен, ве-

роятно, повысились до макси-
мальных с апреля прошлого 
года уровней (если не учиты-
вать периоды индексации регу-
лируемых тарифов)», — сообщи-
ла на пресс-конференции глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина. 

По ее словам, ускорение 
происходит в первую очередь за 
счет волатильных компонен-
тов, таких как плодоовощная 
продукция (что традиционно 
характерно для зимы). Но од-
новременно, уточнила Набиул-

лина, вклад в ускорение общей 
инфляции вносят и более устой-
чивые компоненты, например 
цены на услуги.

«В целом темпы роста в 
устойчивых компонентах ин-
фляции, по нашим оценкам, 
пока умеренные. Это во многом 
связано со сдержанным потре-
бительским спросом. Расходы 
населения на крупные покуп-
ки — недвижимость, автомоби-
ли, ремонт и зарубежные поезд-
ки — сократились из-за измене-
ния предложения и высокой 
неопределенности. Эти сред-
ства у части населения перетек-
ли в сбережения, склонность к 
формированию которых сейчас 
высока», — констатировала На-
биуллина. Но несмотря на это, 
появляются и признаки того, 
что потребительская 
активность все- таки 
может усилиться.

Сергей Тихонов

Р
оссия в марте добро-
вольно сократит добы-
чу сырой нефти на 0,5 
млн баррелей в сутки 
(около 5% от уровня 
добычи декабря 2022 
года).

Это решение стало 
ответом на санкции 

Запада — эмбарго ЕС на импорт 
нефти и нефтепродуктов из Рос-
сии, а также введение на них 
ограничений цен, к которым 
присоединились помимо ЕС 
страны G-7 и Австралия.

«Россия считает, что меха-
низм «ценового потолка» при 
реализации российской нефти и 
нефтепродуктов является вме-
шательством в рыночные отно-
шения и продолжением де-
структивной энергополитики 
стран коллективного Запада. В 
будущем он может не только 
привести к снижению инвести-
ций в нефтяном секторе и соот-
ветственно дефициту нефти, но 
и быть распространенным на 
другие сектора мировой эконо-
мики с аналогичными послед-
ствиями», — заявил вице-пре-
мьер Александр Новак.

Он напомнил, что в качестве 
одного из шагов по нивелирова-
нию угрозы мировому нефтяно-
му рынку в России введен 

запрет напрямую или косвенно 
применять в договорах на по-
ставку нефти отсылки к любым 
нелегитимным рестрикциям.

По его словам, решение о до-
бровольном сокращении добы-
чи на 500 тыс. баррелей в сутки 
будет способствовать восста-
новлению рыночных отноше-
ний. В дальнейшем при приня-
тии решений Россия будет исхо-
дить из складывающейся ситуа-
ции на рынке, сообщил вице-
премьер.

То есть не исключено и 
большее сокращение добычи, 
хотя мировой спрос благодаря 
Китаю, выходящему из корона-
вирусных ограничений, сейчас 
растет достаточно быстрыми 
темпами. Примечательно, что в 
2023 году его увеличение в Ки-
тае ожидается на те же 500 тыс. 
баррелей в сутки, а в мире на 2,5 
млн баррелей в сутки.  

Для чего сокращаем
Решение России сократить 

добычу преследует две цели, 
считает глава Фонда нацио-
нальной энергетической без-
опасности Константин Симо-
нов. Одна политическая — пока-
зать, что мы держим ситуацию 
под контролем, управляем про-
цессом, мы неведомые и готовы 
ответить на санкции Запада. 
Вторая экономическая — под-

нять котировки российской 
нефти, которые сейчас нахо-
дятся даже значительно ниже 
принятого G-7 и ЕС потолка 
цен (60 долларов за баррель).

Есть здесь еще и психологи-
ческий момент. По мнению Си-
монова, решение сократить до-
бычу — сигнал Евросоюзу, кото-
рый, судя по последним приня-
тым исключениям к действию 
потолка цен на российские 
нефтепродукты, понимает, что 
санкциями только ухудшает 
ситуацию в своей экономике. А 
впереди новые «пакеты» огра-
ничений. Мы таким образом го-
ворим им «Одумайтесь!», счи-
тает эксперт.

Поднять котировки нам 
нужно для наполнения бюдже-
та. Как отмечает руководитель 
Центра развития энергетики 
Кирилл Мельников, в бюджет 
заложена цена российской 
нефти Urals (она используется 
для расчета налогов и пошлин) 

в 70 долларов за баррель, тогда 
как пока в этом году средняя 
цена ниже 50 долларов за бар-
рель с учетом дисконта. Оче-
видно, что для бюджета это гро-
зит недополучением доходов в 
размере 2,5—3 трлн рублей по 
итогам года, если ситуация не 
изменится.

Основные доходы идут в 
бюджет с налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ) 
именно с нефти. Налог рассчи-
тывается из валовых объемов 
добычи, но привязан к коти-
ровкам Urals в долларах. Поэто-
му мы зависим от цен. На экс-
порт отправлялось около 45% 
от всей добытой в России неф-
ти. То есть объемы добычи за-
висят от поставок за границу. 
Но нам невыгодно продавать 
нефть по низким ценам, а уве-
личение объемов добычи и экс-
порта снижает цены. В январе 
этого года по сравнению с янва-
рем прошлого доходы бюджета 

от добычи и экспорта нефти, га-
зового конденсата и нефтепро-
дуктов снизились на 311,5 
млрд рублей, поясняет Симо-
нов. Сравнение грубовато, но 
показывает проседание дохо-
дов.

Цена Urals, заложенная в 
бюджет, составляет 70,1 долла-
ра за баррель, а объем добычи и 
экспорта нефти — 490 млн тонн 
и 250 млн тонн соответственно, 
уточняет эксперт Института 
развития технологий ТЭК Ки-
рилл Родионов. Для сравнения, 
в 2021 году добыча нефти в Рос-
сии составила 523,7 млн тонн, а 
экспорт — 231 млн тонн. Соот-
ветственно, для выполнения 
бюджетного плана в этом году 
экспорт нефти должен превы-
сить докризисный уровень, не-
смотря на сокращение добычи.

Почему сокращаем
Но цена Urals сейчас значи-

тельно ниже 70 долларов за 
баррель. Как поясняет анали-
тик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов, для бюджета 
сейчас выгоднее повышение 
цен на российскую экспортную 
нефть, так как даже при высо-
ких уровнях добычи из-за низ-
кой ее стоимости формируется 
дефицит бюджета.

Кроме того, как отмечает Ро-
дионов, эмбарго ЕС на наши 

нефтепродукты может подстег-
нуть компании на увеличение 
экспорта сырой нефти пусть и с 
большим дисконтом. А вот 
переориентировать на другие 
рынки экспорт нефтепродуктов 
проще в условиях высоких цен, 
которые сумеют покрыть рост 
транспортных издержек.

Сокращение 0,5 млн барре-
лей в сутки для внутреннего 
рынка едва ли окажется кри-
тичным. В период максималь-
ного снижения добычи по сдел-
ке ОПЕК+ российские компа-
нии снижали производство на 
2,5 млн баррелей в сутки. 

Мировой рынок воспринял 
новость сдержанно. В моменте 
цены на нефть Brent подскочи-
ли с 84,3 до 86,8 доллара за бар-
рель, но насколько это отрази-
лось на дисконте Urals к Brent, 
будет понятно лишь в марте, 
когда объем сокращения нашей 
нефти уйдет с рынка. 

Как замечает  Симонов, 
объем сокращения заметный, 
но пока небольшой даже отно-
сительно только российской 
добычи (около 5%). Ожидать 
сильного разворота нефтяных 
цен к росту пока не стоит.

Остается понять, насколько 
опасно для нашей страны уже 
произошедшее паде-
ние доходов бюджета в 
январе.

ФИНАНСЫ Почему Банк России скоро может повысить 
ключевую ставку

Переоценка цен

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Решение России сократить добычу — это ответ на эмбарго ЕС на импорт нашей нефти и нефтепродуктов, а также потолок цен на них, поддержанный помимо Евросоюза странами «Большой семерки» и Австралией.

А К Ц Е Н Т

Люди сейчас активно сберегают, 
но опасения роста цен могут заставить 
их разбить кубышки и начать тратить 

Над Северной Америкой 
продолжают 
сбивать 
неопознанные 
воздушные шары

Директор Государственного 
Русского музея 
Владимир Гусев 
станет 
его президентом

Экс-глава Хабаровского края 
Сергей Фургал 
получил 
22 года колонии 
строгого режима

Чемпион UFC Ислам Махачев 
забрал у Волкановски 
звание 
лучшего 
бойца

Страница 06 Страница 09 Страница 10 Страница 11

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 13 февраля 2023. № 31(8976)  www.rg.ru Столичный выпуск 

7

4

2

ПРОЕКТ Предложено 
разрешить бесплатную 
парковку у больниц и школ

Три часа 
стоянки — даром 

Владимир Баршев

Группа депутатов предложила разрешить парковаться 
бесплатно около школ, больниц, дошкольных учрежде-
ний и прочих социальных объектов. Проект поправок в 
закон об организации дорожного движения внесен в 
Государственную Думу. 

Проблема с поиском места для парковки около 
больниц и поликлиник  —  весьма остра и повсеместна. 
Ладно, когда человек приехал на плановый прием к 
врачу. Но что делать, если привезли человека со сло-
манной ногой или больного ребенка? А около больни-
цы встать нельзя? Нести его на руках или везти на ко-
ляске за километр от мест парковки? Та же проблема с 
местами около школ. До недавнего времени у них даже 
останавливаться запрещалось. Сейчас в некоторых ме-
стах это разрешили. Так что ребенка хотя бы высадить 
около учебного заведения можно. Но в большинстве 
случаев родителям приходится нарушать правила и 
останавливаться для этого под знаком. В то же время 
платные парковки захватывают все новые и новые тер-
ритории. И понятно, что в такой ситуации даже плано-
вое посещение врача влетает в копеечку. 

Очевидно, что вопрос надо решать. Поэто-
му группа депутатов и разработала поправки 
в закон об организации дорожного движения. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, когда надо 
делить кредит при разводе 

Долги пополам

Наталья Козлова

У нас практически нереально найти семью, которая бы 
могла заявить, что кредитами никогда не пользова-
лась. Недвижимость, транспорт и прочие крупные по-
купки приобретаются исключительно с помощью 
заемных денег. Поэтому разъяснение Верховного суда 
РФ о том, в каких случаях при разводе кредит надо де-
лить пополам, а в каких — нет,  может оказаться по-
лезным очень многим гражданам.

Сегодня наши суды делят не только имущество су-
пругов, но и общие задолженности, в том числе — кре-
диты. Подчеркнем сразу, в законе нет понятия «общий 
долг», поэтому его критерии определяет судебная 
практика. В подобных спорах важно изучить, на какие 
цели брался заем и на какие нужды пошли деньги: об-
щие или личные. Значение имеет согласие другого су-
пруга и даже состояние семейного бюджета. Это реше-
ние ВС первым заметил портал Право.ru.

Итак, наш спор начался в Подмосковье с того, что 
некая гражданка попросила суд разделить совместно 
нажитое в браке  имущество — квартиру, автомобиль и 
мотоцикл. Бывший супруг подал встречный иск. Он по-
требовал с бывшей супруги 226 000 рублей компенса-
ции средств, потраченных на погашение общего креди-
та. В суде рассказал, что заем получил во время брака 
целевым образом именно на покупку транс-
портных средств. Остаток кредита — 452 000 
рублей  он выплатил после развода сам.

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Деревянные дома 
станут доступнее

Свои — в доску

Татьяна Замахина, Марина Трубилина

Экологичные деревянные дома станут доступнее для 
россиян, кроме того, в такое жилье уже в этом году на-
чнут переселять из аварийного фонда. Поручения на 
эту тему дал президент России Владимир Путин на со-
вещании в Архангельской области. Готовящиеся меры 
направлены на снижение ставок по ипотеке и в целом 
удешевление деревянной застройки, защиту средств, 
выделенных на нее. 

Инициативы по поддержке спроса на деревянное 
домостроение вошли в комплекс мер, которые были 
предложены на совещании по развитию леспрома. 
Ведь, как объяснил Путин, надо поддержать эту от-
расль в условиях санкций.  «Как мы знаем, европей-
ский рынок закрылся для наших компаний. В итоге все 
это привело к снижению производства в отрасли», — 
отметил глава государства. Президент подчеркнул, что 
стратегический вектор развития лесопромышленного 
комплекса — наращивание спроса внутри страны и 
выпуск качественной продукции. В частности, прези-
дент дал поручение повысить доступность ипотеки на 
строительство индивидуальных домов из этого мате-
риала. А для того, чтобы стройка шла гарантированно, 
он считает нужным внедрить механизм, который дей-
ствует в отношении многоквартирных домов. Речь 
идет об эскроу-счетах, которые, по словам Путина, га-
рантируют сохранность средств покупателей 
жилья. Кроме того, это залог того, что строи-
тельство будет профинансировано.
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Австралийский доллар  50,3941
Азербайджанский манат  42,8190
Армянский драм**  18,4172
Белорусский рубль  26,3435
Болгарский лев  40,0883

Бразильский реал  13,915
Венгерский форинт**  20,0210
Вон Республики Корея***  57,5342
Вьетнамский донг****  30,8103
Гонконгский доллар*  92,8947

Грузинский лари  27,2610
Датская крона  10,5356
Дирхам ОАЭ  19,8182
Доллар США  72,7923
Евро  78,0542

Египетский фунт*  23,8775
Индийская рупия**  88,5232
Индонезийская рупия****  48,1431
Казахстанский тенге**  16,0906
Канадский доллар  54,2134

Катарский риал  19,9979
Киргизский сом**  83,8953
Китайский юань  10,6916
Молдавский лей*  38,6630
Новозеландский доллар  46,0557

Новый туркменский манат  20,7978
Норвежская крона*  71,6199
Польский злотый  16,2821
Румынский лей  15,8928
СДР  97,7935

Сербский динар**  66,5767
Сингапурский доллар  54,8011
Таджикский сомони*  70,1194
Таиландский бат*  21,6452
Турецкая лира*  38,6619

Узбекский сум****  64,1335
Украинская гривна*  19,7266
Фунт стерлингов  88,5809
Чешская крона*  33,0919
Шведская крона*  70,4273

Швейцарский франк  78,8649
Южноафриканский рэнд*  41,0091
Японская иена**  55,3049
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Александр Новак,  
заместитель председателя правительства России: 
На сегодня мы полностью реализовываем весь объем 
производимой нефти, однако, как и было заявлено 
раньше, мы не будем продавать нефть тем, кто прямо 
или косвенно придерживается принципов ценового 
потолка. 
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ТЕХНОЛОГИИ Доступ 
к данным на госуслугах 
дополнительно защитят

Времена кода

Олег Капранов, Дмитрий Бевза

С июня 2023 года двухфакторная авторизация ста-
нет обязательной для всех пользователей госуслуг. Об 
этом сообщил глава минцифры Максут Шадаев. По его 
словам, это позволит повысить уровень безопасности 
пользовательских аккаунтов.

«Мы вводим программу обязательности второго 
фактора. То есть сейчас, чтобы получить доступ на го-
суслуги, достаточно ввести логин и пароль. Мы счита-
ем, что нам нужно обязательно использовать второй 
фактор для авторизации», — заявил руководитель мин-
цифры.

Обязательная двухфакторная аутентификация на-
чнет внедряться поэтапно, соответствующие работы 
стартуют 1 марта. Вторым фактором защиты помимо 
пары логин/пароль будет обязательное использование 
SMS-кода либо другого способа (например, кода, при-
ходящего на указанную электронную почту). 

По словам Шадаева, такая технология позволит по-
высить защиту учетных записей пользователей, осо-
бенно для тех, кто использует простые пароли, «чьи 
учетные записи 
иногда подвергают-
ся вирусным атакам 
и попадают в дар-
кнет».

Как ранее сооб-
щали в минцифры, 
в дальнейшем вто-
рым фактором мо-
жет стать и биомет-
рия. Возможность 
использовать био-
метрические дан-
ные для авториза-
ции на госуслугах 
появилась с 1 февраля. С 1 июля двухфакторная аутен-
тификация станет обязательной для всех пользова-
телей госуслуг.

Еще одной мерой по защите станет проект по поиску 
уязвимостей (bug bounty). Его запустило минцифры. В 
рамках проекта будет протестирована защищенность 
госуслуг, ЕСИА и других систем. «Белые» хакеры, кото-
рые выявят критическую уязвимость в сервисах элек-
тронного правительства, могут рассчитывать на сумму 
до 1 млн руб. и благодарность от команды минцифры. 
Уязвимости, опасность которых будет признана высо-
кой, принесут обнаружившим их от 50 тыс. руб. до 200 
тыс. руб. Самая низкая планка размера денежного воз-
награждения установлена для брешей среднего уровня 
опасности — до 50 тыс. руб. Нашедшие уязвимости, ко-
торые представляют малую опасность, могут претендо-
вать на памятные подарки с символикой проекта.

«Кибератаки от года к году становятся все интен-
сивней. Рано или поздно уязвимость на госуслугах 
найдут — и лучше пусть это сделает человек, который 
работает в интересах нашей страны», — отметил зам-
главы комитета Госдумы по информполитике Антон 
Горелкин.

Портал госуслуг предоставляет пользователю ши-
рокие полномочия вплоть до получения подробной ин-
формации о собственности гражданина, его доходах, 
а также прочих сведений персонального характера. С 
его помощью можно авторизоваться во множестве сто-
ронних сервисов, предоставляющих услуги от финан-
совых и до доступа к публичному Wi-Fi.  

КАДРЫ Назначен врио 
главы Федеральной 
таможенной службы

Кадровые 
перестановки

Екатерина Свинова, Алексей Любовецкий

Премьер-министр Михаил Мишустин назначил вре-
менно исполняющим обязанности руководителя Фе-
деральной таможенной службы (ФТС) Руслана Давы-
дова. 

Врио руководителя ведомства Руслану Давыдову 
62года. Он работает в таможенных органах более 15 
лет. С 2017 года за-
нимает пост пер-
вого заместителя 
главы ФТС. В этой 
должности Давыдов 
курировал, поми-
мо прочего, работу 
электронных тамо-
жен и внедрение ав-
томатических про-
цедур при деклари-
ровании.

Давыдов закон-
чил Московский 
инженерно-фи-
зический институт по специальности «автоматика и 
электроника», вел деятельность в научно-исследова-
тельских институтах Министерства среднего машино-
строения СССР.

В 1993 году окончил Российскую академию гос-
службы при президенте РФ по специальности «эко-
номика и управление» и был на дипломатической ра-
боте в качестве вице-консула генконсульства Россий-
ской Федерации в Сан-Франциско (США), затем рабо-
тал в Российском центре международного научного и 
культурного сотрудничества в Буэнос-Айресе (Арген-
тина). Также Давыдов представляет интересы нашей 
страны во Всемирной таможенной организации (ВТа-
мО). В июле прошлого года участие России в организа-
ции пытались заблокировать Евросоюз и Украина.

Возглавлявший ведомство Владимир Булавин осво-
божден от должности в связи с достижением 70 лет. 
Бывший глава ФТС выразил глубокую признатель-
ность должностным лицам и работникам ФТС за годы 
совместной службы и высокие результаты. «Таможен-
ные органы, постоянно совершенствуя свою деятель-
ность, системно и уверенно движутся к главной цели — 
созданию цифровой таможни будущего», — отметил 
Булавин.

Булавин начинал свою профессиональную деятель-
ность в органах госбезопасности. С 2006 года был на-
значен заместителем директора ФСБ. С 2008 по 2013 
год он работал первым заместителем секретаря Сове-
та безопасности России. Затем перешел на должность 
полномочного представителя президента в Северо-За-
падном федеральном округе. С июля 2016 года Була-
вин возглавил ФТС.  Награжден орденами «За заслу-
ги перед Отечеством» II, III и IV степеней, Александра 
Невского, «За военные заслуги», Почета, знаками «По-
четный сотрудник контрразведки».  

АПК Фермеры просят отменить экспортную пошлину на зерно

Взахлеб тонкого помола
Татьяна Карабут

Ф
ермеры в прошлом году 
произвели треть зерна в 
стране и были эффектив-

нее, чем крупные агрохолдинги. 
Но рекорд прошлого года резко 
снизил рентабельность произ-
водства. Поэтому фермеры на-
мерены просить власти макси-
мально снять с них нагрузку, в 
том числе отменить экспортные 
пошлины на зерно и увеличить 
размер интервенционного 
фонда.

В 2022 году фермерские хо-
зяйства обеспечили самые вы-
сокие темпы роста: они уве-
личили производство сельхоз-
продукции на 20% в сравнении 
с 2021 годом, тогда как в целом 
объем производства продук-
ции АПК вырос на 10%, расска-
зал глава минсельхоза Дмит-
рий Патрушев на съезде Ассо-
циации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов России 
(АККОР).

Так, крестьянско-фермер-
ские хозяйства (КФХ) собрали 
треть рекордного урожая зер-
на, увеличив производство на 
28%. Кроме того, есть прирост 
в сборе картофеля и овощей, 
производстве сырого молока 
и яиц.

Объем валовой продукции 
фермеров в прошлом году со-
ставил более 1,4 трлн рублей. 
Это в 10 раз больше, чем 15 
лет назад, отметил глава АК-
КОР Владимир Плотников. По-
севные площади в КФХ ежегод-
но увеличиваются на 850 тыс. 
га. За последние 10 лет объем 

производства зерна у ферме-
ров вырос в три раза. Мы стре-
мились производить по 1 тонне 
зерна на человека и в прошлом 
году добились этих показателей 
— урожай достиг небывалых 
153,8 млн тонн.

В животноводстве — тоже 
внушительные результаты. У 
малых форм хозяйствования — 
70% поголовья крупного рога-
того скота, 72% коров (их по-
головье растет только у ферме-
ров), а также 94% овец и коз.

Плотников признал, что та-
кие результаты стали возмож-
ны в том числе благодаря се-
рьезной поддержке государ-
ства. В прошлом году общий 
объем поддержки приблизил-
ся к 0,5 трлн рублей, в этом он 
будет сохранен практически на 
том же уровне. Как отметил ви-
це-спикер Госдумы Алексей Гор-

деев, еще 20 лет назад о таких 
суммах мы не могли даже меч-
тать. Для фермеров важны не 
только льготные кредиты (под 
1—5% годовых), отметил он. 
Например, в прошлом году на 
время посевной был приоста-
новлен экспорт самого доступ-

ного минерального удобрения 
— аммиачной селитры. В итоге 
наши аграрии смогли закупить 
необходимый объем и цены на 
селитру упали.

Все это позволило получить 
в прошлом году рекордный уро-
жай зерна (153,8 млн тонн в чи-
стом весе). Но доходы аграриев 
под давлением такого огром-
ного объема резко снизились. 
«Рекорды тогда хороши, когда 
есть прибавка на собственных 
счетах», — отметил Плотников.

Снять излишки мог бы экс-
порт, но в отношении россий-
ского зерна применялись скры-
тые санкции в виде сложно-
стей в банковских расчетах, 
страховках и отказе иностран-
ных судовладельцев заходить в 
наши порты. Могли бы помочь 
закупки в интервенционный 
фонд. Но, по мнению главы дум-
ского Комитета по аграрным 
вопросам Владимира Кашина, 
3 млн тонн, приобретенные в 
госфонд, — слишком мало. Рань-
ше закупали по 10 млн тонн. В 
итоге к концу агросезона стра-

на выйдет с рекордными запа-
сами зерна, а аграрии — с мини-
мальной маржой. По словам Ка-
шина, с 2019 года цены на мину-
добрения, на технику выросли 
в 2,5 раза, а цены на зерно оста-
лись на уровне 2019 года.

По мнению делегатов съез-
да,  снять напряжение мо-
гут несколько срочных мер. В 
частности, фермеры предла-
гают снять все ограничения на 
экспорт зерна, в том числе от-
менить экспортную пошлину. 
Во-вторых, следует развернуть 
закупочные интервенции по 
всем регионам, нарастить запа-
сы зерна минимум до 10 млн 
тонн. «Это оживит зерновой 
рынок. К тому же запасы нужны 
всегда, потому что впереди мо-
гут быть разные непредвиден-
ные обстоятельства», — считает 
Владимир Плотников.

А если негде или дорого хра-
нить зерно, то многие аграрии 
готовы хранить закупленное 
у них зерно у себя на элевато-
рах и складах — до урожая бес-
платно.

Также нужно решить вопрос 
с тарифами на электроэнергию 
— промпредприятия платят в 
2—2,5 раза меньше аграриев. Во-
прос не могут сдвинуть с мерт-
вой точки много лет. Помимо 
этого, на фоне низкой доходно-
сти аграриев в этом году нельзя 
допустить роста цен на минудо-
брения. Просят также фермеры 
убрать акцизный сбор на трак-
торы и комбайны.  

БИЗНЕС  

Фермерам 
уготовят места 
на полках 
магазинов

ВСТАТЬ В РЯД

Екатерина Свинова,
Санкт-Петербург

Минпромторг России хочет 
обязать ретейлеров предостав-
лять определенную долю для 
отечественных товаров на пол-
ках российских магазинов. Об 
этом заявил замглавы ведом-
ства Виктор Евтухов, выступая 
на конференции в Санкт-Пе-
тербурге. По мнению участни-
ков мероприятия, локальные 
производства и небольшие фер-
мерские хозяйства способны 
закрыть потребности россий-
ского рынка и — что особенно 
актуально — занять полки ушед-
ших из России брендов.

«Как только наши произ-
водители получат достаточ-
но места на полке рядом с им-
портным товаром, они начнут 
развиваться, инвестировать в 
капитальные мощности, кад-
ры, разработки. Неизбежно на-
чнет снижаться себестоимость 
и расти качество», — заявил Ев-
тухов.

Минпромторг предлагает 
установить для продукции три 
базовых критерия отбора: то-
вар должен производиться в 
России, производитель и права 
на товарный знак должны при-
надлежать российским гражда-
нам, не имеющим другого гра-
жданства. При необходимости 
критерии будут корректиро-
ваться для отдельных групп то-
варов. По словам замминистра, 
подобный подход позволит из-
бежать поддержки «псевдорос-
сийских товаров», прибыль от 
продажи которых уходит за ру-
беж. Кроме того, инициатива 
будет способствовать разви-
тию компетенций отечествен-
ных производителей.

Впрочем, локальный бизнес 
нуждается в поддержке властей 
не только при выходе в ретейл, 
но и на этапе непосредственно 
производства. Так, в 2022 году 
около 4,3 тыс. сельхозпроизво-
дителей получили кредитную 
поддержку на сумму 93 млрд 
рублей. Такие данные озвучил 
генеральный директор Корпо-
рации МСП Александр Исаевич 
в ходе своего выступления на 
мероприятии. По его словам, 
у корпорации имеется множе-
ство инструментов поддержки 
для разных предприятий.

Представители торговых се-
тей также рассказали о работе 
в части собственных торговых 
марок (СТМ). Так, в настоящее 
время «Пятерочка» сотрудни-
чает с 209 малыми компани-
ями по поставкам СТМ. Доля 
собственных торговых марок в 
товарообороте стабильно рас-
тет в последние годы. «В следу-
ющем году мы эту долю дове-
дем до 30%. Что очень важно: 
помимо проникновения в чек — 
оно также растет — средняя 
оценка СТМ также выросла с 
4,74 до 4,9», — сказал директор 
коммерческого департамента 
торговой сети компании Ста-
нислав Шеинский.

Товары собственных тор-
говых марок являются ядром 
ассортимента торговой сети 
«Перекресток», добавил пред-
ставитель сети-ретейлера. «Мы 
планируем, что они вырастут 
примерно в два раза. Мы закон-
чили год ростом на 18%, через 
два года это будет ощутимо за 
30%», — добавил директор по 
развитию собственных торго-
вых марок торговой сети Алек-
сандр Коваленко.

По словам генерального 
директора «INFOLine-Анали-
тика» Михаила Бурмистрова, 
последние годы были для не-
больших производителей не-
простыми. Так, например, в 
2020—2021 годах доля малого 
бизнеса в структуре оборота 
пищевой отрасли снизилась до 
исторического минимума. «В 
2022 году мы увидели целый 
ряд позитивных трендов, сре-
ди которых — поворот крупных 
ретейлеров к более активному 
сотрудничеству с малым биз-
несом, с локальными произво-
дителями, активное развитие 
онлайн-продаж, которые сей-
час являются огромными воз-
можностями для малого бизне-
са. В результате мы видим, что 
доля малого бизнеса восста-
навливается. Малый бизнес 
рос существеннее быстрее, 
чем рынок в целом», — резю-
мировал он.   

Вентиль перемен
По мнению Чернова, 
ситуацию с недобором 
налогов в январе кри-

тичной назвать нельзя, так как 
у правительства остается мно-
жество вариантов нивелиро-
вать дефицит бюджета. Среди 
них продажа валюты или золота 
из ФНБ, заимствования на вну-
треннем рынке (размещение об-
лигаций), выпуск бескупонных 
ОФЗ для возможности займов у 
неквалифицированных инвесто-
ров (в том числе и их пенсион-
ные накопления из ПФР), сейчас 
также обсуждается единовре-
менная добровольная выплата 
от крупнейших компаний.

Иная точка зрения у Мель-
никова. Ситуация уже доста-
точно опасная, поэтому сейчас 
правительство, вероятно, из-
менит систему налогообложе-
ния, чтобы привязать налоги к 
котировкам Brent (эталонный 
сорт нефти) и тем самым сти-
мулировать нефтяные компа-
нии сокращать дисконты, что 
также приведет к снижению 
производства,  считает он. 
Уменьшение добычи не окажет 
такого значимого негативного 
эффекта для бюджета, как ны-
нешнее падение цен Urals. Бюд-
жету гораздо выгоднее было бы 
сокращение добычи на 10% по 
итогам года со средней ценой 
нефти в 75 долларов за баррель 
Urals, чем текущая ситуация.

Как уточняет замдекана эко-
номического факультета МГУ 

Александр Курдин, ситуация с 
недобором налогов и бюджет-
ным дефицитом в целом пока 
вызвана многими факторами, 
это вовсе не только нефтегазо-
вые проблемы, но и в том числе 
изменения налогового регули-
рования, так что алармизм на 
базе январских бюджетных ре-
зультатов пока несколько преж-
девременный. В целом на неф-
тяном рынке обычно даже не-
большое сокращение добычи 
может привести к значительно-
му росту цены, именно на этой 
логике основана работа ОПЕК+. 
Но сейчас с учетом ценового 
потолка рассчитывать на рост 
цен нефти трудно, и главное — 
контролировать этот фактор 
все труднее. Поэтому в нынеш-
них обстоятельствах в первую 
очередь хотелось бы поддер-
живать стабильную работу от-
расли, отмечает эксперт.

Какая цена нужна России
По мнению Чернова, критич-

ная стоимость российской неф-

ти для бюджета, вероятно, рас-
полагается в районе 30—40 дол-
ларов за баррель, но это если 
она продержится на данных зна-
чениях долгий период времени. 
Если около месяца, то и эта цена 
для бюджета критичной не ста-
нет, его пополнят из других ис-
точников.

Ранее в финском Центре ис-
следований в области энерге-
тики и чистого воздуха (CREA) 
критической для российско-
го бюджета была названа цена 
нефти Urals — 20—30 долларов 
за баррель. При этом Bloomberg 
цитирует известного неф-
тетрейдера Саймона Уоткин-
са, который считает, что России 
сейчас нужна цена на нефть — 
114 долларов за баррель.

С 5 декабря 2022 года Евро-
союз запретил закупки россий-
ской нефти с ее поставкой по 
морю. Одновременно начал дей-
ствовать потолок цен (макси-
мально возможная стоимость) 
на нефть из России, который ЕС 
и страны G7 после долгих раз-

ногласий согласовали на уров-
не 60 долларов за баррель.

С 5 февраля заработали ана-
логичные меры против россий-
ских нефтепродуктов — эмбар-
го ЕС на их импорт и потолок 
цен. Для светлых нефтепродук-
тов (бензин, дизельное топливо, 
керосин) было введено ценовое 
ограничение — 100 долларов за 
баррель, для темных нефтепро-
дуктов (мазут, гудрон, битум) — 
45 долларов за баррель. 

В ответ на это с 1 февра-
ля поставки российской неф-
ти и нефтепродуктов запреще-
ны иностранным юридическим 
и физическим лицам, если в 
контрактах прямо или косвен-
но предусматривается исполь-
зование механизма фиксации 
предельной цены.

В постановлении правитель-
ства сказано, что мониторить 
неприменение потолка цен обя-
заны отечественные компании 
— экспортеры нефти. Они обя-
заны не допускать в контрактах 
положений о применении пре-
дельной цены к нашей нефти, а 
также передавать в таможенные 
органы контракты, на основа-
нии которых определяется цена 
продукции. И делать это нужно 
«до конечного покупателя».  

А К Ц Е Н Т

Ситуацию с недобором налогов в январе 
критичной назвать нельзя, у правитель-
ства остается множество вариантов 
нивелировать дефицит бюджета

Такая мера позво-
лит избежать под-
держки псевдо-
российских 
товаров, считает 
замминистра

— Подробнее о мерах поддержки 
АПК читайте на сайте
rg.ru/sujet/2863

— Читайте также: Эксперт 
объяснил необходимость 
изменить метод определения 
цены нефтепродуктов
rg.ru/art/2485483

1

Владимир Путин на встрече с губернатором Архангельской области Александром Цыбульским обсудил решение вопроса аварийного жилья и посоветовал сохранять нынешние темпы 
строительства. Он также указал, что власти области должны заранее запланировать ресурсы для завершения программы капитального ремонта школ. Губернатор пообещал отдельно 
обратить на это внимание.

Давыдов ранее 
курировал в ФТС, 
помимо прочего, 
работу 
электронных 
таможен

Двухфакторная 
авторизация 
защитит тех, 
кто использует 
на госуслугах
простые пароли
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А К Ц Е Н Т

В 2022 году фермерские хозяйства обес-
печили самые высокие темпы роста: 
они увеличили производство сельхоз-
продукции на 20% в сравнении с 2021 
годом, тогда как в целом объем произ-
водства продукции АПК вырос на 10% 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Правительство приняло решение 

по скидке российской нефти Urals 

к эталонному сорту Brent. В Госду-

му внесен законопроект, в кото-

ром уточняется значение средне-

го уровня экспортной цены нефти 

Urals.

Как говорится в пояснительной за-

писке к законопроекту, это дела-

ется для уточнения расчета налога 

на добычу полезных ископаемых 

(НДПИ), а также налога на допол-

нительный доход (НДД).

Если скидка на нефть Urals к Brent 

будет в апреле превышать 34 дол-

лара за баррель, то для расчета на-

логов российской нефти будет ис-

пользоваться средняя цена Brent 

минус 34 доллара за баррель Для 

мая такой ценой станет Brent ми-

нус 31 доллар за баррель, для 

июня — Brent минус 28 долларов за 

баррель и для июля — Brent минус 

25 долларов за баррель.

Соответствующие изменения 

предлагается ввести для расчета 

НДПИ также и для Соглашений о 

разделе продукции (СРП).

Сейчас цена Urals для расчета 

НДПИ и экспортной пошлины 

привязана к синтетическим коти-

ровкам ценового агентства Argus. 

Она формируется на базе стоимо-

сти с учетом транспортных расхо-

дов, пошлин и страховки в евро-

пейских портах Роттердам и Аугу-

ста, хотя российская нефть уже 

полтора месяца туда официально 

не поставляется.
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ФАКТЫ

УСТАНОВЛЕНА ЛИЧНОСТЬ УКРАИНСКОГО 
БОЕВИКА, ЗАСТРЕЛИВШЕГО ВОЕННОПЛЕННЫХ
Иван Петров

У
становлена личность бое-
вика украинской армии, 
который расстрелял без-

оружных российских военно-
пленных. Им оказался 26-лет-
ний уроженец Житомирской 
области Сергей Макаренко. По-
сле того как его личность была 
раскрыта, он выложил у себя в 
аккаунте одной из соцсетей ви-
деообращение. В нем он заявил, 
что военные якобы не были 
пленными, поскольку не сда-
лись добровольно. Боевик так-
же добавил, что гордится свои-
ми действиями.

На странице Макаренко в 
соцсетях опубликовано и дру-
гое видео, в котором его това-
рищи под смех автора ролика 
позируют над телами убитых. 
Вероятно, запись была сделана 
сразу после расправы над рос-
сийскими военнопленными.

Видео жестокой расправы  
появилось в соцсетях 8 февра-
ля.  На записи украинские наци-
оналисты задают вопросы трем 
мужчинам в российской воен-
ной форме. 

В этот момент пленные ле-
жат на земле без оружия, зало-
жив руки за головы. После того 
как один из них не отвечает на 
вопрос, украинский боевик 
практически в упор несколько 
раз стреляет ему из автомата в 
голову. Были расстреляны трое 
пленных. 

Предположительно, видео 
было снято в пригородах Арте-
мовска (украинское название — 
Бахмут), где сейчас идут актив-
ные боестолкновения.

Ра н е е  п р е с с - с е к р е та р ь 
Управления Верховного комис-
сара ООН по правам человека 
ООН Марта Уртадо заявила, что 
считает подлинным это видео 
и уже выразила министерству 

обороны Украины свою обеспо-
коенность в этой связи.

В МИД России заявили, что 
расстрел военнопленных лежит 
на совести кураторов Украины.

«Это другое мировоззрение, 
мировосприятие, что застав-
ляет действовать иначе здравой 
логики адекватного человека. 
Расстреливать пленных непра-
вильно, тем более в таком виде, 
в котором это делается. Уверен, 
что все соответствующие ве-
домства, которые за это отве-
чают, предпримут исчерпываю-
щие меры», — прокомментиро-
вал скандальное видео врио гла-
вы ДНР Денис Пушилин.

Стоит напомнить, что это не 
первое преступление боевиков 
ВСУ в отношении российских 
военных. Причем о незаконных 
казнях и пытках становится из-
вестно в основном после того, 
как националисты сами публи-
куют видео в соцсетях.  

АРСЕНАЛ

ТАНК «АРМАТА» ГОТОВИТСЯ К БОЮ 

Юрий Гаврилов, 
Сергей Птичкин

В 
интернете появилось ви-
део применения новейше-
го российского танка Т-14 

«Армата». Утверждается, что 
эти кадры сделаны в зоне спе-
цоперации. Однако нет никакой 
уверенности, что стреляющий 
в чистом поле танк запечатлен 
именно в районе СВО. К тому же 
официального подтверждения 
использования такой техники 
в составе наших боевых частей 
не дают ни ее разработчики, ни 
в Минобороны России. 

Вообще о применении «Ар-
маты» против ВСУ говорят с 
прошлой весны. То есть факти-
чески с самого начала спецо-
перации на Донбассе. К при-
меру, в декабре 2022 года все в 
том же интернете опубликова-
ли кадры подготовки Т-14 к ре-
альному бою. Во всяком случае, 
в комментарии к ролику гово-
рилось, что экипажи танкового 
батальона уже проходят боевое 
слаживание на одном из при-
фронтовых полигонов.

На информационных ресур-
сах время от времени также по-
являлись сообщения, что «Ар-
мата» вместе с другими совре-
менными российскими танка-
ми вроде Т-90М «Прорыв» вот-
вот займется выполнением за-
дач в зоне СВО. Причем Т-14 бу-
дет использоваться в качестве 
машины управления и решать 
разведзадачи в интересах дру-
гих танковых экипажей.

Учитывая особые такти-
ко-технические характери-
стики Т-14, в принципе исклю-
чать такую возможность не-
льзя. Другое дело, что говорить 
о массовом применении «Ар-
маты» на поле боя пока явно не 
приходится. 

Прежде всего потому, что 
этот танк еще только проходит 
испытания и не принят на во-
оружение Сухопутных войск 
России. Соответственно, произ-
водство этой боевой машины 
пока не является серийным. 

В то же время «обкатка» 
опытных образцов Т-14 в зоне 
боевых действий для выявле-
ния и последующего устране-
ния недостатков, если такое на 
самом деле практикуется, вы-
глядит вполне разумным ша-
гом. Разумеется, при жестком 
соблюдении условия, что но-
вейший российский танк ни при 
каких обстоятельствах не ока-
жется в руках противника. 

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» люди, которые ведут ре-
альные испытания Т-14, в лю-
бом случае проводиться тести-
рование должно в обстановке 

абсолютной секретности и без 
широкого освещения в СМИ. 

Впрочем, как следует из 
открытой информации об «Ар-
мате», подбить и тем более за-
хватить эту машину на поле боя 
весьма непросто. Лобовая бро-
ня Т-14 — свыше 900 мм. В со-
четании с динамической защи-
той «Малахит» и системой ак-
тивной защиты «Афганит» она 
обеспечит танку высокую жи-
вучесть в случае применения по 
нему противотанковых ракет-
ных комплексов типа амери-
канского Javelin. 

При этом «Армата» имеет 
отдельную бронекапсулу для 
экипажа, что также гарантиру-
ет танкистам гораздо большую, 
чем на других боевых машинах, 
живучесть. 

Из открытых источников из-
вестно, что специальная компо-
новка Т-14 предусматривает 
размещение экипажа из трех 
человек в передней, наименее 
уязвимой, части танка. Точнее, 
в защищенном обитаемом отде-
лении управления, изолирован-
ном от топлива и боеприпасов. 

Дистанционно управляе-
мая необитаемая башня «Ар-
маты» оснащена гладкостволь-
ным орудием калибра 125 мм, 
спаренным пулеметом калиб-
ра 12,7 мм и 57-мм автоматиче-
ским гранатометом. Модульная 
система позволяет заменять во-
оружение и оборудование танка 
в зависимости от предстоящих 
ему задач.

На Т-14 установлена дина-
мическая защита нового поко-
ления и комплекс средств ак-
тивной защиты, которые могут 
сбивать летящие в машину сна-
ряды и ракеты. 

«Армата» весит порядка 
55 тонн. Он по меньшей мере 
на 5 тонн легче американско-
го «Абрамса», близок по мас-
се к немецкому «Леопарду-2» в 
версии А4 и значительно легче  
«Леопарда-2» в версии А6. 

Когда речь идет о маневрен-
ности машины на тяжелых 
украинских черноземах, этот 
показатель исключительно ва-
жен со всех точек зрения.

И еще о характеристиках 
«Арматы». Длина танка состав-

ляет 10,8 метра, ширина — 3,9 
метра, высота — 3,3 метра. Мощ-
ность двигателя — 1500 л.с. Мак-
симальная скорость по шоссе 
может достигать 75 — 80 км/ч. А 
запас хода — 500 км.

Надо иметь в виду, что вооб-
ще-то «Армата» — это универ-
сальная гусеничная платформа, 
на базе которой предполагается 
создать целый ряд боевых ма-
шин. Уже проходят испытания 
танк Т-14, тяжелая боевая ма-
шина пехоты Т-15 и брониро-
ванная ремонтно-эвакуацион-
ная машина БРЭМ Т-16.

БМП Т-15 с десантным отде-
лением, тестирование которой 
в зоне СВО эксперты в принци-
пе тоже допускают, имеет прак-
тически тот же корпус, что и 
танк. А уровень защиты у этой 

машины даже выше Т-14. В на-
стоящее время это самая защи-
щенная БМП в мире. 

В качестве боевого модуля 
рассматриваются и испыты-
ваются несколько вариантов. 
Это, например, дистанционно 
управляемый модуль «Эпоха», 
включающий 30-мм автома-
тическую пушку 2А42 с селек-
тивным боепитанием и пере-
менным темпом стрельбы от 
300 до 550 выстрелов в мину-
ту с боекомплектом в 500 оско-
лочно-фугасных и бронебой-
но-трассирующих снарядов. 

А еще пулемет ПКТМ калиб-
ра 7,62-мм с боезапасом 2000 
патронов и противотанковый 
ракетный комплекс «Кор-
нет-Д», состоящий из двух пус-
ковых установок по две управ-
ляемые ракеты в каждой.

Однако специалисты счита-
ют более вероятным установку 
на Т-15 необитаемого модуля 
«АУ200М Байкал» с автомати-
ческой пушкой калибра 57-мм. 
Это мощное скорострельное 
орудие способно поражать все 
виды легкой бронетехники, жи-
вую силу противника, беспилот-
ники и авиацию. 

Высота поражения летатель-
ных аппаратов 8000 метров при 
дальности до 12 000 метров. 
Также на новом модуле, воз-
можно, будет установлен дру-
гой противотанковый ракетный 
комплекс.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В зоне специальной военной операции расчеты буксируемых 152-мм гаубиц Д-20 работают, как правило, по вражеским целям, выявленным с помощью разведывательных беспилотников. 

Дистанционно управляемая необитаемая башня «Арматы» оснащена гладкоствольным орудием калибра 125 мм.

А К Ц Е Н Т

«Армата» весит 55 тонн. Танк на 5 тонн 
легче американского «Абрамса», близок 
по массе к немецкому «Леопарду-2» 
в версии А4 и гораздо легче  его версии А6

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА ЛИШИЛАСЬ В ХАРЬКОВЕ ЦЕХОВ СБОРКИ БРОНЕТЕХНИКИ

Юрий Гаврилов

П
рошедшие выход-
ные в зоне спецо-
перации оказались 
богатыми на собы-
тия. Причем важ-
ные новости прихо-
дили как с передне-
го края, так и с об-
ластей Украины, на 

первый взгляд значительно уда-
ленных от районов непосред-
ственных боевых действий.

М и н о б о р о н ы  Ро с с и и ,  в 
частности, сообщило об оче-
редном массированном ударе 
по критически важным объек-
там системы энергетики, обес-
печивающим функциониро-
вание предприятий оборонно-
промышленного  комплек-
са и транспортной системы 
Украины.

По словам официального 
представителя военного ведом-
ства генерал-лейтенанта Игоря 
Конашенкова, для уничтоже-
ния украинской инфраструк-
туры наше командование в ми-
нувшую пятницу, помимо вы-
сокоточного оружия большой 
дальности воздушного, морско-
го и наземного базирования, 
использовало беспилотные 
летательные  аппараты. Речь, 
судя по всему, идет об ударных 

дронах-камикадзе типа «Гера-
ни-2».

«Цели массированного уда-
ра достигнуты. Все назначен-
ные объекты поражены. Оста-
новлена работа энергоемких 
производств оборонно-про-
мышленного комплекса. Также 
заблокирована переброска же-
лезнодорожным транспортом 
в районы боевых действий ино-
странного вооружения, бое-
припасов и резервов», — доло-
жил генерал Конашенков.

Вчера он уточнил, что в ре-
зультате высокоточного ра-
кетного удара ВКС России в 
Харькове поразили цеха сбор-
ки украинской бронетанковой 
техники на территории маши-
ностроительного «Завода им. 
Малышева».

Днем ранее военный кор-
респондент ВГТРК Евгений 
Поддубный написал в своем 

telegram-канале: «Через почти 
год после начала СВО мы нача-
ли использовать морские бес-
пилотные дроны. По кадрам по-
нятно, что боевое применение 
вполне удачное.

Ж/д мост в Затоке Одес-
ской области — это ворота (не 
единственные) для западной 
техники, боеприпасов и запад-
ных, и советского образца, ко-
торые производят разные быв-
шие братские республики Вос-
точной Европы».

А вот  хорошие новости 
с «передка». На Купянском 
направлении группировка 
войск «Запад» в результате на-
ступательных действий полно-
стью освободила в Харьковской 
области поселок Двуречное.

Список оставленных ВСУ 
населенных пунктов вчера по-
полнил поселок городского 
типа Красная Гора Бахмутско-

го района ДНР. Его освободили 
добровольцы штурмовых от-
рядов.

Результативность успешных 
действий группировки «Запад» 
подтвердили удары по позици-
ям 14-й и 92-й мехбригад ВСУ в 
Харьковской области. Это при-
вело к уничтожению до 80 укра-
инских военных, шести автомо-
билей и гаубицы Д-20.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении, где действует 
группировка войск «Центр», 
наша авиация, артиллерия и 
тяжелые огнеметные системы 
сильно потрепали противника 
у Торского и Ямполовки в ДНР, 
под  Стельмаховкой, Невским, 
Червонопоповкой и Червоной 
Дибровой в ЛНР, а также в Се-
ребрянском лесничестве. Там 
ВСУ за сутки потеряли до 100 
человек, БМП, пять бронема-
шин и самоходку «Акация».

Результативными оказались 
бои на Донецком направлении. 
Российская авиация во взаи-
модействии с артиллериста-
ми группировки войск «Юг» в 
течение суток вывели из строя 
более 250 вражеских солдат и 
офицеров, БМП, четыре авто-
мобиля, две артиллерийские 
системы М777 производства 
США, американскую само-
ходную гаубицу М109 Paladin, 

самоходку «Акация», букси-
руемую пушку «Гиацинт» и 
две противотанковые пушки 
«Рапира».

«Также в районе населен-
ного пункта Белогоровка Лу-
ганской Народной Республи-
ки уничтожен склад боеприпа-
сов», — сообщил вчера генерал 
Конашенков.

По его словам, на Южно-До-
нецком направлении оператив-
но-тактическая авиация и ар-
тиллерия группировки войск 
«Восток» нанесли комплексное 
огневое поражение подразделе-
ниям ВСУ под Павловкой и Уг-
ледаром в ДНР.

Суммарные потери про-
тивника на этом и Херсонском 
направлениях — более полу-
сотни человек, танк, две БМП, 
четыре гаубицы, а также радио-
локационная станция контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-50 
производства США.

В Донецкой Народной Рес-
публике на воздух взлетели два 
вражеских склада с боепри-
пасами. А в районе Красного 
Лимана был уничтожен укра-
инский зенитный ракетный 
комплекс «Оса-АКМ».  

А К Ц Е Н Т

Высокоточный ракетный удар ВКС 
в Харькове пришелся на цеха сборки 
бронетанковой техники на машино-
строительном заводе им. Малышева 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще шестерых 
российских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации.

Прапорщик Никита Криц-
кий, действуя в составе меди-
цинского взвода, выполнял за-
дачи по оказанию медицинской 
помощи и эвакуации раненых. 
Стремясь вернуть контроль 
над поселком, противник начал 
бой с применением минометов 
и артиллерии. Находясь под по-
стоянным огнем ВСУ, фельдшер 
Крицкий смог оказать неот-
ложную помощь более 10 тя-
жело раненным военнослужа-
щим, а затем эвакуировал их с 
поля боя. В течение суток Ники-
та поддерживал их жизненные 
функции, после чего обеспечил 
эвакуацию с помощью авиации.

Фельдшер неоднократно 
в ночное время с риском для 
жизни выдвигался на передо-

вую, где спасал жизни раненых. 
Всего он оказал помощь более 
100 военнослужащим.

Танковый экипаж под коман-
дованием старшего сержанта 
Магомедали Акаева выполнял 
боевую задачу по обороне одно-
го из освобожденных населен-
ных пунктов. В ходе боевого де-
журства боец обнаружил груп-
пу противника на бронетехни-
ке. Экипаж танка под командо-
ванием Магомедали огнем уни-
чтожил более 10 боевых машин 
националистов. Это позволило 
удержать позиции до прибытия 
основных сил.

Экипаж танка Т-80 под ко-
мандованием старшего сер-
жанта Николая Матреницкого 
оборонял поселок от атак укра-
инских боевиков. Противник 
значительно превосходящими 
силами при поддержке танков 
и БМП попытался прорвать наш 
оборонительный рубеж. В ходе 
боя Матреницкий со своим эки-
пажем уничтожил два танка, 

два БМП и большое количество 
живой силы врага.

Спустя  несколько  дней 
подразделению, в состав кото-
рого входил экипаж Матрениц-
кого, была поставлена задача 
контратаковать противника и 
вытеснить боевиков. Николай, 
грамотно руководя подчинен-
ным экипажем, выдвинулся на 
опережение наступления вра-
жеских подразделений, обес-
печив при этом прикрытие ты-
ловых районов сосредоточе-
ния мотострелковых подразде-
лений. Наступая на вражеские 
позиции, экипаж успешно по-
разил вражескую БМП. В итоге 
были созданы благоприятные 
условия для проведения насту-
пательной операции.

Младший сержант Павел Ко-
чережеский, действуя в соста-
ве подразделения ВДВ, выпол-
нял задачу по обороне опорного 
пункта. В ходе боя он прицель-
ным огнем из автомата сковал 
действия противника, предпри-

нявшего попытку обойти опор-
ный пункт с фланга.

Ведя прицельный огонь по 
врагу, Павел уничтожил до 7 на-
ционалистов, предотвратив тем 
самым прорыв нашей оборо-
ны. Задача по обороне опорного 
пункта в итоге была выполнена.

Действуя в составе танко-
вого взвода, рядовой Кирилл 
Авивов выполнял боевую зада-
чу по прорыву обороны против-
ника и огневой поддержке на-
ступающих российских войск.

В ходе боя он осуществлял 
поддержку наступления рос-
с и й с к и х  м от о с т р е л к о в ы х 
подразделений, ведя непрерыв-
ный огонь по позициям нацио-
налистов.

Умело управляя вверенной 
техникой, Кирилл совместно с 
экипажем преодолел более 10 
километров под артиллерий-
скими и минометными обстре-
лами и своевременно вышел на 
рубеж для выполнения огневых 
задач. В ходе боя экипаж Кирил-

ла уничтожил два вражеских 
танка, а также огневые позиции 
противника.

Решительные действия рядо-
вого Авивова позволили без по-
терь прорвать оборону против-
ника и обеспечить занятие рос-
сийскими войсками выгодных 
позиций.

Рядовой Лаврентий Степа-
нов, действуя в составе реактив-
ного артиллерийского дивизио-
на, выполнял задачи по артил-
лерийской поддержке наступ-
ления российских подразделе-
ний. Националисты предприня-
ли попытку атаки. Российские 
военнослужащие приняли не-
равный бой с врагом.

Оказавшись в условиях огне-
вого воздействия противника, 
расчет Лаврентия занял выгод-
ную позицию и приступил к по-
ражению объектов противника.

Расчетом было уничтожено 
5 единиц техники противника, 
что позволило отразить две ата-
ки боевиков.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Фельдшер прапорщик Никита 
Крицкий оказал на поле боя 
помощь более 100 раненым. 

Старший сержант Магомедали 
Акаев уничтожил более 
10 бронемашин. 

Старший сержант Николай 
Матреницкий огнем из танка 
уничтожил три БМП у врага.

Младший сержант Павел 
Кочережеский огнем из авто-
мата пресек прорыв ВСУ. 

Рядовой Кирилл Авивов 
уничтожил два танка, а также 
вражеские огневые позиции.

Рядовой Лаврентий Степанов 
оказал артиллерийскую под-
держку наступлению войск.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЦЕДУРА С 1 июня 
можно будет пройти
медико-социальную 
экспертизу для получения 
инвалидности удаленно

Дистанция 
для спора

Ирина Жандарова

Дистанционное прохождение медико-социальной экс-
пертизы (МСЭ) станет возможным с 1 июня, говорится 
в сообщении пресс-службы Минтруда России. Проект 
приказа министерство разместило на общественное 
обсуждение. Воспользоваться новым форматом смо-
гут граждане, не согласные с решением местного бюро 
МСЭ. 

«С 1 июля 2022 года начал действовать новый поря-
док установления инвалидности, который позволяет 
пройти экспертизу заочно, без личных визитов, толь-
ко по документам из медицинской организации»  — 
уточнил министр труда и социальной защиты Антон 
Котяков. Выбрать формат проведения экспертизы 
можно в поликлинике. Этой возможностью за полго-
да воспользовались 1,1 млн человек, из них более 80% 
выбрали заочный способ установления инвалидности. 

С 1 июня 2023 года будет упрощена процедура об-
ращения в вышестоящее бюро МСЭ, отметил министр. 
Граждане будут обращаться в бюро по месту житель-
ства, и МСЭ организует дистанционное проведение 
экспертизы специалистами главного или федерально-
го бюро. Люди смогут получить результаты экспертиз 
без поездок в областной центр или столицу.

Бюро МСЭ уже перешли на электронное взаимодей-
ствие с медорганизациями. Во избежание возврата до-
кументов, установлен исчерпывающий список необ-
ходимых обследований. Документы направляются на 
рассмотрение сразу после того, как собраны сведения, 
достаточные для проведения экспертизы. 

Дистанционный формат экспертизы не снизит ее 
качества, считает Ольга Степура, эксперт кафедры ор-
ганизации здравоохранения и управления качеством 
Факультета управления в медицине и здравоохране-
нии РАНХиГС. «В первую очередь проводится экспер-
тиза документов, затем опрос гражданина и, при необ-
ходимости, его осмотр», — говорит она. 

Дистанционное прохождение МСЭ позволит мини-
мизировать возможность низовой коррупции, отмеча-
ет Павел Селезнев, декан факультета международных 
экономических отношений Финансового университе-
та при правительстве России. Механизм позволит гра-
жданам обратиться в вышестоящие инстанции и полу-
чить объективную оценку своей ситуации.  

МЕДИЦИНА 
Больше 
больных 
с гепатитом С 
получат 
современную 
терапию

ОБЕЩАЮТ 
ВЫЛЕЧИТЬ
Ирина Невинная

Больные гепатитом С получат 
возможность лечиться самыми 
современными препаратами в 
обычном и дневном стациона-
рах. Количество нуждающих-
ся в лечении, по оценкам Мин-
здрава России, может достигать 
двух миллионов человек, но 
до сих пор доступность эффек-
тивного современного лечения 
остается низкой. 

«В документе уточнены кри-
терии госпитализации боль-
ных с гепатитом С в зависи-
мости от тяжести состояния 
больного, — пояснил главный 
внештатный специалист Мин-
здрава России по инфекци-
онным болезням, профессор 
Владимир Чуланов. — Госпи-
тализация в условиях дневно-
го стационара проводится при 
наличии потенциальных рис-
ков развития тяжелых состоя-
ний, связанных с выраженным 
фиброзом и циррозом печени. 
В круглосуточный стационар 
больных направляют при раз-
витии острых, жизнеугрожа-
ющих состояний, в том числе, 
если требуется применить спе-
циальные методы и сложные 
медицинские технологии». 

Для пациентов с «продвину-
тыми» формами гепатита С 
особенно важно лечиться имен-
но в условиях стационара, так 
как это обеспечит их современ-
ной противовирусной терапи-
ей — лекарствами прямого про-
тивовирусного действия, — под-
черкивает Чуланов. В целом же, 
как говорят в минздраве, но-
вый порядок госпитализации 
сделает современное лечение 
доступным для тех, кто не в со-
стоянии самостоятельно запла-
тить за довольно дорогой курс 
терапии.

До начала эпидемии 
COVID-19 в России выявляли 
около 45 тысяч новых случаев 
заражения гепатитом С в год, 
а в 2020 и 2021 годах — при-
мерно по 20 тысяч случаев, но 
это связано с тем, что во вре-
мя ограничений и карантинов 
снизилось и количество плано-
вых операций, и тестирование 
на скрытые инфекции. Кстати, 
большинство зараженных ви-
русом гепатита С (как и в слу-
чае с ВИЧ) узнают, что больны, 
когда поступают в больницу по 
другому поводу, и им выпол-
няют анализы на инфекции. 
Поэтому эксперты настаивают: 
надо активнее проводить скри-
нинг, выявлять гепатит С, ведь 
не подозревающие о своем за-
болевании люди распространя-
ют инфекцию.

На учете в региональных 
регистрах, по данным на июль 
прошлого года, состояло 624 
тысячи пациентов с диагно-
зом гепатит С. Однако на самом 
деле проблема намного шире. 
Министерство здравоохране-
ния провело исследование по 
распространенности марке-
ров вирусов гепатита, и оказа-
лось, что около 2% населения 
имеют антитела к этой инфек-
ции. «Если экстраполировать 
эти данные на популяцию, у нас 
может насчитываться до двух 
миллионов больных хрониче-
ским гепатитом С, это действи-
тельно большая цифра», — пояс-
нил Чуланов.

Чтобы остановить эту 
«тихую» эпидемию (а от гепа-
тита С умирает около 15—17 
тысяч человек ежегодно), нуж-
но обеспечить лечение вы-
явленных заболевших, а еще 
расширить скрининговые 
программы — чтобы находить 
скрытые случаи заболевания. 
В полной мере это касается и 
детей. Важное достижение — в 
прошлом году в стране были 
введены новые клинические 
рекомендации по лечению ге-
патита С, они соответствуют 
лучшим международным прак-
тикам и предусматривают при-
менение лекарств, которые за 
курс продолжительностью 2—3 
месяца полностью излечивают-
ся. Благодаря новым правилам 
госпитализации новые схемы 
лечения получит большее коли-
чество пациентов.  

Переоценка цен
Этому могут способ-
ствовать сохраняю-
щиеся на повышенном 

уровне инфляционные ожида-
ния (когда потребители ожида-
ют, что цены повысятся еще, то 
стремятся сделать крупные по-
купки по текущей стоимости 
товаров).

Опять же, несмотря на по-
степенное повышение текущих 
темпов роста цен, в ближайшие 
месяцы произойдет значитель-
ное падение показателя годовой 
инфляции (месяц по отноше-
нию к тому же месяцу прошло-
го года. — «РГ»), сказала Набиул-
лина. Весной уровень годовой 
инфляции с большой вероятно-
стью опустится с сегодняшних 
11,8% даже ниже 4%, ожидают 
в ЦБ. Но это, по словам главы 
Банка России, будет отражать 
лишь выход из расчета годовой 
инфляции высоких значений на 
пике взлета цен в марте — апре-
ле прошлого года, а не текущую 
инфляционную картину.

На динамику инфляции в 
этом году будут также влиять 
структурная перестройка эко-
номики, завершение переноса 
возросших издержек бизнеса 
в потребительские цены, а так-
же сохранение внешнеторго-
вых ограничений. При этом ЦБ 
намерен стабилизировать ин-
фляцию на своей цели «вблизи 
4%» в 2024 году и менять эту 
цель не планирует, подтверди-
ла Набиуллина. В 2023 году ЦБ 
по-прежнему ждет инфляцию в 
5—7%. По итогам 2022 года она 
составила 11,9%.

Что происходит 
с экономикой

По оценке Банка России, 
снижение российской экономи-
ки в 2022 году составило 2,5%. 
Прогноз ЦБ по российской эко-
номике на 2023 год — либо сла-
бый рост, либо слабое сниже-
ние (от -1% до +1%). Банк Рос-
сии считает, что динамика ВВП 
перейдет в положительную об-
ласть в середине 2023 года, 
сказала Набиуллина. В 2024 
году российская экономика 
вырастет на 0,5—2,5%, в 2025 
году — на 1,5—2,5%, ожидают в 
Банке России.

«Структурные изменения 
в экономике проявляются в 
устойчивом росте выпуска в 
одних секторах и его сокраще-
нии в других. К первым мож-
но отнести, например, отдель-
ные отрасли промышленности 
и строительство, которые на-
ращивают объемы. Быстро раз-
вивается транспортная инфра-
структура, где государствен-
ные вложения играют все более 
важную роль. В то же время ин-
вестиционные проекты частно-
го сектора могут откладывать-
ся или сокращаться из-за недо-
ступности необходимого обо-
рудования или неуверенности в 
будущем спросе. В целом вклад 
бюджетных расходов в динами-
ку совокупного спроса возрас-
тает», — рассказала Набиуллина.

Что касается рынка труда, 
то безработица в России сейчас 
достигла минимального уров-
ня (вероятно, даже историче-
ски минимального). Это озна-
чает, что некоторые отрасли 
испытывают дефицит кадров. 
«Усиливается нехватка сотруд-
ников в сельском хозяйстве и 
строительстве. В региональном 
разрезе нехватка персонала 
сильнее проявляется на Урале 
и в Сибири, где ускорился рост 
промышленного производства, 
а также на Дальнем Востоке — 
там создается новая логистиче-
ская и торговая инфраструкту-
ра», — рассказала глава ЦБ.

По ее словам, структурные 
изменения в экономике неиз-
бежно приводят к повышению 
издержек во многих секторах. 

Но постепенно давление на 
цены со стороны издержек бу-
дет уменьшаться, рассчитыва-
ют в Банке России. «Мы уже на-
блюдаем улучшение ситуации 
с логистикой — в частности при 
перевозке импортных товаров 
из дальневосточных портов в 
европейскую часть страны», — 
сказала Набиуллина. В целом  
экономика активно адаптиру-
ется к происходящим измене-
ниям, считает она.

Что происходит со ставками 
по вкладам и кредитам

По словам Набиуллиной, на 
рынке кредитования ситуация 
не изменилась. «Портфель кре-
дитов компаниям продолжа-
ет расти двузначными темпа-
ми. Частично этот рост связан 

со структурными изменения-
ми, в том числе с замещением 
недоступных заимствований на 
западных рынках», — сообщи-
ла она.

Депозитный рынок стаби-
лен, указала глава ЦБ. «Уско-
ренный рост средств на счетах 
физических лиц в декабре мы 
связываем не с дальнейшим ро-
стом склонности к сбережению, 
а с возросшим объемом поступ-
лений бюджетных средств», — 
добавила Набиуллина. Она так-
же добавила, что Банк России 
делает все для того, чтобы день-
ги было выгодно хранить в руб-
лях и чтобы рублевые сбереже-
ния не обесценивались.

Сохранение ключевой став-
ки на текущем уровне вряд 
ли приведет  к  существен-
ным изменениям условий по 
банковским продуктам, счи-
тает управляющий дирек-
тор проекта Финуслуги Мо-
сковской биржи Игорь Алутин. 
«Сейчас средние условия по 
долгосрочным вкладам прак-
тически сравнялись с теку-
щим уровнем ключевой став-
ки. Индекс ставок по вкладам 
на 12 месяцев в топ-50 круп-
нейших банков составил 7,48% 
годовых. Индекс ставок на три 
и шесть месяцев остается на 
уровне 6,83% и 7,18% годовых, 
поскольку банки предлагают 
максимальные ставки (до 10%) 
по вкладам сроком от полутора 
лет», — рассказал эксперт.

Ставки по вкладам сохранят-
ся в текущем диапазоне, кото-
рый сформировался еще в кон-
це 2022 года, считают в банке 
ВТБ. «Самую высокую доход-
ность банки будут предлагать 
на сроки от двух лет, а также 
в рамках акций (в частности, 
для новых клиентов). Клиен-
ты, в свою очередь, сохранят 
наибольший интерес к вкладам 
сроком до одного года в усло-
виях ситуации неопределен-
ности и рисков потери процен-
тов в случае досрочного снятия 
средств», — отметили там.

Ставки по кредитам, по сло-
вам Алутина, в меньшей степе-
ни подвержены влиянию клю-
чевой ставки, банки ориентиру-
ются на требования своих риск-
политик и другие факторы. «По 
состоянию на 9 февраля сред-
нее значение полной стоимости 
кредита (ПСК) в топ-20 банков 

составило 19,24% годовых, что 
более чем на один процентный 
пункт превышает значения сен-
тября 2022 года», — констатиро-
вал он.

Куда двинется ключевая 
ставка в будущем

По оценке ЦБ, баланс рис-
ков, которые могут повлиять на 
динамику инфляции в будущем, 
сместился в сторону проинфля-
ционных (то есть разгоняющих 
рост цен. — «РГ»). Ключевых 
рисков три. «Во-первых, бы-
строе раскручивание потреб-
ления в условиях повышенных 
инфляционных ожиданий, в 
случае если факторы, которые 
сдерживают потребительскую 
активность, ослабнут. Во-вто-
рых, все большая нехватка ра-
бочих рук и отставание роста 
производительности труда от 
роста заработных плат. И на-
конец, по-прежнему остаются 
риски дополнительного уже-
сточения санкционных ограни-
чений», — перечислила Наби-
уллина.

Чтобы вписаться в прогноз 
по инфляции в 5—7% на 2023 
год, может понадобиться более 
высокая траектория ключевой 
ставки. В обновленном прогно-
зе ЦБ на этот и следующий год 
диапазоны для средней ключе-
вой ставки повышены на поло-
вину процентного пункта, до 
7—9% годовых на 2023 год и 6,5—
7,5% годовых на 2024 год. «Это 
не исключает возможности сни-
жения ставки в этом году, но его 
вероятность и масштаб умень-
шились. И напротив, возросла 
вероятность того, что может по-
надобиться некоторое повыше-
ние ставки, чтобы в 2024 году 
инфляция соответствовала цели 
вблизи 4%», — подытожила На-
биуллина.

Получается, если регулятор 
посчитает, что какой-то из пере-
численных рисков вырос, клю-
чевая ставка может быть по-
вышена, несмотря на фактиче-
ское замедление инфляции, от-
мечают аналитики Промсвязь-
банка.  

Теоретически ЦБ может пойти 
по пути повышения ставки, 
даже если инфляция замедлится.

А К Ц Е Н Т

Одна из главных целей Банка России — 
чтобы деньги было выгодно хранить 
в рублях и чтобы рублевые сбережения 
граждан не обесценивались

Бесплатную 
терапию можно 
будет проходить 
как в обычном, 
так и в дневном 
стационаре

Долги пополам

Ну а поскольку долг этот — семейный, полови-
ну должна компенсировать супруга, — настаи-
вал в суде бывший муж.

Суд первой инстанции изучил спор и разделил квар-
тиру в долевую собственность членов семьи. А еще 
оставил машину за женой, а мотоцикл — за мужем, но 
отказался делить кредит. Апелляция и кассация оста-
вили решение без изменения. Суды сошлись во мне-
нии, что бывший супруг никак не доказал, что жена 
знала о взятых займах с целью погашения долгов за ма-
шину, а еще — что эти деньги были потрачены на семей-
ные нужды. Тогда обиженный гражданин отправился в 
Верховный суд. И там его доводы услышали. 

ВС напомнил: делятся не только общие долги су-
пругов, но и обязательства одного из них, если суд 
установил, что полученное пошло на нужды семьи. Так 
сказано в статье 45 Семейного кодекса. Сюда же вклю-
чаются и кредиты каждого супруга. При этом бремя 
доказывания лежит на стороне, которая хочет распре-
делить долг, уточнил ВС. Получается, что подмосков-
ным судам надо было установить, с какой целью су-
пруг получил заем и пошли ли полученные деньги на 
нужды семьи. 

В нашем случае кредитные договоры заключены в 
период брака, у них есть целевое назначение — покуп-
ка транспортных средств. А еще в деле имеется кви-
танция, что гражданин оплатил мотоцикл со счета в 
том банке, где брал кредит. Но суды мотоцикл призна-
ли общим имуществом. В этом деле судам следовало 
выяснить, с какого счета был досрочно погашен кре-
дит за автомобиль 
и позволял ли бюд-
жет семьи без кре-
дитов рассчитаться 
за машину и мото-
цикл, сказала Су-
дебная коллегия по 
гражданским де-
лам ВС. Также ни-
жестоящие инстан-
ции оставили без 
внимания слова 
бывшего мужа, что 
в анкете на полу-
чение кредита он 
указал номер телефона супруги. С такими указания-
ми ВС отправил дело в части раздела обязательства на 
пересмотр в первую инстанцию. Спор о кредите надо 
решить заново, с учетом указаний Верховного суда 
(Определение Верховного суда РФ № 4-КГ22-40-К1).

Юристы указывают на то, что ВС расширяет пред-
мет доказывания и обстоятельства, которые должны 
устанавливать суды: теперь тот, кто возражает против 
раздела долга, должен доказать, что семья могла запла-
тить по сделке и без кредита.

По мнению экспертов, ключевая проблема этого и 
многих аналогичных споров в том, что сегодняшний 
закон не содержит понятия «общий долг». И критерии 
общего долга формируются судебной практикой. Они 
имеют оценочный характер. Поэтому надо тщательно 
разобраться, пошли ли заемные деньги на нужды се-
мьи или нет. Кроме того, надо изучить обстоятельства 
заключения кредитных договоров, имелись ли фак-
тические брачные отношения в это время, знала ли о 
сделках жена и давала ли на них свое согласие. 

Юристы напоминают, что Семейный кодекс уста-
навливает презумпцию согласия одного супруга на 
действие другого, при этом нигде не конкретизиро-
вано, в какой форме оно должно выражаться. Само 
по себе указание в договоре займа на получение 
средств на общесемейные нужды (например, на ре-
монт квартиры) не свидетельствует о целевом ис-
пользовании полученных денег. Они вполне могли 
уйти и на другие нужды как семьи, так и гражданина 
в отдельности.  

1

ВС напомнил — 
бремя доказыва-
ния лежит на сто-
роне, которая 
хочет распреде-
лить долг

1

— Читайте также: В ЦБ оценили 
устойчивость российских банков
rg.ru/art/2486195

Коротко

О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛА ЭЛЬВИРА НАБИУЛЛИНА
 Ситуация в российском банковском секторе 

устойчива. Он столкнулся с серьезными вызовами и 

не только устоял, но и увеличил объем выдачи креди-

тов. Это произошло во многом благодаря накоплен-

ным запасам капитала и регуляторным послаблени-

ям от ЦБ.

 Банки с I квартала начнут раскрывать финансовую 

информацию. Она была закрыта в прошлом году из-

за санкций. Вероятно, полным это раскрытие не бу-

дет, но финансовое состояние российских банков из 

нее понять будет можно.

 Банк России готов допустить использование крип-

товалют в расчетах с другими странами, но этот во-

прос требует глубокой проработки и по сути далек 

от реализации. Позиция ЦБ по расчетам криптова-

лютами внутри страны прежняя: регулятор резко 

против этого.

 В ЦБ положительно относятся к идее открывать в 

России филиалы иностранных банков, речь идет о 

дружественных странах. Сейчас это по закону не-

возможно, зарубежные кредитные организации мо-

гут присутствовать в России только в формате 

«банка с иностранным участием». Если иностран-

ным банкам снова разрешат открывать филиалы, то 

они будут осуществлять операции по расчетам по 

проведению платежей, но не по привлечению вкла-

дов российских граждан.

 Банк России обеспокоен появлением новых не-

рыночных схем на ипотечном рынке (например, с 

«кешбэком», пришедшим на замену так называемой 

ипотеке от застройщика с нулевой ставкой). Если 

эти схемы будут множиться, то ЦБ будет настаивать 

на том, чтобы в законодательство были внесены из-

менения, по которым деньги граждан через проекты 

с долевым участием шли бы только по стандартным 

схемам, описанным в законодательстве, без откло-

нений.

 Российские банки должны провести техническую 

доработку своих систем, чтобы предоставить клиен-

там возможность устанавливать ограничения или 

запреты на онлайн-операции, в том числе на дистан-

ционное получение кредитов. Это должно быть сде-

лано до 1 июля.

 Уже в этом году ЦБ планирует начать тестирова-

ние цифрового рубля на реальных операциях с ре-

альными клиентами. Сейчас цифровой рубль тести-

руется только внутри банков, таких банков больше 

десяти.

Р
И

А
 Н
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В

О
С

Т
И

— При разводе материнский капитал не будут делить 
между родителями — подробнее на сайте
rg.ru/art/2483612

— Публикацию комментирует 
Игорь Трунов
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ТРАНСПОРТ 
Груз с железной дороги 
впервые перевезут 
по рекам в Арктику

Путь на Север

Светлана Задера

Минтранс в этом году проведет пилотный рейс по 
перевозке угля по реке с железной дороги до Северно-
го морского пути (СМП). Это поможет разгрузить Вос-
точный полигон и увеличит грузопоток по Севморпу-
ти. Ранее вице-премьер Юрий Трутнев сообщал, что 
потребность в БАМе и Транссибе возрастает, но их 
мощностей по перевозке грузов уже в 2022 году недо-
статочно. Поэтому за год ущерб экономике может со-
ставить 1,5 трлн рублей. В то же время из-за санкций 
сократились транзитные перевозки по Севморпути, 
поэтому перераспределение грузов с помощью рек 
должно сократить сразу две проблемы.

По словам Трутнева, для перевозки грузов с желез-
ной дороги до СМП выбраны реки Сибири: Енисей, 
Обь, а также реки бассейна Сибири.

«Был доклад министерства транспорта. Они сказа-
ли о том, что в этом году будет проведена первая про-
водка эксперимен-
тальная. Но там, 
скажу честно, тем-
пы не устраива-
ют. Мы договори-
лись о том, что как 
только сойдет лед и 
они смогут прове-
сти первые суда в 
бассейне, то будет 
доклад с прогнозом 
дальнейшей рабо-
ты», — сказал вице-
премьер.

Как уточнили в пресс-службе Трутнева, для ор-
ганизации пилотных отправок грузов предлагается 
рассмотреть использование инфраструктуры речных 
портов Красноярска и Лесосибирска для погрузки угля 
на речные суда с дальнейшей доставкой грузов в мор-
ской порт Дудинка для перегрузки на морские суда и 
морской перевозки через акваторию СМП.

С другой стороны, для компенсации сократившего-
ся транзита на Севморпути правительство РФ может 
увеличить обязательства для компаний по грузопере-
возке. «Но ни одна компания не заявила о том, что су-
ществуют риски невыполнения. Все компании сказа-
ли, что задачи, поставленные в рамках выполнения по-
ручения президента Российской Федерации по 80 млн 
т к 2024 году, выполняются. Это вот первое», — сказал 
Трутнев. 

Согласно плану развития Севморпути до 2035 года, 
обязательства по грузопотоку есть у «Росатома», «Но-
ватэка», «Роснефти», «Газпром нефти», «Норникеля», 
«Северной звезды» и горнодобывающей компании 
«Баимская».

Ранее ряд экспертов рассказал «РГ», что для эффек-
тивного использования СМП ставку нужно делать не 
только на перевозку СПГ, угля, газа и нефти, но и на не-
сырьевую продукцию. В этом случае, задействуя реч-
ной транспорт, можно разгрузить железную дорогу. 
Вице-премьер отметил, что на совещании компании 
говорили о сложностях, которые есть и в строитель-
стве судов, и в рынках.  

ПЛАНЫ В России запустят 
программу развития 
городского 
электротранспорта

Раскатают 
колею

Евгений Гайва, Светлана Задера

В России займутся реконструкцией, капитальным 
ремонтом и строительством новых объектов инфра-
структуры городского наземного электрического 
транспорта — трамваев, троллейбусов. Для этого сфор-
мируют специальную программу, что предусмотре-
но проектом «Дорожной карты» по разработке про-
граммы развития городского наземного электриче-
ского транспорта до 2030 года (копия документа есть 
у «РГ»).

Утвердить дорожную карту предполагается к сентя-
брю 2023 года. По проекту, в феврале 2023 года должна 
пройти проработка 
концептуальных 
подходов в рамках 
программы раз-
вития городского 
наземного элек-
тротранспорта. 
Взаимодействие 
профильных ми-
нистерств должно 
быть выстроено в 
рамках созданной 
рабочей группы.

Сначала прове-
дут инвентариза-
цию и анализ городского наземного электрического 
транспорта в субъектах и городах. Речь идет о трам-
ваях, троллейбусах, электробусах. Также проанализи-
руют причины ухудшения состояния основных фондов 
городского электрического транспорта. Отчет должен 
быть сформирован к апрелю 2023 года. К маю долж-
ны быть сформированы и согласованы приоритетные 
направления развития городского наземного элек-
трического транспорта, а также система мер государ-
ственной поддержки отрасли.

Ранее параметры готовящейся программы обсу-
ждали в ходе парламентских слушаний в Госдуме в 
октябре 2022 года. Как следует из итоговых материа-
лов, предполагается ежегодное обновление подвиж-
ного состава электротранспорта в количестве не ме-
нее чем 500 троллейбусов и 200 трамваев. На эти цели 
будут выделяться субсидии из федерального бюдже-
та бюджетам субъектов Российской Федерации. Так-
же предполагается ежегодно реконструировать либо 
капитально ремонтировать не менее чем 200 километ-
ров трамвайных путей и 600 километров троллейбус-
ных линий.

По словам директора института экономики транс-
порта и транспортной политики НИУ ВШЭ Михаила 
Блинкина, в первой четверти XX века трамваи закаты-
вали в асфальт в Северной Америке, в 90-е годы трам-
ваи убирали во многих городах России. А сейчас трам-
ваи — мировой тренд. По сочетанию провозных воз-
можностей и экологического воздействия — это самый 
лучший вариант, говорит эксперт. А вот с троллейбуса-
ми ситуация иная — весь мир избавляется от них.  

Три часа стоянки — даром 

Свои — в доску
Напомним, что это 
спецсчета в банке: по-
купатель квартиры 

кладет туда средства, а застрой-
щик может их забрать, когда вы-
полнит условия, прописанные в 
договоре. «И банки здесь не по-
страдают, потому что деньги бу-
дут у них на счетах, — добавил 
президент. — Если что-то случит-
ся, они деньги заберут. А гра-
жданам будет гарантировано, 
что у них средства не отберут и 
никаких обманутых дольщиков 
у нас, я надеюсь, не появится».

Еще одна мера, направлен-
ная на удешевление деревян-
ных домов, — промышленный 
выпуск готовых комплектов. 
Наладить его должен кабмин, 
подготовив набор конкретных 
мер, сказал президент.

Он призвал уже в нынешнем 
году начать использовать такие 
дома для расселения аварийно-
го жилья — это также повысит 
спрос. «Надо задействовать ма-
лоэтажные деревянные дома за-
водского изготовления в про-
грамме расселения», — пояснил 
глава государства. По оценке 
российского лидера, для целого 
ряда регионов это может стать 
эффективным решением.

Кроме того, деревянное до-
мостроение актуально для про-
грамм по возведению фельдшер-
ско-акушерских пунктов, До-
мов культуры, библиотек, отде-
лений «Почты России» в рамках 
нацпроектов. Рационально при 
этом также использовать типо-
вые проекты зданий — конечно, 
с соблюдением требований без-
опасности. «Прошу правитель-
ство, минстрой вместе с регио-
нами проработать этот вопрос», 
— поручил президент.

Глава минпромторга Денис 
Мантуров отметил, что лес-
пром готов обеспечить домо-
комплекты для школ, детских 
садов, ФАПов, почтовых отделе-
ний. Деревянные многоэтажки 
тоже готовы строить. «Типовые 
проекты разработаны и нахо-
дятся в открытом доступе, — ска-
зал он. — Для их реализации мы 
с минстроем существенно про-
двинулись по расшивке сводов 
правил и СНИПов».

Вместе с тем глава минстроя 
Ирек Файзуллин со своей сто-
роны сообщил, что совместно 
с ДОМ.РФ продолжается работа 
над применением счетов эскроу 
при строительстве индивиду-
ального жилья. Он выступил с 
еще одной инициативой, кото-
рая призвана поддержать спрос 
на товары леспрома. «Просим 
поддержать инициативу приоб-
ретения предметов мебели рос-
сийского производства за счет 
средств ипотеки при покупке 
строящегося жилья», — сказал 
он. Как отмечали в ведомстве 
ранее, при включении мебли-
ровки (в первую очередь кухни) 
в ипотеку скидки на мебель мо-
гут достигать 30 процентов.

Первые в стране деревянные 
многоэтажки были построены 
в прошлом году в городе Сокол 
Вологодской области компа-

нией Segezha Group, она же 
— производитель многослой-
ных клееных панелей (CLT-па-
нелей), из которых возводят-
ся дома. Часть квартир про-
дается сотрудникам предпри-
ятия, часть поступила в сво-
бодную продажу. Дома пока не 
заселены, так как недавно за-
кончилось оформление доку-
ментов на здания, пояснили в 
компании.

В деревянных зданиях — по 
четыре этажа, на два корпу-
са приходится 64 одно- и двух-
комнатных квартир. Жилье — с 
предчистовой отделкой, ван-
ные — с сантехникой и кафелем. 
Отапливаются дома собствен-
ной модульной котельной. Как 
отмечают в Ассоциации дере-
вянного домостроения (АДД), 
практика показывает, что за-
траты на отопление в них вдвое 
ниже, чем в среднем по городу.

Цены на жилье начинают-
ся от 70 тысяч рублей за квад-
ратный метр. Однокомнат-
ную квартиру в 48 «квадра-
тов» можно купить за 3,36 млн 
рублей, «двушку» в 63 кв. м — 
за 4,41 млн. Покупатели могут 

воспользоваться льготными 
ипотечными программами — 
ипотекой на новостройки со 
ставкой до 8% или «Семейной 
ипотекой» со ставкой до 6%.

Оценить конкурентоспособ-
ность цены сложно — в Соко-
ле в последние годы просто не 
было новостроек, сравнивать 
не с чем. Квартиры на вторич-
ном рынке здесь существенно 
дешевле — в среднем жилье пло-

щадью от 60 кв. м можно ку-
пить за 2,5—3 млн рублей. Ста-
рые деревянные дома совсем 
не ценятся — «трешки» в таких 
зданиях 1940—1980-х годов по-
стройки можно купить за 900 
тысяч рублей. «На начальном 
этапе запуска такого проек-
та есть смысл демпинговать 
цены, чтобы отзывы первых 
покупателей о качестве жилья 
начали автономно его продви-
гать», — считает руководитель 
центра загородной недвижи-
мости компании «Этажи» Ан-
тон Сауков.

Здания из CLT-панелей мо-
гут простоять без капремонта 
около 50 лет, уверяют произ-
водители. Правда, на практике 

это пока не проверено — сама 
технология моложе. Такие дома 
в пять раз легче железобетона, 
что позволяет использовать 
меньше строительной техни-
ки, строить на облегченных или 
уже существующих фундамен-
тах, отмечают в Segezha Group. 
Строить такие дома можно 
круглый год, причем в четыре 
раза быстрее, чем железобетон-
ные. Деревянные многоэтаж-
ки особенно перспективны для 
районов Крайнего Севера и дру-
гих холодных регионов, отмеча-
ют в АДД.

Как поясняли ранее в пресс-
службе минпромторга, для ре-
ализации пилотного проекта 
по применению деревянных 

домокомплектов при рассе-
лении граждан из аварийно-
го жилья планируется исполь-
зовать опыт Вологодской об-
ласти. Минстроем совместно 
с администрацией Архангель-
ской области и минпромторгом 
прорабатываются вопросы по 
определению количества стро-
ящихся домов, характеристик 
стройплощадок, сообщали в ве-
домстве.

Строить высотные деревян-
ные дома строительные нормы 
пока не позволяют, но минстрой 
работает над их изменением. 
Предстоит решить еще немало 
технических вопросов, отмеча-
ли в НИУ МГСУ. Современные 
химические средства позволя-

ют успешно бороться с гниени-
ем, пожароопасностью и гигро-
скопичностью, но волокнистая 
структура дерева делает его до-
статочно непредсказуемым при 
длительной эксплуатации. Дома 
очень требовательны к грунтам, 
требуется решение проблем 
ветроустойчивости для высо-
ких зданий, звукоизоляции. Все 
это решаемо, но может делать 
строительство дороже. 

Здания из деревянных панелей могут простоять без капремонта около 50 лет. 

А К Ц Е Н Т

Строительные нормы определяют древе-
сину как недолговечный стройматериал, 
хотя химсредства позволяют бороться 
с гниением и пожароопасностью 

По сочетанию про-
возных возможно-
стей и экологиче-
ского воздей-
ствия, трамваи — 
лучший вариант

Грузы планируют 
перевозить 
по Енисею, Оби, 
а также рекам 
бассейна Сибири

Что же предлагают де-
путаты? Речь не идет 
о полном отказе от со-

здания платных парковок около 
таких организаций. Предлагает-
ся лишь разрешить оставлять на 
этих платных парковках авто-
мобили на три часа бесплатно.   

В пояснительной записке 
авторы законопроекта напо-
минают: сейчас закон об орга-
низации дорожного движения 
устанавливает, что субъекты 
РФ могут запрещать платные 
парковки на территориях, не-
посредственно прилегающих к  
социальным объектам. Однако 
регионы такой возможностью 
не пользуются. А раз нет прямо-
го запрета, то и растет количе-
ство таких платных парковок. 

В результате автовладель-
цы вынуждены либо платить за 
парковку, что для многих гра-
ждан бывает крайне затрудни-

тельно, либо искать бесплат-
ную парковку вдали. Таким об-
разом, доступ граждан к объек-
там социальной инфраструкту-
ры ограничивается. 

Как пояснил один из авторов 
законопроекта, глава Комите-
та Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов, обращения 
в минтранс и к руководителям 
регионов об организации таких 
бесплатных мест, к сожалению, 

результата не дали. По-преж-
нему стоянки возле больниц, 
школ, детсадов, домов культу-
ры и прочих важнейших учре-
ждений остаются платными, 
что делает их менее доступны-
ми. Поэтому было принято ре-
шение внести соответствую-
щие поправки в федеральный 
закон. Если они будут приняты, 
посетителям соцучреждений не 
придется разоряться на стоянку 
для авто.

Напомним, что в Москве у не-
которых социальных объектов 
организованы бесплатные соци-
альные места. Но, как правило, 
они всегда заняты. Причем дале-

ко не теми, кто приехал именно в 
социальное заведение. Контроля 
за тем, кто такие места занимает, 
просто нет. Очевидно, что если 
просто сделать парковку у со-

циальных организаций бесплат-
ной, большого толку от этого не 
будет. Поскольку такую парков-
ку будут занимать все, кто при-
езжает в этот район.  

Как правило, все места на таких парковках заняты теми, кто приехал в соседние офисы, или местными жителями.

А К Ц Е Н Т

Речь не идет об отказе от платных 
парковок у школ и больниц. 
Предлагается разрешить оставлять 
на них автомобили на три часа бесплатно

1

Часть одно- и двухкомнатных 
квартир в новых деревянных домах 
поступила в свободную продажу.

— Как выглядят первые 
квартиры из дерева — смотрите 
фото и видео на сайте
rg.ru/art/2454045 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

О
 В

О
Л

О
Г

О
Д

С
К

О
Й

 О
Б

Л
А

С
Т

И
П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
О

 В
О

Л
О

Г
О

Д
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

1

Как вам это?

Юлия Каблинова, защитник прав
автомобилистов
— Такое решение вопроса  тоже имеет право на 

жизнь. Но не всегда три часа — это достаточное вре-

мя. Если мама с ребенком приехали в больницу, три 

часа прошло, а их дела еще не закончены. Надо вы-

бегать машину переставлять? Если это будет органи-

зовано как проезд на ЦКАД, то есть с возможностью 

постоплаты, то такое возможно. Три часа прошло, 

пошло платное время. Потом домой приехали и че-

рез сайт оплатили. 

Вообще, по поводу парковок у медицинских учре-

ждений в большом городе ничего лучше не придума-

ешь, кроме как организовывать их на территориях 

больниц, строить подземные паркинги. И пускать на 

них всех, у кого назначен прием, кто приехал за вы-

писываемым или привез больного, а не только инва-

лидов. Часть больничных территорий это позволяет.

Когда строятся больницы, надо проектировать такие 

места. Хотя мы помним историю с больницей в Ком-

мунарке, когда при наличии огромных свободных 

пространств все дороги завесили знаками, запреща-

ющими даже остановку. И только благодаря активно-

сти автомобилистов были организованы паркинги.

Максим Едрышов, руководитель 
общественного центра «Автомобилист»
— Это вызовет неразбериху. Где платные места, где 

условно платные? Хотя понятно, что необходимо ор-

ганизовывать парковку для пациентов при наличии 

направления, талончиков. А если просто ввести бес-

платные парковочные места, пусть даже с ограни-

ченным временем, то пациенты также не смогут 

запарковаться, потому что все эти места будут заня-

ты теми, кто приехал в соседние офисы.

Игорь Моржаретто, автоэксперт
— Мысль благая. Но невозможно проконтролиро-

вать, что те, кто стоит около больниц, приехали 

именно лечиться. У меня около дома гипермаркет с 

бесплатной парковкой. А напротив — офисное зда-

ние. У гипермаркета в будний день невозможно при-

парковаться, потому что все места заняты машина-

ми работников офисов. Ведь никому не хочется пла-

тить за парковку, если можно поставить автомобиль 

бесплатно. Если бы поликлиника или школа стояли в 

чистом поле, то это сработало бы. А так как они в 

центре города, то эти сравнительно бесплатные ме-

ста займут нуждающиеся в бесплатной парковке. 

Александр Шумский, руководитель 
экспертного центра «Пробок.нет»
— Проблемы есть с парковкой возле социальных 

объектов. Но если мы говорим об инвалидах, то го-

раздо проще и правильнее делать для них больше 

парковок возле таких мест. По закону у нас должно 

быть не менее 10% таких парковочных мест, но ни-

кто не мешает сделать и 20%, и 30%. Я против того, 

чтобы ломать систему, которая сложилась не только 

в Москве, но и во всех городах: если есть платное 

место — оно платное. В Москве есть бесплатные ме-

ста возле соцобъектов, правда, они заняты в основ-

ном теми, кто приезжает в близлежащие офисы. 

Поэтому я предлагал московским властям делать 

парковку с ограничением по времени. Например, 

есть бесплатная парковка возле соцобъекта, но че-

рез три часа машину надо убрать, чтобы оборачива-

емость мест увеличилась. Это немножко облегчит 

проблему, потому что люди из офисов не будут ста-

вить машину на весь день. Сейчас многие больницы 

и поликлиники стали пускать машины пациентов на 

свои территории. Для этого надо сделать предвари-

тельную заявку. Проблема стала двигаться в сторону 

решения. Так что не надо систему так ломать, тем бо-

лее инфраструктурно. Это потребует определения 

каких-то зон рядом с соцобъектами. А если человек 

припаркуется рядом с поликлиникой, но это окажет-

ся вне зоны? Он получит штраф и пойдет судиться, а 

ему скажут, что это было недостаточно рядом с по-

ликлиникой и там правило бесплатной парковки уже 

не действует. Предложение депутатов звучит краси-

во, но на самом деле только усложнит ситуацию.  
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ФОТОФАКТ В статую 
Христа-Искупителя 
в Рио-де-Жанейро 
ударила молния

Снимок 
на миллион

Юрий Нечаев, «Российская газета», Бразилиа

В статую Христа-Искупителя, считающуюся одним из 
главных символов Рио-де-Жанейро и Бразилии в це-
лом, ударила молния. Момент попадания был зафикси-
рован бразильским фотографом-любителем Фернан-
до Брагой, чей кадр затем широко распространился в 
интернете. Снимок был опубликован в соцсетях муж-
чины, и многие пользователи назвали его «божествен-
ным лучом». По словам самого бразильца, ему потре-
бовалось провести около 3 часов в ожидании каче-
ственного кадра. «Фотоаппарат сделал серию из более 
чем 500 фото длинной выдержкой, прежде чем появи-
лась эта долгожданная фотография», — отметил он. По 
данным бразильского Института космических иссле-
дований, в среднем в статую Христа-Искупителя попа-
дают 4 молнии в год. Кроме того, в декабре 2013 года и 
январе 2014 года две молнии откололи кончики сред-
него и большого пальцев правой руки статуи.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Победителем фестиваля 
Сан-Ремо стал Марко 
Менгони

Обошлись 
без ноты Зе

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Победителем 73-го фестиваля эстрадной музыки в 
Сан-Ремо стал Марко Менгони с композицией Due vite 
(«Две жизни»). С первых дней смотра эта композиция 
была фаворитом конкурса, став лучшей у букмекеров.

Для 34-летнего музыканта главный приз «Золотая 
пальма» — уже второй в карьере — в 2013 году он также 
одержал победу. В мае Менгони представит Италию на 
«Евровидении» в Ливерпуле с 9 по 13 мая.

В этом году знаменитый фестиваль не только при-
нял зарубежных гостей (на нем выступили группы 
Depeche Mode и The Black Eyed Peas), но и не обошелся 
без политических 
коллизий вокруг ви-
деообращения пре-
зидента Украины 
Владимира Зелен-
ского. Намерение 
телеканала RAI при-
гласить Зеленского 
побудило итальян-
цев инициировать 
петицию против 
«смешивания музы-
ки и военной про-
паганды», под кото-
рой поставили под-
писи около 100 тысяч общественных деятелей. Внутри 
правительственной коалиции появление президен-
та Украины также вызвало разлад. Так, вице-премьер 
Маттео Сальвини посчитал «неуместным приносить 
военный конфликт на музыкальную сцену», где высту-
пают прославленные итальянские артисты. В противо-
вес Сальвини премьер Италии Джорджа Мелони выра-
зила сожаление в связи с возникшей полемикой. «Я бы 
предпочла, чтобы Зеленский участвовал», — заявила 
она на пресс-конференции в минувшую пятницу.

В итоге обращение Зеленского все-таки прозвуча-
ло, но в письменном виде. Его зачитал ведущий Амаде-
ус непосредственно перед объявлением результатов 
конкурса. В заключительный день фестиваля на ули-
цах Сан-Ремо кипели далеко не музыкальные страсти. 
Манифестация, изначально заявленная как акция про-
тив видеообращения украинского президента, транс-
формировалась в митинг против отправки оружия 
на Украину, агрессивной политики НАТО и антирос-
сийских санкций. «В первую очередь мы за мир, а не 
против чего бы то ни было. Мы организовали эту де-
монстрацию для того, чтобы население было в курсе 
того, что происходит, и что делает наше правительство, 
которое продолжает все больше вовлекать нас в вой-
ну», — подчеркнули организаторы манифестации, в ко-
торой приняло участие около тысячи человек.  

ГЕОПОЛИТИКА Чего ждать от планируемого визита Джо Байдена в Польшу

Летит в «девятку»
Игорь Дунаевский

П
р е з и д е н т  С Ш А  Д ж о 
Байден отправится с ви-
зитом в Польшу 20—22 

февраля, где встретится с мест-
ным коллегой Анджеем Дудой. 
Как рассказала пресс-секретарь 
Белого дома Карин Жан-Пьер, в 
планах ее начальника также сто-
ят переговоры с главами стран 
«Бухарестской девятки» (Бол-
гария, Венгрия, Латвия, Литва, 
Польша, Румыния, Словакия, Че-
хия и Эстония).

Полная программа поездки 
пока не раскрывается, но о ве-
роятном содержании дискус-
сий можно судить по выбранно-
му формату — «Бухарестская де-
вятка» была создана для углуб-
ленного военного сотрудниче-
ства стран восточного фланга 
НАТО под предлогом начала 
конфликта на Украине в 2014 
году.

Жан-Пьер обозначила два 
основных направления перего-
воров — это «коллективные уси-
лия по поддержке Украины, а 

также укрепление потенциала 
самого НАТО по сдерживанию». 
Своим визитом Байден хочет 
в очередной раз мотивировать 
и американскую аудиторию, и 
европейских союзников на во-
енную подпитку Киева «сколь-
ко потребуется». Кроме того, 
он стремится продемонстриро-
вать приверженность США обя-
зательствам по коллективной 
защите стран альянса.

Выбор именно Польши для 
визита не случаен. Это основ-
ной для США форпост в ползу-

чем перераспределении влия-
ния внутри НАТО от его запад-
ных членов,  прежде всего 
Германии и Франции. Как на 
днях рассказал Дуда, сейчас в 
Польше расквартировано более 
10 тысяч американских солдат 
— это вдвое больше, чем всего 
2—3 года назад. Кроме того, рес-
публика стала ключевым хабом 
для переброски западных во-
оружений на Украину. По под-
ходам к конфликту на Украине 
восточноевропейские «ястре-
бы» сегодня куда ближе Ва-
шингтону, чем более осторож-
ные Берлин или Париж.

Глава Белого дома уже приез-
жал в Жешув на восток Польши 
в марте 2022 года. Ранее в запад-
ных СМИ появлялась информа-
ция о том, что Байден также мо-
жет посетить Украину или же 
использовать визит в Польшу 
для встречи с Владимиром Зе-
ленским. 

В любом случае Байден во 
время визита собирается вы-
ступить с отдельной речью по 
конфликту на Украине. Поезд-
ка главы Белого дома является 
одним из тех мероприятий, ко-
торые страны Запада готовят 
в разных форматах к годовщи-
не 24 февраля 2022 года, когда 
президент России Владимир 
Путин заявил о начале военной 
спецоперации на Украине.

Так, по данным агентства 
ТАСС, США и их союзники к 
этой дате вновь разрабатывают 
проект осуждающей Россию ре-

золюции, который планируется 
вынести на специальное засе-
дание Генеральной ассамблеи 
ООН. В документ также соби-
раются включить так называе-
мую «формулу мира», которую 
несколько месяцев назад пред-
ставил Киев. А на 24 февраля за-
планировано заседание Совета 
Безопасности ООН по ситуации 
на Украине, в котором примут 
участие главы внешнеполити-
ческих ведомств США, Украи-
ны и ряда стран Европы.

При этом, несмотря на раз-
говоры о «формуле мира», в Ва-
шингтоне и Киеве не скрывают, 
что, по сути, переговоры о ди-
пломатическом урегулирова-
нии конфликта сейчас исключе-
ны. США делают ставку на рез-
кое увеличение военной помо-
щи Украине с тем, чтобы попы-
таться добиться перелома ситу-
ации в ее пользу на поле боя.

Как это бывало и ранее, с 
большой вероятностью во время 
поездки Байден объявит о новых 
партиях вооружений для ВСУ. В 
последних партиях для Украины 
акцент был сделан на современ-
ных западных танках и другой 
бронетехнике, дальнобойных 
боеприпасах и системах ПВО. А 
основные споры в стане спонсо-
ров Украины сейчас идут на счет 
возможности передачи ей истре-
бителей F-16 и ракет высокой 
дальности для систем залпово-
го огня. Визит Байдена даст но-
вую возможность обсудить это 
на высоком уровне.  

СКАНДАЛ 

Аргентина 
ужесточила 
контроль 
в отношении 
граждан РФ

ПАСПОРТНЫЙ 
ТУРИЗМ
Алексей Чуриков, 
«Российская газета», 
Буэнос-Айрес

Аргентину охватил информа-
ционный скандал вокруг росси-
янок, приехавших в страну на 
последних неделях беременно-
сти в «туристических целях». 
Шести девушкам, прибывшим в 
Буэнос-Айрес на разных рейсах 
с 7 по 9 февраля, было отказано 
во въезде под предлогом предо-
ставления ложных сведений об 
истинных целях поездки. В ре-
зультате уже ночью 10 февраля 
решением одного из местных 
судов, который учел гумани-
тарный аспект их положения, 
въезд им разрешили, но юриди-
ческий статус их нахождения 
на территории страны не был 
определен окончательно.

В российском посольстве 
«РГ» сообщили, что диппред-
ставительство находится в 
контакте с гражданками Рос-
сии с самого начала ужесточе-
ния паспортно-миграционного 
контроля со стороны местных 
властей. Заведующий консуль-
ским отделом Георгий Полин 
сообщил, что он лично нахо-
дился с этой группой «невъ-
ездных» во время их пребыва-
ния в зоне вылета, а также по-
сетил их там 9 и 10 февраля. 
«Передал одной из гражданок 
необходимые ей лекарства, 
которые она везла в багаже 
(доступа к которому у нее не 
было), затем передал собран-
ную неравнодушными соотече-
ственниками, ранее приехав-
шими в Аргентину, небольшую 
«гуманитарную помощь», — в 
основном средства личной ги-
гиены», — отметил дипломат.

Полин уточнил, что в слу-
чае с россиянками речь не шла 
об их задержании — им было 
предложено вылететь из стра-
ны ближайшим рейсом, однако 
они от этого отказались и обра-
тились за помощью к местным 
адвокатам. По словам дипло-
мата, условия их пребывания 
в зоне вылета международного 
аэропорта едва ли можно на-
звать приемлемыми для жен-
щин на большом сроке бере-
менности. «Отсутствуют кро-
вати, душ и прочие бытовые 
удобства. К ним не допускали 
членов их семей и адвокатов», — 
подчеркнул он.

Как прокомментировали 
«РГ» в миграционной службе 
Аргентины, «рано или поздно 
это должно было произойти», 
ведь в страну за год в качестве 
туристов въехало почти 6 ты-
сяч беременных россиянок, что 
является абсолютным рекор-
дом и не могло не привлечь вни-
мания. По словам собеседника, 
примерно с лета прошлого года 
ведомство начало активно изу-
чать данные о россиянках, ро-
дивших своих детей на арген-
тинской земле и обратившихся 
впоследствии за получением 
вида на жительства и, соответ-
ственно, паспорта. Примерно 
в этот же период в общеприня-
тую процедуру опроса на по-
граничном контроле были вне-
сены изменения.

У девушек начали интересо-
ваться деталями их пребыва-
ния в Аргентине, запрашивать 
точные адреса проживания, а 
порой и маршруты перемеще-
ния по стране. С недавних пор 
по указанным адресам сотруд-
никами миграционной службы 
и полиции начали совершаться 
рейды, чтобы удостовериться, 
что они действительно там про-
живают. До этого к туристам из 
России подобная практика фак-
тически не применялась  

РЕЗОНАНС Над Северной Америкой продолжают сбивать 
неопознанные воздушные шары

Прошаренные

Иван Сысоев

В 
Канаде военные по 
приказу премьера 
ст р а н ы  Д ж а ст и н а 
Трюдо и президен-
та США Джо Байде-
на сбили неопознан-
ный объект, залетев-
ший в воздушное про-
странство со стороны 

Аляски. Операция по уничтоже-
нию была проведена Оттавой 
после согласования с амери-
канскими коллегами в рамках 
совместного командования воз-
душно-космической обороны 
Северной Америки (NORAD). 
На перехват отправились аме-
риканские истребители F-22, а 
сам шар, точнее цилиндр, был 
поражен ракетой AIM-9X на вы-
соте около 12 тысяч метров. За-
купочная стоимость применен-
ного боеприпаса, кстати, дости-
гает полумиллиона долларов.

Как заявили в Оттаве, сбить 
шар, который нарушил воздуш-

ное пространство Канады, при-
шлось якобы из-за опасности, 
которую тот представлял для 
«безопасности гражданских су-
дов». При этом канадские вла-
сти намерены найти обломки 
зонда и тщательно изучить их, 
опять-таки в тесной координа-
ции с американскими военны-
ми. Учитывая, что это уже тре-
тий шар, появившийся над Се-
верной Америкой за последнее 
время, в Вашингтоне все больше 
склоняются к предположению, 
что эти зонды являются частью 
крупномасштабной шпионской 

программы, проводимой Кита-
ем. Впрочем, какие сведения мог 
собирать зонд, не могут объяс-
нить ни в американском оборон-
ном ведомстве, ни независимые 
эксперты. В Пентагоне не предъ-
являют никаких доказательств 
шпионской миссии шаров, огра-
ничиваясь лишь общими заяв-
лениями об «изучении ситуа-
ции» и голословными обвинени-
ями Пекина. На уровне «хайли 
лайкли» заявляется о «целом 
воздушном флоте шаров», кото-
рые оснащены некими датчика-
ми и антеннами. Эти летающие 

шпионы якобы бороздят воз-
душное пространство по всему 
миру, собирая секретную ин-
формацию. При этом китайское 
происхождение установлено 
лишь у объекта, сбитого США у 
побережья Северной Каролины 
4 февраля. Пекин этого и не от-
рицал, объясняя, что метеоро-
логическое устройство случай-
но оказалось над американским 
воздушным пространством, а 
Вашингтон «злоупотребил си-
лой», сбив его. Происходящее 
в Китае называют «частью ин-
формационной войны, которую 
США ведут против КНР».

Внимание, которое амери-
канцы уделяют воздушным ша-
рам, уже понемногу начинает 
перерастать в истерию. После 
канадского зонда местные жите-
ли сообщили о странном объек-
те над Монтаной, из-за чего над 
штатом было закрыто воздуш-
ное пространство. Впрочем, ин-
формация о подозрительном 
объекте не подтвердилась. О 

каждом объекте Пентагон докла-
дывает президенту Байдену, в 
воздух поднимаются самоле-
ты, стоимость полетов которых 
исчисляется десятками тысяч 
долларов, шары уничтожаются 
дорогостоящими ракетами. На 
фоне скандалов свой визит в Ки-
тай отменил госсекретарь США 
Энтони Блинкен, развеяв наде-
жду на нормализацию отноше-
ний между Вашингтоном и Пе-
кином. По мнению многих экс-
пертов, вся эта активно разду-
ваемая история с зондами ста-
ла следствием внутриполитиче-
ской борьбы на американском 
политическом олимпе. Кто-то 
представляет войну с шарами 
как героические действия Байде-
на и его администрации по защи-
те безоблачного американского 
неба. Кто-то, напротив, обвиняет 
Белый дом в неспособности про-
тивостоять «китайской угрозе». 
А кто-то неплохо зарабатыва-
ет на самолето-вылетах и раке-
тах.  

На перехват зонда цилиндрической формы 
отправились истребители F-22.

А К Ц Е Н Т

В Пентагоне не предъявляют никаких 
доказательств шпионской миссии 
шаров, ограничиваясь лишь общими 
заявлениями

В случае с росси-
янками речь 
не шла об их задер-
жании — им было 
предложено выле-
теть из страны 
ближайшим 
рейсом 
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Джо Байден уже навещал польского коллегу Анджея Дуду в прошлом году (на фото). И вот теперь новая встреча — 
и снова разговор пойдет о том, как победить Россию.

Бразильский фотограф «поймал» попадание молнии в статую 
Христа-Искупителя.

В заключитель-
ный день фестива-
ля на улицах Сан-
Ремо кипели дале-
ко не музыкаль-
ные страсти 

Премьер Канады Джастин Трюдо после отмашки из Вашингтона приказал 
сбить неопознанный зонд, прилетевший со стороны Аляски.

J
E

F
F

 J
 M

IT
C

H
E

L
L

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

С
О

Ц
С

Е
Т

И

A
F

P



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 февраля 2023
понедельник № 31 ( 8976 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ Чиновников 
в Германии хотят заставить 
говорить на английском

Второй пришел 

Василий Федорцев

Немецкая Свободная демократическая партия 
предлагает сделать английский вторым админи-
стративным языком в Германии. Стране нужны ино-
странные квалифицированные специалисты, и их, 
как считают свободные демократы, не должна отпу-
гивать перспектива общения с местными властями 
исключительно на немецком. СвДП — одна из трех 
правящих сейчас в Германии партий. В распоряже-
нии свободных демократов находится, в частности, 
министерство образования и науки, чем они актив-
но и пользуются для продвижения своей идеи. «Не 
слишком хорошее владение немецким языком не 
должно быть препятствием для иностранных специ-
алистов», — уверена глава минобразования  Беттина 
Штарк-Ватцингер. Она при этом ссылается на мне-
ние представителей бизнеса, который также не про-
тив сделать английский язык вторым обязательным 
для немецких чиновников.

По данным ассоциации немецких стартапов, в 
каждой третьей инновационной компании Герма-
нии основным рабочим языком уже сейчас являет-
ся английский. В крупных городах, таких как Берлин 
и Мюнхен, этот показатель превышает 60 процен-
тов. «Стартапы получили бы огромную пользу, если 
бы английский язык стал более распространенным 
в стране», — говорит в интервью изданию Münchner 
Merkur представитель ассоциации Никлас Фогт. 

Самим чиновникам, впрочем, такая перспектива 
не слишком нравится. Союз госслужащих Германии 
указывает на то, что английский нужен не всем адми-
нистративным работникам — все зависит от их сферы 
деятельности и конкретного региона страны. По сло-
вам пресс-секретаря союза Бритты Ибальд, обяза-
тельное требование к чиновникам учить английский 
и предоставлять на нем формуляры для заполнения 
только дополнительно перегрузит бюрократическую 
машину.  

РАССЛЕДОВАНИЕ МИД КНР 
обратил внимание 
на публикацию Херша

Китай задает 
вопросы

Александр Ленин

Китайские власти полагают, что Вашингтон должен 
«объясниться перед мировым сообществом» из-за под-
рывов газопроводов «Северные потоки», что спровоци-
ровало международный энергетический кризис. В Пе-
кине призывают внимательно проанализировать инци-
дент с «Северными потоками». «Мы обратили внимание 
на соответствующую публикацию», — рассказала пред-
ставитель МИД КНР Мао Нин, добавив, что если выводы 
расследования Сеймура Херша соответствуют действи-
тельности, то поведение США является неприемлемым. 
«От вскрывшихся подробностей до сих пор мурашки по 
коже», — говорится в редакционной статье китайского 
издания Global Times.

Прошло около недели с того момента, как амери-
канский журналист и лауреат Пулитцеровской премии 
Сеймур Херш в своей статье написал, что за операцией 
стоит Вашингтон. После публикации Херша в прессе на-
чали всплывать но-
вые детали атаки на 
«Северные потоки», 
что косвенно под-
тверждает выдвину-
тую американским 
автором версию. 
Так стало известно, 
что утром 26 сентя-
бря — в день взрывов 
— за результатами 
диверсии наблюдал 
американский само-
лет-разведчик P-8A Poseidon. Борт прибыл из Атланти-
ки, после чего пролетел над Данией и прошел над остро-
вом Борнхольм в юго-западной части Балтийского моря, 
где и были произведены подрывы газопроводов. Затем 
самолет совершил дозаправку в воздухе над территори-
ей Польши.

В странах ЕС прекрасно понимают, кто стоит за ата-
кой на трубопроводы, но на официальном уровне хранят 
молчание. «Это в их традиции — устраивать такие про-
вокации, используя террористические методы, пото-
му что формально подрыв газопровода является терро-
ризмом», — заявил в эфире радиостанции «Сюд радио» 
французский эксперт по военной стратегии, сотрудник 
журнала Defence Nationale Лоран Эннингер. 

 На Смоленской площади настаивают на необходимо-
сти разобраться в ситуации. Министр иностранных дел 
России Сергей Лавров заявил, что американские власти 
открыто заявляют о причастности к диверсии на «Се-
верном потоке-1» и «Северном потоке-2». «Теперь даже 
с удовольствием об этом говорят», — пояснил руково-
дитель МИД России. По его словам, США решили, что за 
последние 20—30 лет Россия «слишком хорошо» сотруд-
ничает с Германией, в результате чего появился мощный 
альянс, основанный на российских энергоресурсах и 
германских технологиях. «Он стал угрожать монополь-
ному положению многих американских корпораций. 
Поэтому нужно было его каким-то образом разрушить, 
причем в буквальном смысле», — считает Лавров.  

РЕПОРТАЖ Наш спецкор передает из эпицентров землетрясения в Турции

Братья по несчастью
Анна Ковалева, 
«Российская газета»
Кахраманмараш-Хатай

Ж
изнь в Кахраманмара-
ше поделилась на «до» 
и «после» землетрясе-

ния. Представьте себе слоеный 
торт. Так многоэтажки здесь 
сложились друг на друга. Бы-
стро возводятся один палаточ-
ный лагерь за другим. И цвет 
палаток почему-то всегда бе-
лый, хотя чай здесь наливают 
черный. Этот знаменитый ту-
рецкий чай в стеклянном ста-
кане «бардак». К нему раздают 
бесплатно восточную выпечку. 
Ковшом экскаватора разгре-
бать завалы нельзя, ведь меж-
ду плитами могут быть уце-
левшие! Как и подъемным кра-
ном — им тоже нужно работать 
с большой осторожностью. А 
лучше всего — в перчатках или 
голыми руками. Техники и лю-
дей всегда мало, сколько бы ни 
привезли. Тысячи домов — и на 
каждый нужен один кран и один 
экскаватор.

Трехэтажное здание по буль-
вару Haydar Aliyev вмиг превра-
тилось в одноэтажное. Рядом 
Бенгюль Аутдин, на вид ей лет 
50. Рыдает, бросается на глы-
бы бетона и торчащую армату-
ру. Спасатели ее оттаскивают. 
Где-то под завалами ее пожилой 
отец. Другие женщины немые 
от боли, в черном трауре. Но все 
поддерживают ее! Ведь есть на-
дежда, что он еще жив под за-
валами.

— Baba, Baba! (Отец) — кричит 
не своим голосом Бенгюль.

Говорят, чтобы достать од-
ного человека из-под завалов, 
требуется минимум пять часов 
работы. Спасатели и волонте-
ры взбираются на разрушен-
ное здание и скидывают вниз 
кирпич за кирпичиком. Вокруг 
полно помощников — простые 
турецкие мужчины. Женщин 
не берут в помощь, но я лезу. 

Камни под ногами шаткие, все 
неустойчиво и плывет. Дер-
жу равновесие. Рюкзак толь-
ко мешает, бросаю его в сторо-
ну. Сдвинуть даже маленький с 
виду кусок бетона невозможно. 
Засучив рукава вместе со спа-
сателями, отрываем кусок от 
стены. Железные прутья опас-
но торчат во все стороны. Ски-
нули вниз глыбу размером с ве-
лосипед. Куртка тут же стала 
белой от пыли. Рукам больно. 
Мне дали перчатки. Экскава-
тор идет на нас и ковшом загре-
бает строительный мусор. Мог 

и зацепить. Какие меры без-
опасности, не до этого. Страш-
но гремит отбойный молоток. 
Представляю, что этот звук 
слышат те, кто под завалами. 
Для них это звук надежды. Хва-
таю металлическую балку — 
она даже не дрогнула. В отчая-
нии отступаю.

Малыш Али нашел свою ста-
рую тетрадку и вырывает ли-
сточки, чтобы развести костер. 
Поленья давно закончились, 
люди сжигают шкафы и дива-
ны, чтобы согреться. В Турции 
в этом году аномально холод-

но, и это вдобавок к землетрясе-
нию. Вместе с Али ищем его лю-
бимого плюшевого мишку. Ура, 
нашли!

Земля продолжает содро-
гаться. Новый толчок — бал-
ла на три. На это уже мало кто 
обращает внимание. Лишь бы 
найти своих, лишь бы были 
живы! Родные ищут родных, со-
седи — соседей по лестничной 
клетке, их жилье и все накопле-
ния канули в строительный му-
сор. Все понимают, что если спа-
сатели готовят покрывало или 
черный мешок — значит, кого-то 

достали из-под обломков уже 
бездыханным. Вот несут зло-
вещий черный пакет, тело уже 
опознали — это 44-летний Эмиз 
Айдын.

Государственный банк при-
парковался на передвижном 
брендированном автобусе. Так 
у людей появились хотя бы на-
личные. Когда темнеет, спят це-
лыми семьями, по пять, шесть 
человек в машине. В тесноте 
— не в обиде. Это я здесь одна. 
Ужинаю в одиночку на улице 
возле костра. А переночевать 
пустили на фабрику, с мусуль-
манскими женщинами. Ложим-
ся на пол, на голый кафель. На-
шлось и для меня одеяло. Но тут 
входит молодая турчанка с ре-
бенком и упаковкой памперсов 
в руках. Не задумываясь, отдаю 
им. Все вместе легли на полу. 
Проваливаюсь в сон — от вол-
нения толком не ели и не спа-
ли несколько дней. Теплый душ 
только снится...

С трудом уговорила такси-
ста за 4000 лир отвезти меня 
туда, в самую южную и постра-
давшую провинцию Турции. 
Регион Хатай принадлежит тур-
кам только с 1939 года. Его сто-
лица — Антакья, и она под охра-
ной ЮНЕСКО. Но землетрясе-
нию это оказалось безразлично, 
больше нет и не будет прежней 
Антакьи…

Таксист высадил меня на 
Hatay Antakya Otogari. Это глав-
ный автовокзал, точнее то, что 
от него осталось. Он стал ме-
стом жительства для тысяч лю-
дей. Они внутри и снаружи зда-
ния, прямо на перроне и возле 
билетных касс.

В аренду машины не най-
дешь, прыгаю на скутер. Толь-
ко на нем и можно объехать ки-
лометровые пробки на выезд из 
города. И на двух колесах лег-
че объезжать разломы после 
землетрясения на асфальте. 
Где-то здесь, в Хатае, образова-
лась бездонная трещина, гово-

рят, метров в 25 глубиной — но 
кто проверял? Самые большие 
разрушения в городском рай-
оне Армутлу, где централь-
ная площадь Хатая. В разва-
лины превратился район Деф-
не — разрушено 80 процентов 
зданий.

— Пожалуйста, сделай наш 
голос услышанным во всем 
мире, — поворачиваюсь и вижу 
турка с мокрыми глазами. 

Салим Куш похоронил за не-
делю 25 родственников. Двою-
родных братьев и сестер, дядю, 
племянников… Но держится! 
И крепко стоит на ногах. У него 
крупный бизнес в Турции и в 
России, и вообще он живет на 
две страны, поэтому прекрасно 
говорит по-русски. Салим Куш 
уверен, что его город восста-
новят, ведь президент Турции 
был здесь, в Хатае, и обещал это 
сделать.

— Правительство очень помо-
гает. Везут еду и воду. Возьмите 
и себе бутылочку, — протягивает 
мне. — Я тоже сделаю, что смогу. 
Сейчас вот развожу людей, до-
ставляю продукты.

Салим Куш приглашает 
зайти к нему домой. Покосив-
шийся набок дом, весь в паути-
нах от трещин. Балкон первого 
этажа упал прямо на БМВ хо-
зяина.

Дом стоит на высоком холме, 
а рядом роскошный сад и олив-
ковая роща. Гектары гранатов и 
мандаринов. Салим Куш и в Рос-
сии занимается фруктами, даже 
имеет несколько ресторанов ту-
рецкой кухни. С 1993 года жил в 
Москве, потом переехал в Крас-
нодар. Ему там очень нравит-
ся, потому что климат похож 
на Турцию. По-моему, он оди-
наково любит и родину, и Рос-
сию…  

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Латвийские власти бросили в тюрьму студентку  
Татьяну Андриец лишь за то, что она самотверженно защищала памятник 
советским солдатам 

Таня 
Анна Белорусцева

В 
латвийском полити-
ческом истеблишмен-
те, где понятие «сво-
бода слова» осталось 
лишь на страницах 
школьных учебни-
ков, продолжают из-
бавляться от предста-
вителей русскоязыч-

ной диаспоры, не согласных с 
политикой властей. На этот раз 
в ловушку прибалтийских спец-
служб угодила местная акти-
вистка из «Русского союза Лат-
вии» 22-летняя Татьяна Андри-
ец. Девушку обвинили в антиго-
сударственной деятельности и 
нарушении санкций Евросою-
за, после чего отправили за ре-
шетку на два месяца. 

Андриец подозревают в адми-
нистрировании telegram-кана-
ла «Антифашисты Прибалти-
ки». Как сообщается, его авто-
рами являются латвийский биз-
несмен, блогер Сергей Васильев 
и активистка Виктория Матуле. 
За неугодную антиправитель-
ственную позицию Рига подо-
зревает их детище «в сотрудни-
честве с российскими спецслуж-
бами». Матуле прокомменти-
ровала задержание единомыш-
ленницы, но опровергла ее при-
частность к деятельности кана-
ла. «Речь идет о Тане Андриец, ей 
пытаются пришить то, что она 
якобы была модератором на на-
шем канале. Однако это ложь, 
Таня не имеет никакого отноше-
ния к «Антифашистам Прибал-
тики», — написала активистка в 
telegram-канале.

Представлять интересы де-
вушки в суде будет адвокат 
Имма Янсоне, которая стала 
знаковым лицом в борьбе за 
права репрессированных гра-
ждан в Латвии. Так, она успешно 
защищала перед лицом Фемиды 
российского активиста Алек-
сандра Дубяго, поплатившегося 
за участие в митинге возле мо-
нумента Освободителям Риги 
10 мая с триколором РФ. Кроме 
того, Янсоне отстаивает права 
шеф-редактора Sputnik Литва 
Марата Касема, которого, как и 
Татьяну,  обвиняют по статье 84 
УК Латвии за нарушение санк-
ций ЕС. Адвокат попыталась до-
биться освобождения Андриец 
под залог, однако суд отклонил 
прошение. 

«Применена мера пресече-
ния — содержание под стражей. 
Готовлю обжалование. С кли-
енткой на связи», — Имма Янсоне 
прокомментировала ситуацию 
для «РГ».

Задержанная Андриец пере-
шла дорогу латвийским вла-
стям из-за своей принципиаль-
ной гражданской позиции. Де-
вушка выступала против уни-
чтожения исторической памя-
ти и запомнилась критикой ре-
формы о прекращении обуче-
ния в школах на русском язы-
ке. Она участвовала в акции 10 
мая 2022 года возле памятника 
Освободителям Риги. Тогда ла-
тышские чиновники пригнали 
к монументу трактор и  сгре-
бли в ковш цветы, возложен-
ные днем ранее в память о ге-
роях Великой Отечественной 
войны. Но власти не остано-
вились на скандальном «цве-
точном перформансе» и реши-
ли раз и навсегда избавиться 
от памятника. Тогда Татьяна 
вместе с другими неравнодуш-
ными вышла на мирный про-

тест в попытке противостоять 
произволу. Девушку арестова-
ли, а спустя несколько дней ве-
личественный обелиск вместе 
с окружавшими его статуями 
окончательно снесли. На Ан-
дриец завели административ-
ное дело за «призывы выйти на 
незаконную акцию». Попутно 
на активистку пытались пове-

сить обвинения в раздаче ли-
стовок, якобы призывающих к 
госперевороту.

Однако в итоге девушку осво-
бодили и она покинула страну. 
Дело в том, что Андриец являет-
ся студенткой Санкт-Петербург-
ского государственного универ-
ситета и первое время получа-
ла высшее образование онлайн. 

Последние полгода она жила и 
училась в Санкт-Петербурге. 
На зимних каникулах Татьяна 
решила наведаться на родину. 
Там ей предстоял визит в поли-
цейский участок «на беседу» по 
поводу августовских протестов. 
Впрочем, латвийские спецслуж-
бы не позволили девушке долго 
разгуливать на свободе: 6 февра-
ля с Андриец оборвалась связь. 
Позже стало известно о ночном 
обыске в квартире матери Татья-
ны. Спустя два дня пребывания в 
следственном изоляторе девуш-
ке предъявили обвинения по вы-
шеупомянутым политическим 
статьям.

В посольстве России в Лат-
вии осудили безосновательный 
арест Андриец и обвинили лат-
вийские спецслужбы в «удуше-
нии» активной молодежи. «Не 
сомневаемся, что латвийские 

карательные органы, известные 
своей изобретательностью, на-
верняка найдут, что предъявить 
Т. Андриец, известной своей 
принципиальной позицией по 
отстаиванию прав преследуе-
мых в Латвии журналистов и ак-
тивистов русскоязычной диас-
поры, — говорится в telegram-ка-
нале дипмиссии. — Очень жаль, 
что под предлогом надуманной 
«нелояльности» местные вла-
сти «душат» деятельную мо-
лодежь, которая всего-навсего 
реалистично оценивает дегра-
дирующую ситуацию с соблю-
дением прав человека в Лат-
вии и не боится об этом заявить 
вслух».  

Студентка Татьяна Андриец имела 
смелость выйти с плакатом, чтобы 
выразить свою гражданскую пози-
цию. За это власти Латвии отправи-
ли ее за решетку.

Бенгюль Аутдин (слева) еще надеется найти пожилого отца под развалинами дома в Кахраманмараше.

А К Ц Е Н Т

Татьяна выступала против уничтожения 
исторической памяти в Латвии 
и запомнилась критикой реформы 
о прекращении обучения в школах 
на русском языке

— Все последние новости 
из зоны ЧП, фото и видео — 
на сайте
rg.ru/sujet/6766

Американский самолет-разведчик P-8A Poseidon в день подрыва 
«Северных потоков» кружил над местом диверсии.
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В Пекине полага-
ют, что США долж-
ны объясниться 
перед мировым 
сообществом
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ЖКХ Программа социальной газификации в Подмосковье 
стала бессрочной

И у вас в квартире газ
Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье  ста-
ло теплее в  домах 
300 тысяч жителей. 
И м е н н о  с т о л ь к о 
у ч а с т н и к о в  б ы л о 
в программе соци-
а л ь н о й  га з и ф и ка-
ции за полтора года 
и до каждого из них 

газ уже дошел. Но и тем, у кого 
его пока нет, расстраиваться 
не стоит. По решению прези-
дента страны программа ста-
ла бессрочной, а значит, обза-
вестись «социальным», деше-
вым газом теперь может каж-
дый житель любого населенно-
го пункта Московской области, 
где есть действующий газопро-
вод. О том, как получить его 
максимально быстро и на что 
надо обратить внимание, всту-
пая в программу, «РГ» расска-
зал гендиректор «Мособлгаза» 
Игорь Баранов.

Игорь Анатольевич, разве пер-
вая программа социальной 
газификации учла не всех ну-
ждающихся? Почему появи-
лось еще столько желающих, 
что у процесса газификации 
нет даже больше срока окон-
чания?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Программа решает 
проблему последней мили. Ведь 
населенные пункты меняются — 
где-то в состав муниципалитета 
входят СНТ, где-то добавляются 
новые дома или строятся целые 
улицы. Раньше было так: мы га-
зифицируем поселок, а в нем, 
к примеру, три дома еще в ста-
дии строительства. Они не мо-
гут подключиться, пока не за-
кончится стройка и дома не по-
ставят на учет. Это значит, что 
потом им придется в одиноч-
ку оплачивать прокладку тру-
бы от ближайшего возможного 
участка газопровода, который 
может находиться на соседней 
улице. Раньше стоимость под-
ключения сильно зависела от 
сложности работ и удаленности 
участка. Если труба проходи-
ла неподалеку от дома, это под-
ключение к ней могло стоить 
несколько десятков тысяч руб-
лей, а если нужно было прокла-
дывать трубу под дорогой, то 
несколько сотен тысяч, а то и 
миллион рублей. Социальная 
газификация дает гарантию, 
что трубу бесплатно доведут 
до границ участка и владельцу 
останется оплатить лишь рабо-
ты на его частной территории. 
Это сокращает стоимость га-
зификации для потребителя в 
разы.

То есть основные затраты 
просто переложили на вас?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Да, но мы получи-
ли не просто дополнительную 
финансовую нагрузку. Про-
грамма социальной газифи-
кации стартовала в середине 
2021-го. И за последующие пол-
тора года мы построили более 
3 тысяч километров газопро-
вода, обеспечив топливом по-
рядка 2085 населенных пунк-
тов, или 115 тысяч домовладе-
ний. Если бы ничего не поменя-
лось на законодательном уров-
не, с этой задачей вряд ли бы 
удалось справиться. Но к тому 
времени, когда началась про-
грамма, были сняты почти все 
административные барьеры 
и на федеральном, и на регио-
нальном уровнях. Поменялось 
законодательство, упрости-
лись процедуры согласований. 
Был создан федеральный штаб 
социальной газификации под 
председательством зампреда 
правительства РФ Александра 
Новака, где как раз рассматри-
вались и обсуждались все зако-
нодательные инициативы. Ана-
логичные штабы появились в 
регионах, в Подмосковье его 
возглавил губернатор Андрей 
Воробьев. И на каждом засе-

дании штаба, которые прово-
дились еженедельно, разбира-
лись конкретные ситуации — 
прокладка газопровода в поло-
се отвода дорог, на пересече-
нии с путями РЖД, на лесных 
участках или частных землях. 
И если раньше мы оставались 
с подобными проблемами один 
на один, то сейчас они доста-
точно быстро решаются в ко-
мандной работе.

Но ведь трубу нельзя тянуть 
бесконечно, нужна инфра-
структура. Вы же не посади-
ли 3 тысячи дополнительных 
километров труб на суще-
ствующие газораспредели-
тельные станции? 

ИГОРЬ БАРАНОВ: Конечно нет. Вме-
сте с коллегами из «Газпро-
ма» за эти полтора года мы ре-
конструировали 53 закрытые 
ГРС, пользоваться которыми 
раньше было технически невоз-
можно. Где-то расширили диа-
метры труб, где-то увеличили 
мощность станций. Провели ре-
визию и наших сетей, которые 
соединяют населенные пункты. 
Сделали все, чтобы сети могли 
работать при увеличенной на-
грузке — модернизировали ста-
рые газопроводные связки, по-
строили новые. Словом, мощ-
ности для того, чтобы провести 
социальную газификацию, мы 
нашли. И поскольку программа 
стала бессрочной, пересмотре-
ли подходы к дальнейшей рабо-
те. Ведем постоянный монито-
ринг загрузки станций и если 
видим, что она подходит к 90 
процентам, вместе с «Газпро-
мом» ищем решение по уве-
личению пропускной способ-
ности.

А частные газопроводы в 
социальной газификации 
участвуют?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Мы включаем их 
в программу, потому что зача-
стую проложить параллельно 
еще один газопровод техниче-
ски невозможно. Например, 
если действующий газопровод 
находится в охранной зоне.

Как вообще получается, что 
газопроводы оказываются в 
частных руках и охранных 
зонах?

ИГОРЬ БАРАНОВ: До 2013 года по за-
кону построить газовую сеть и 
оформить ее в собственность 
могла любая организация, нуж-
но было только согласовать с 
газовиками точку подключе-
ния. Получался такой частный 
газопровод, который был под-
ключен к сети «Мособлгаза» 
или ранее построенной другой 
частной сети. Это было абсо-
лютно законно. Теперь на за-
конодательном уровне опреде-
лено, что владельцы частных 
газопроводов не могут пре-
пятствовать подключению жи-
телей. И если мы видим, что 
иного способа подключения, 
кроме частного газопровода, 
в рамках программы нет, об-
ращаемся к частникам за со-
гласием. Можем при этом даже 
провести за свой счет какие-то 
работы по модернизации сети. 
Большинство собственников 
откликаются на просьбы, более 
того, многие готовы передать 
газопроводы в собственность 
области, чтобы снять с себя за-
траты на их содержание. Трубу 
из земли все равно не выкопа-
ешь и газ частник продолжит 
получать точно так же, но при 

этом у него перестает болеть 
голова о проверках и ремонтах 
сети. Бывают, правда, и случаи, 
когда собственники категори-
чески отказываются задейство-
вать свою инфраструктуру в 
государственных программах, 
тогда мы обращаемся в суд. И 
небезуспешно.

Практический вопрос: во 
сколько в среднем обходит-
ся потребителю подключе-
ние к газу по социальной про-
грамме?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Зависит от того, 
как далеко от забора распола-
гается дом и какое именно обо-
рудование хочет приобрести 
человек. Но в среднем 85 про-
центов потребителей тратят на 
подключение от 75 до 150 ты-
сяч рублей. При этом любой 
человек может оформить у нас 
беспроцентную рассрочку по 
выплатам на 6 месяцев и опла-
тить расходы удобными для 
него долями. И это, обращаю 
внимание, не льготники. Льгот-
ники вообще ничего не платят.

Кто входит в число льгот-
ников?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Московская об-
ласть — первый регион, на тер-
ритории которого по поруче-
нию губернатора начали дей-
ствовать льготы на социаль-
ную газификацию домовладе-
ний. Ими могут воспользовать-
ся: малообеспеченные семьи 
с детьми, семьи, получающие 
пособие на ребенка, одиноко 
проживающие пенсионеры или 
семьи, состоящие из пенсио-
неров, ветераны, участники Ве-
ликой Отечественной войны». 
Кроме того, в декабре Мособл-
дума приняла закон, по которо-
му бесплатно газифицировать 
свои дома могут многодетные 
семьи и ветераны боевых дей-
ствий. На сегодня  уже более 1 
тысячи жителей региона пода-
ли заявки на льготное подклю-
чение к газу по президентской 
программе «Социальная гази-
фикация».

В соцсетях утверждают, что 
и льготникам иногда прихо-
дится за что-то платить.

ИГОРЬ БАРАНОВ: Работы по проклад-
ке сети внутри участка и под-

ключению оборудования пол-
ностью оплачиваются за счет 
областного бюджета. На покуп-
ку оборудования — котла, бой-
лера, плиты — льготник полу-
чает компенсацию. В прошлом 
году размер этой компенсации 
в среднем составил 166 тысяч 
рублей. У нас есть готовые па-
кеты оборудования, рассчитан-
ные на разный достаток семьи. 
Но не всех устраивает то, что 
имеется в пакетах. Кто-то хочет 
плиту другого бренда или котел 
с дополнительными функция-
ми. Тогда да, все, что выходит 
за размер компенсации, потре-
битель оплачивает самостоя-
тельно.

Давайте поговорим о безопас-
ности. Сейчас много говорят 
о том, что любое жилье долж-
но быть оборудовано систе-
мами газовой безопасности. 
Это в социальной газифика-
ции учтено?

ИГОРЬ БАРАНОВ: В любом пакете 
нашего оборудования эти си-
стемы есть. В самом дешевом 
— просто датчики, которые 
подают звуковой сигнал при 
утечке газа. В пакетах подоро-
же предлагаем монтаж клапа-
на, который может уже блоки-
ровать подачу газа. А еще у нас 
есть собственная разработка 
«Безопасный дом», когда газо-
вое оборудование соединяет-
ся с модемом. И если датчики 

фиксируют утечку, он автома-
тически передает сигнал в ава-
рийную газовую службу. И то-
гда не важно, дома хозяин или 
нет, аварийная бригада смо-
жет оперативно среагировать 
и перекрыть газ. Кстати, хозя-
ин оповещение на смартфон от 
«Безопасного дома» тоже по-
лучит. Планируем вывести си-
стему на рынок в самое бли-
жайшее время. Использовать 
ее можно будет как в много-
квартирных домах, так и в 
частном секторе.

Как только программа соц-
газификации стартовала, вы 
начали проводить встречи с 
жителями газифицируемых 
поселений. О чем обычно спра-
шивают люди, что их бес-
покоит?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Сначала был про-
сто ликбез — что за программа, 
кто имеет право, как и где за-
ключить договор. Позже стали 
обсуждать конкретные пробле-
мы, с которыми сталкиваются 
жители. Например, мы обрати-
ли внимание: работы на участке 
провели, монтаж внутри дома 
осуществили, а пустить газ не 
можем — дом не готов. Нет вен-
тиляционных каналов, техни-
чески не соответствуют нашим 
требованиям дымоходы. Подго-
товка дома — серьезный вопрос, 

не самый дешевый,  и немногие 
готовы сразу все перестроить. 
Тогда мы проработали ситуа-
цию с областной властью. Регла-
ментировали перечень работ, 
который должен быть произ-
веден в процессе подготовки 
дома к пуску газа. Определили 
рекомендованную цену, что-
бы строители не раскручива-
ли граждан на дополнительные 
расходы. И дальше в муниципа-
литетах определили компании, 
которые специализируются на 
подобных работах, в каждом 
городе есть три-пять адресов. 
Сейчас видим, что наконец на-
чали работать синхронно — про-
водим прокладку сети, житель в 
это время готовит дом. Вопро-
сов, почему газ есть, но его под-
ключить нельзя, теперь почти 
не возникает.

Игорь Анатольевич, а про-
грамму обычной газификации 
вы не забросили в пользу соци-
альной?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Больше скажу: в 
конце прошлого года мы вновь 
пересмотрели критерии, ко-
торые позволяют населенно-
му пункту войти в программу 
обычной газификации. Число 
постоянно зарегистрирован-
ных жителей должно быть не 
меньше 30 человек. С этого года 

предельный лимит затрат на 
строительство сетей на 1 чело-
века увеличен с 250 до 450 ты-
сяч рублей. Это позволило до-
полнительно включить в про-
грамму 147 населенных пунк-
тов Московской области.

Эта программа когда-нибудь 
будет исполнена и закрыта?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Президент страны 
дал поручение до 2030 года га-
зифицировать все населенные 
пункты, где есть техническая 
возможность. А там, где нет, 
предоставить людям другой ис-
точник дешевой энергии. В Под-
московье есть поселения, куда 
тянуть трубу не имеет смысла 
— на другом ее конце слишком 
мало потребителей, а расстоя-
ние до ближайшей газораспре-
делительной станции — несколь-
ко десятков километров. Но это 
не значит, что жители таких по-
селений обречены вечно топить 
печь. Им будут предложены аль-
тернативные варианты — льгот-
ный тариф на электроэнергию, 
например, или строительство 
хранилищ для сжиженного газа. 
Да уже и пеллеты для отопле-
ния такие есть, которые загру-
жаются в котел один раз в неде-
лю. Вот из этих альтернативных 
вариантов власти и будут выби-
рать, исполняя поручение пре-
зидента.  

А К Ц Е Н Т

Работы по прокладке сети внутри 
участка и подключению оборудования 
полностью оплачиваются за счет 
областного бюджета. На покупку 
оборудования — котла, бойлера, плиты — 
льготник получает компенсацию

Игорь Баранов: Соцгазификация 
дает гарантию, что трубу бесплатно 
доведут до участка. 

А К Ц Е Н Т

С этого года предельный лимит затрат 
на строительство сетей на 1 человека 
увеличен с 250 до 450 тысяч рублей. 
Это позволило дополнительно включить 
в программу 147 населенных пунктов 
Московской области
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СТОЛИЦА В отдаленных 
районах пробуждается 
активная жизнь 

Не спать! 

Любовь Проценко

Один из приоритетов мэрии — создание комфортной 
среды для москвичей, где бы они ни жили — в центре 
или спальном районе. Чтобы оценить, все ли делает-
ся для этого, мэр Сергей Собянин побывал в одном из 
бурно развивающихся районов на севере — Ховрино. 

За последние годы здесь многое сделано, чтобы жи-
тели могли легко доехать до работы, в театр или на про-
гулку.На Замоскворецкой линии метро открылись две 
новых станции  «Беломорская» и «Ховрино». В шаговой 
доступности от подземки построен международный ав-
товокзал. По соседству на Октябрьской железной доро-
ге построена еще одна станция Ховрино, которая войдет 
в состав МЦД-3, запуск которого запланирован на этот 
год. До Шереметьево из Ховрина удобнее всего добрать-
ся на автобусе. Все виды транспорта расположены так, 
что в ближайшее время их может соединить крупный 
транспортный узел — «Северные ворота».

Удобнее связь района с остальным городом стала 
и для автомобилистов с пуском в прошлом году Севе-
ро-Восточной хорды — части Московского скоростно-
го диаметра, который к сентябрю обещают запустить 
полностью. С его появлением жители района получат 
новую дорогу в Шереметьево, а также возможность 
пересечь весь город с севера на юг без единого свето-
фора за 40 минут. «Мы многое делаем и для создания 
удобной городской среды в районе: благоустраива-
ем скверы, ремонтируем библиотеки и музыкальные 
школы», — отметил Собянин. А еще в Ховрине скоро 
откроются новая школа, детсад и поликлиника. Учеб-
ный корпус на 500 мест для школы № 1474 примет 
учащихся 1 сентября. В нем дети получат для занятий 
IT-полигон, читальный зал с медиатекой, многофунк-
циональные пространства, зоны рекреации. Атриум 
в центральной зоне — изюминка нового корпуса, его 
легко превратить хоть в лекторий, хоть в кинотеатр 
или танцевальный, концертный зал. Этот образова-
тельный комплекс и сейчас славится большим коли-
чеством призеров и победителей школьных олимпи-
ад.  По соседству завершается строительство детсада 
на 350 мест на Петрозаводской улице, который так-
же войдет в состав школы № 1474. Строители обеща-
ют сдать его в эксплуатацию уже весной. Трехэтажное 
здание строится с трансформируемыми перегород-
ками. Весной же в Ховрине откроется и детская поли-
клиника на Зеленоградской улице. Как и все другие 
поликлиники в городе, работать она будет по новому 
московскому стандарту. Новое лечебное учреждение 
возьмет на себя медобслуживание более чем 13 тысяч 
детей.  

Сергей Собянин: Район Ховрино — в лидерах по количеству 
реализованных транспортных проектов.

СЛЕДСТВИЕ В приюте 
для животных в Астрахани  
исчезли миллионы рублей

Миллионеры 
собачьих 
трущоб

Елена Мелихова, «Российская газета», Астрахань

В Астрахани возбуждено уголовное дело против руко-
водства приюта безнадзорных животных «Экоприют». 
Следователи выявили факт мошенничества при реа-
лизации контрактов по отлову, содержанию и возвра-
ту бездомных животных по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ, в результате ко-
торого бесследно исчезли 28 миллионов рублей, выде-
ленных из муниципальной казны.

Астраханский «Экоприют» специализировался на 
отлове безнадзорных животных, их лечении, вакцина-
ции, стерилизации и дальнейшем пристройстве. Одна-
ко, как заверяют зоозащитники, деятельность органи-
зации превратилась в гестапо для собак, которых со-
держали в ужасных условиях. Осенью на весь регион 
прогремел  скандал с обнаружением скотомогильни-
ка в Приволжском 
районе, где были 
найдены трупы жи-
вотных с выколо-
тыми глазами, от-
резанными носами 
и лапами. Причем 
у мертвых собак в 
ушах были бирки 
– круглые пласти-
ковые шайбы, кото-
рые ставят живот-
ным, прошедшим 
через приюты по программе «отлов — стерилизация — 
вакцинация — возврат». Предполагалось, что мертвые 
животные были привезены на скотомогильник из того 
самого «Экоприюта».  Однако там отрицали издева-
тельство над животными, заявив, что вывезли на место 
15 трупов собак, умерших естественной смертью. 

Ветеринарные службы взяли трупы на исследование. 
И вот из лаборатории пришел результат. На приют были 
наложены ограничения. Проверку начала полиция. По-
мимо всего прочего выяснилось , что выделенные сред-
ства на содержание животных разворовывались.  

По версии следствия, неустановленные лица из 
числа руководства приюта совместно с должностны-
ми лицами администрации МО «Городской округ го-
род Астрахань» и областной службы ветеринарии, 
достоверно зная, что договорные обязательства по 
12 контрактам не исполнены, подписали акты при-
емки оказанных услуг, а также иные документы, под-
тверждающие выполнение условий муниципального 
контракта.

«РГ» будет следить за ходом расследования и ин-
формировать об этом читателей.  

Найдены трупы 
животных с выко-
лотыми глазами, 
отрезанными 
носами и лапами
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛИТОК ЗА КНИГУ
Российские литературные премии открыли свои се-
зоны. В этом году на этом поле произошли некоторые 
изменения.

Главная литературная премия России «Большая 
книга» обновила Совет экспертов. Теперь его воз-
главит прозаик, поэт и драматург Дмитрий Данилов. 
В Совет вошли писатели Евгений Абдуллаев, Роман 
Сенчин и Евгения Декина, литературный критик Ва-
лерия Пустовая и заместитель главного редактора 
журнала «Октябрь» Алексей Андреев.

Мне этот состав нравится. Поскольку в этом году 
на «Большую книгу» я уж точно претендовать не буду, 
могу говорить объективно. Дмитрий Данилов — один 
из самых талантливых писателей, которые заявили о 
себе в последнее время. Его роман «Саша, привет!» 
был награжден в прошлом году двумя премиями — 
«Ясная Поляна» и «Книга года». Да и человек он, на-
сколько я его знаю, спокойный и рассудительный, а 
главное — не обойденный вниманием. Его пьесы с успе-
хом идут по многим театрам России и за рубежом. 

Приятно, что в Совете экспертов Евгений Абдул-
лаев. Как прозаик он известен под псевдонимом Сух-
бат Афлатуни. Он не только писатель, но и критик, 
философ и педа-
гог. Живет в Узбе-
кистане. Это все-
ляет надежду, что 
и проза ближнего 
зарубежья на рус-
ском языке не будет 
обойдена внима-
нием. 

Отлично, что в 
Совет входит Ев-
гения Декина — пи-
сатель и редактор 
отдела прозы сетевого издания «Лиterraтура». В Сети 
сегодня много интересного происходит, не только на 
бумаге.

Я так много говорю о Совете экспертов потому, что, 
на мой взгляд, его состав даже более важен, чем состав 
Большого жюри, куда входит более ста человек и ко-
торый определит трех победителей «Большой книги» 
в декабре этого года. Но на мой взгляд, самое волни-
тельное событие произойдет летом, во время книжно-
го фестиваля «Красная площадь», когда Совет экспер-
тов назовет имена финалистов, тех, кого основатель 
премии Владимир Григорьев окрестил «сборной ко-
мандой по литературе». Не люблю спортивные срав-
нения применительно к литературе, но с этим в какой
-то степени согласен. После объявления списка фина-
листов именно эти имена будут обсуждаться в прессе 
и разбираться в критике. И это будет весьма увлека-
тельный процесс.

Объявлен также Совет экспертов главной моло-
дежной премии России «Лицей». В него вошли сотруд-
ники толстых журналов Михаил Бутов (возглавлял 
Совет экспертов «Большой книги»), Анна Воздвижен-
ская, Ольга Новикова и поэты Виталий Пуханов и Ва-
дим Муратханов. Председателем по-прежнему оста-
ется писатель Владимир Березин. Я хорошо знаю Вла-
димира Березина и уверен, что он с его чуткостью к 
новым литературным трендам находится на своем ме-
сте. Эта премия очень важна. В отличие от «Большой 
книги», она не выдает бонусы уже известным писате-
лям, а открывает новые имена. Так, в прозе мне оче-
видны открытия Евгении Некрасовой и Екатерины 
Манойло.

Премия «Ясная Поляна» также открыла сезон и 
принимает заявки. В ней тоже произошли изменения. 
Сохранилась главная номинация — «Современная 
русская проза». Осталась и номинация «Иностран-
ная литература», где премиальный фонд делится меж-
ду зарубежными авторами и их переводчиками. Это 
важно, потому что до сих пор переводческая деятель-
ность у нас никак литературными премиями не по-
ощрялась, а переводчики — это не «почтовые лошади 
просвещения», а кровеносные сосуды мировой ли-
тературы. Без них она осталась бы только в нацио-
нальных границах. 

В этом году премия за зарубежные переводы по-
полнится еще одной номинацией — «Пропущенные 
шедевры». Новая номинация будет отмечать произве-
дение мировой литературы, по каким-то причинам не-
замеченное крити-
ками и переводчи-
ками в момент вы-
хода книги в свет и 
открытое для наше-
го читателя уже по-
сле смерти автора.

В прошедшем 
году мы, по всей ви-
димости, лишились 
одной важной ли-
тературной премии — «Национальный бестселлер». 
И хотя она формально только приостановила свою де-
ятельность в виду сложной общественно-политиче-
ской ситуации, что-то подсказывает, что этой премии 
больше не будет. Так было с «Русским Букером». 

По мне, так это очень печально. Сколько бы ни ру-
гали литературные премии за то, что они вручаются 
«не тем писателям», само количество крупных и пре-
стижных литературных премий в стране — показатель 
ее уважения к литературе. Во Франции, кроме знаме-
нитой Гонкуровской премии, есть еще «Ренодо», «Ме-
дичи», «Фемина», «Интералье» — и Франция только 
гордится этим.

Потеря «Русского Букера» и «Нацбеста» — это 
наше поражение на культурном фронте, а такой 
фронт, как ни странно, тоже существует. Мы не доро-
жим своими премиальными институциями, которые 
в других странах существует не то что десятилетия-
ми, а веками. Как, например, Нобелевская премия по 
литературе, созданная еще в начале ХХ века и худо-
бедно сохранившая свое мировое значение до наших 
дней. 

Вроде бы на смену «Нацбесту» пришла новая, объ-
явленная в этом году премия — «Главкнига». Учредите-
лями стали куратор фестиваля «ЛиТР» Вячеслав Ко-
новалов и основатель издательского дома «Городец» 
Антон Треушников, который и занимался организаци-
ей «Нацбеста» в последние несколько лет.

Над названием новой премии уже успели посме-
яться. «Главкнига» — Главрыба, Главлит и т. п. На самом 
деле лично я не вижу здесь ничего страшного. Так же 
в свое время смеялись и над названием «Нацбеста». 
А ничего — прижилось и стало тоже своего рода ли-
тературным брендом.

Отцы-основатели «Главкниги» обещают в качестве 
денежного приза золотой слиток стоимостью 1 млн 
рублей. Тоже забавно! Литература — дело веселое, как 
говорит мой учитель в критике Евгений Сидоров. Все 
жанры хороши, кроме скучного, как говорил другой 
весьма умный человек.  

Российские 
литературные 
премии 
открыли 
свои сезоны

Мы не дорожим 
своими 
премиальными 
институциями

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ПРЕМЬЕРА В Театре им. Моссовета — спектакль 
«Прощай, любимая!»

Москва слезам 
верит

Инга Бугулова 

Т
еатр им. Моссове-
та выпустил на сво-
ей камерной сцене 
«Под крышей» спек-
такль «Прощай, лю-
бимая!». Это не про-
сто премьера, а кра-
сивый итог конкурса 
пьес «Московские ис-

тории». Его театр затеял к свое-
му 100-летнему юбилею. Члены 
жюри во главе с художествен-
ным руководителем Евгением 
Марчелли в течение нескольких 
месяцев отсматривали много-
численные заявки участников. 
В итоге в лонг-лист попали 14 
пьес, в короткий список — пять, 
а на сцену было решено перене-
сти творения двух авторов. Глав-
ная роль в них, разумеется, отда-
на такой притягательной и про-
тиворечивой столице.  

Надо сказать, что поиск но-
вой драматургии и новых имен 
серьезно занимает сейчас все те-
атры. С этой целью, например, 
МХТ им. Чехова уже второй се-
зон ведет экспериментальный 
проект «АРТХАБ», где лучшие 
эскизы, которые потом превра-
тятся в полноценный спектакль, 
выбирают сами зрители. Бук-
вально на днях завершилась ла-
боратория инсценирования и 
в РАМТе, где спектакли для се-
мейного просмотра сочиняли 
творческие тандемы «драма-
тург + режиссер». Конкурс «Мо-
сковские истории» — еще одна 
попытка установить контакт с 
талантливыми авторами, найти 
новые интонации и, благода-
ря им, отклик у современного 
зрителя.

Соревновательный уровень 
при этом оказался, может быть, 
даже неожиданно высок. Свои 
пьесы, к примеру, в Театр им. 
Моссовета прислали маститые 
Николай Коляда и недавно ушед-
ший от нас Алексей Слаповский.

Пьесу Сергея Решетнева 
«Прощай, любимая!» поста-

вил режиссер Сергей Аронин. 
О чем же эта история? О знако-
мой многим (даже очень многим 
— может, потому и срезонирова-
ло?) попытке покорения столи-
цы, поиска своего места в ней и 
желания доказать состоятель-
ность собственных амбиций.

Антон (Митя Федоров) и Таня 
(Евдокия Карева) приезжают 
в Москву с Дальнего Востока. 

Они не пара, а лучшие друзья. У 
Антона дома остается девушка 
Марта (Ксения Комарова), кото-
рую он, лелея мечту поступить 
во ВГИК, обещает через время 
перевезти к себе в столицу. Это-
го, конечно, не случится. Закру-
тит новая жизнь и новые зна-
комства. 

Во ВГИК Антон действитель-
но поступит, вот только все вре-
мя будет думать: на своем он ме-
сте или по случайности занял 
место кого-то, кто действитель-
но талантлив и смог бы здесь ре-
ализоваться? Эти мысли — и его, 
и преподавательницы Кларисы 
Витальевны (она мучается сове-
стью, что «срезала» достойных 
на приемной комиссии) — вопло-
тятся в девушке с пирожком. Об-
раз талантливой, но простой, без 
«творческих странностей» аби-
туриентки, уступившей всего 
один балл и теперь вынужден-
ной на последние деньги обедать 
на вокзале, преследует героев 
— она молча протягивает им пи-
рожок, те трясут головой, чтобы 
согнать наваждение… 

Вообще спектакль полон жи-
вых и узнаваемых образов. Пре-
красен однокурсник Антона Ти-
хон (Павел Усачев) — типаж, ко-
торый встречался в жизни, на-
верное, каждому. Описать его 

можно словосочетанием — «на 
своей волне». А тут он еще и вре-
мя от времени превращается в 
Гоголя, которого постоянно что-
то не устраивает. Неподражае-
ма Клариса Витальевна (Марина 
Кондратьева), пытающаяся про-
будить в просиживающих шта-
ны студентах творческую искру 
и искренне переживающая за их 
неудачи. 

Ну и куда же без любви? Что-
то странное творится с Таней — 
она вроде уже и не совсем луч-
ший друг. В аудитории появляет-
ся и странная и романтичная 
Ксения (Глафира Лебедева), ко-
торая знакомит Антона с разной 
— и приветливой, и радостной — 
Москвой. Из дома непрерывно 
пишет Марта…

— Я всегда подспудно мечтал 
учиться во ВГИКе, — рассказы-
вает исполнитель главной роли 
Митя Федоров. — И эта атмосфе-
ра, этот вгиковский дух, как мне 
кажется, в спектакле очень хо-
рошо передан и чувствуется. Он 
в чем-то роднит нашу работу с 
фильмами оттепели, которые 
я очень люблю. Это тоже чув-
ственная и чистая история, ко-

торых сейчас очень мало. Ну и 
вдобавок очень приятно играть 
героя, в которого влюблены сра-
зу несколько девушек!

Антон и Ксения будут разго-
варивать диалогами из «Безы-
мянной звезды» Михаила Коза-
кова, искать на небе Большую 
Медведицу. С советским кино 
спектакль роднит и музыка 
— здесь артисты много поют, 
причем на сцене вживую игра-
ет квартет, а все песни написаны 
на стихи автора пьесы Сергея Ре-
шетнева. И они тоже по-тихому 
радостны и просты, местами на-
ивны, но от этого все отчетливее 
ощущается романтичная, пол-
ная надежд пора юности. Иногда, 
правда, хочется, чтобы артисты 
были чуть более спеты — но это, 
вероятно, дело времени. 

К слову, второй победитель 
конкурса — Александр Архипов 
и его «Полный круг». С этой пье-
сой в театре тоже уже начали ра-
ботать. Постановку и сцениче-
скую версию создаст режиссер 
Павел Пархоменко. Премьера 
под названием «Москва. Полный 
круг» выйдет в апреле и расска-
жет о жизни людей, ежедневно 
совершающих долгий путь из 
дома на работу.  

Это не просто премьера, а красивый 
итог конкурса пьес «Московские 
истории».

А К Ц Е Н Т

Поиск новой драматургии и новых имен 
серьезно занимает сейчас все театры

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

КНИГИ Ислам Ханипаев 
написал сериал о будущем

Овцы и волки

Анастасия Скорондаева

Читатели еще не успели выдох-
нуть после «Большой Суеты», 
как Ислам Ханипаев — лауре-
ат премии «Лицей» и облада-
тель приза зрительских симпа-
тий премии «Ясная Поляна», 
ворвался с новой интригующей 
историей. На книжном сервисе 
Букмейт опубликованы первые 
главы книжного сериала «Луна 
84» Ислама Ханипаева: «Добро 
пожаловать в «Мункейдж»» и 
«Овцы — волкам». И с первых 
строк они похожи на жесткий 
литературный боевик.

Дело происходит в исправи-
тельной колонии на Луне под 
названием «Мункейдж». Все 
преступники здесь с пожизнен-
ным приговором, вернуться на 
Землю шансов нет. Читатель 
сразу же попадает в вихрь со-
бытий — знакомится с новым 
заключенным под номером 
триста три Дэниелем Стоуном, 
которому через боль предсто-
ит узнать правила игры в этом 
заведении. Ему девятнадцать, 
и в прошлом он был хакером, 
поэтому, пытаясь разобраться 
что к чему, он пытается систе-
матизировать происходящее.

«— Господа отбросы Зем-
ли! Приветствую вас на Луне, 
а точнее — в специальной ко-
лонии для особо опасных пре-
ступников, ну или молодых 
подонков разных мастей, разо-
зливших обитателей Земли на-
столько, что они буквально из-
бавили планету от вас. Поздрав-
ляю, теперь ваш дом — «Мун-
кейдж»! — начинает экскурсию 
человек с дубинкой». 

«Изначально о сериале я 
не думал, — рассказывает Ха-
нипаев. — Точно помню ночь 
в октябре 2014 года, когда я, 
вдохновленный старым филь-
мом «Бегущий по лезвию», 
сел срочно писать свой роман 
в жанре киберпанка. Со мной 
всегда так: прочту или посмот-
рю что-то классное — и сразу 
бегу делать свое. Задумку фан-

тастического детектива я в 
итоге забросил и переключил-
ся на фантастику о подростках. 
И вот в середине декабря сел за 
работу и писал, как сумасшед-
ший, семьдесят дней, после 
чего родился текст «Луна сво-
боды», которую я переимено-
вал в «Луну».

«У вас не просто «Луна», а с 
номером — «Луна 84». Это что 
еще за цифра загадочная», — не 
упускаю я возможности выве-
дать подробности о сериале у 
автора. «Хочется дать какое-ни-

будь крутое и хитрое объясне-
ние, но его нет, — говорит Хани-
паев. — Просто события исто-
рии происходят в 2084 году. Да 
и как же без Оруэлла? Какое бу-
дущее без Большого Брата?» 

В сериале девять эпизо-
дов, которые будут выходить 
каждую пятницу до 31 марта: 
«Добро пожаловать в «Мун-
кейдж»», «Овцы — волкам», 
«Винтик механизма», «Бы-
стрый способ заработать репу-
тацию», «Принц и его приз», 
«Шанс все изменить», «Мы все 
заняты выживанием», «Пустое 
место» и «Я здесь из-за тебя». 

«Мне довольно быстро ста-
новится скучно в привычных 
рамках, поэтому я сразу со-
гласился на предложение Бук-
мейта — попробовать себя в 
аудиосериальном формате, и 
выбор пал на «Луну», — продол-
жает рассказ о сериале Ханипа-
ев. — Я стал разбираться в том, 
что собой представляет формат 
аудиосериала. По моим ощу-
щениям, он даже ближе к кино, 
чем к литературе. Поскольку я 
и сам пишу сценарии для филь-
мов, я легко нашел себя в этом 
жанре».  

Аудиосериал 
ближе к кино, 
чем к литературе

НАЗНАЧЕНИЯ Владимир Гусев 
станет президентом 
Русского музея

В ожидании 
директора

Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Директор Государственного Рус-
ского музея в Петербурге Влади-
мир Гусев спустя без малого 35 
лет работы на этой должности 
покинул свой пост. Теперь искус-
ствовед и академик Российской 
академии художеств займет по-
четную должность президента, 
будет управлять реставрацион-
ными работами и курировать 
развитие филиалов.

— Плановый переход Влади-
мира Александровича на эту 
почетную должность произо-
шел в соответствии с его лич-
ным обращением в Минкульту-
ры России и связан с заверше-
нием трудового контракта, — 
прокомментировали в музее.

В отличие от смены руко-
водства Третьяковской гале-
реи, о котором стало извест-
но накануне, новость об уходе 
Владимира Гусева неожиданно-
стью не была. По словам петер-
бургского публициста Юрия 
Светова, разговоры об этом 
шли последние года два: «Вла-
димир Александрович не скры-
вал, что хочет уйти с дирек-
торского поста. Все-таки это 
огромные нагрузки не по воз-
расту. Но останавливал вопрос 
— а кто заменит?»

Тема преемника действи-
тельно непростая. Большинство 
директоров крупных музеев в 
Северной столице не слишком 
молоды. Как правило, они из 
поколения, пришедшего в не-

простые времена перестройки 
и последующих 1990-х годов. 
Так и в ситуации с Русским му-
зеем. В 1988 году, когда Вла-
димир Гусев, проработавший 
здесь десять лет, был избран ди-
ректором, музей переживал не 
лучшие времена. За тридцать 
с лишним лет Русский музей 
стал целой империей нацио-
нального искусства. В его со-
став вошли Мраморный и Стро-
гановский дворцы, Летний и 
Михайловский сады, Летний 
домик Петра. Все это реставри-
ровалось и обновлялось. Есте-
ственно, важными в работе му-
зея остаются уникальные вы-
ставки. Не только в Петербурге, 
но и в филиалах, появившихся 
в Мурманске, Казани, Перми и 
других российских городах и за 
границей. Международные об-
щества «Друзей Русского му-
зея» и «Друзей Эрмитажа» ста-
ли первыми в городе…

До назначения преемника 
временно исполняет обязанно-
сти директора заместитель по 
развитию, просветительской и 
образовательной деятельности 
Анна Цветкова.  

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

В период руководства Владимира Гусева Русский музей стал целой империей 
национального искусства.
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Кстати

В марте 2022 года Русский музей 

в Санкт-Петербурге занял второе 

место в рейтинге самых посещае-

мых музеев мира. По версии ав-

торитетного международного 

арт-издания, его опередил лишь 

парижский Лувр.

Тем временем

В эти дни Театр им. Моссовета гостит с гастролями, посвящёнными сво-

ему 100-летию, в Санкт-Петербурге. В честь юбилея московская труппа 

привезла свои недавние громкие премьеры - «Соло для часов с боем» 

Павла Пархоменко, «БЕСприданницу» в постановке художественного 

руководителя театра Евгения Марчелли и «Укрощение строптивой» Ан-

дрея Кончаловского. Все постановки, без преувеличения, звёздные. В 

«Соло для часов с боем» играют всеми любимые Ольга Остроумова, Ев-

гений Стеблов и Анатолий Васильев, а в «Укрощении строптивой» глав-

ную роль исполняет Юлия Высоцкая. В «БЕСприданнице» - Елена Ва-

люшкина.Все эти спектакли впервые вывезены на гастроли.
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ВЕРДИКТ Бывший глава Хабаровского края Сергей Фургал 
получил 22 года колонии строгого режима

Без срока давности

Иван Егоров 

Л
ю б е р е ц к и й  г о -
родской суд Под-
московья на осно-
вании обвинитель-
ного вердикта при-
сяжных заседателей 
поставил точку в од-
ном из самых гром-
ких дел последних 

лет. Экс-губернатора Хаба-
ровского края Сергея Фургала 
признали виновным в органи-
зации убийств бизнесменов в 
2004—2005 годах и приговори-
ли к 22 годам лишения свободы. 

Бывший помощник экс-гу-
бернатора Андрей Карепов по-
лучил 21 год колонии строгого 
режима, бизнесмен из Хаба-
ровска Андрей Палей — 17 лет, 
а бывший инспектор службы 
безопасности аэропорта Мен-
делеево в Южно-Курильске 
Марат Кадыров получил 9,5 
года колонии. Кадыров стал 
единственным, кого присяж-
ные посчитали заслуживаю-
щим снисхождения. 

При этом гособвинение 
просило для Фургала 23 года 

колонии, а защита настаивала 
на полном оправдании. Адво-
каты попросили председатель-
ствующего судью воспользо-
ваться правом вето на вердикт, 
распустить коллегию присяж-
ных и направить дело на новое 
рассмотрение в ином составе. 
Защита в том числе апеллиро-
вала к прошедшим срокам дав-
ности возбуждения уголовно-
го дела. 

В итоге суд согласился не 
учитывать из-за истечения 
сроков давности только эпизод 
о незаконном обороте оружия. 
И также не стал назначать мак-
симальное наказание за орга-
низацию убийств — а именно 
пожизненное наказание.

 По версии СК, решения об 
убийствах были продиктова-
ны желанием продвинуть ком-
мерческие интересы Фургала и 
его соучастников. Для расши-
рения бизнеса Фургал и его 
компаньон Мистрюков откры-
ли новые пункты по приему 
металлолома в Амурской обла-
сти, а там таким же бизнесом 
занимался Смольский. Он стал 
конкурентом Фургалу. 

Чтобы вытеснить Смоль-
с к о г о  с  р ы н к а ,  Ф у р га л  и 
Мистрюков требовали от него 
изменения цен. С этой целью, 
как установили следователи, 
они неоднократно провоциро-
вали конфликты, в том числе 
подавали заявления в право-

охранительные органы о яко-
бы противоправной деятель-
ности Смольского. Но ниче-
го не вышло, и было принято 
решение устранить его физи-
чески.

В  гараж,  где  находился 
Смольский, бросили две гра-
наты, одна из которых взорва-
лась рядом с его воротами. Вто-
рая граната попала внутрь, но 
не взорвалась. Смольский вы-
жил, хотя и долго лечился. По-
сле этого он, как и требова-
ли обвиняемые, снизил заку-
почные цены на металл. В СК 
рассказали, что исполнителем 
этого преступления выступил 
Марат Кадыров. 

Вторая жертва Фургала 
и Мистрюкова — бизнесмен 
Зоря. Поводом к расправе ста-
ла неприязнь. Зоря выиграл 
суд по спорному делу о железо-
бетонном заводе. По указанию 
Фургала и Мистрюкова банди-
ты убили Зорю. Его расстреля-
ли за день до вынесения судеб-
ного решения. Исполнителем 
этого преступления стал Ан-
дрей Палей. Он под стражей. В 
СК объяснили, что Палей хотел 

пустить следствие по ложному 
следу. Поэтому он «имитиро-
вал внезапный конфликт с Зо-
рей, в ходе которого и застре-
лил потерпевшего».

После убийства Евгения 
Зори Фургала и его деловых 
партнеров — Мистрюкова и Бу-
латова — задержали. Их подо-
зревали в этом убийстве, так 
как про конфликт с Зорей зна-
ли многие. 

Но в 2004 году уголовное 
дело против них было прекра-
щено из-за «недостаточно-
сти доказательств». Но своих 
компаньонов в организации 
этого убийства заподозрил 
бывший сотрудник милиции 
Олег Булатов. Тогда Фургал и 
Мистрюков приказали убить 
компаньона. Киллером стал 
снова Палей. 

Булатов был расстрелян 
возле своего дома, где его еще 
живым обнаружила несовер-
шеннолетняя дочь, которая вы-
шла во двор дома после прозву-
чавших выстрелов.  

Сергей Фургал своей вины 
в организации убийств амурских 
бизнесменов так и не признал.

А К Ц Е Н Т

Фургала и его партнеров задерживали 
по подозрению в убийствах еще 
в 2004 году. Но дело было прекращено 
из-за «недостаточности доказательств»

БЕС БЕГА
На сцене Московского театра «Ленком Марка Захаро-
ва» Александр Лазарев поставил «Бег» Михаила Бул-
гакова.

Это первая режиссерская работа Лазарева. До этого 
он блестяще восстановил «Поминальную молитву» Го-
рина-Захарова. Но это все-таки восстановление чужо-
го спектакля. Здесь — свой.

Работа Лазарева абсолютно профессиональна. 
Мощное режиссерское высказывание. Вся команда 
сработала мастерски. Простую и одновременно очень 
сложную, постоянно трансформирующуюся декора-
цию придумала Ольга Никитина, и она же — замеча-
тельные костюмы. Умный, точный свет поставил Евге-
ний Виноградов. Николай Парфенюк написал краси-
вую, в меру ностальгическую музыку. Михаил Колегов 
и Антон Лещинский поставили правильную пластику.

Множество режиссерских придумок. Каждая сце-
на решена по-своему. Ощущение, что спектакль делал 
опытный мастер. 

Но самое глав-
ное, что сделал Ла-
зарев (и что, кста-
ти, крайне редко 
получается у по-
становщиков этого 
сложного произве-
дения) — понятно, 
ради чего поставле-
но. Ясен посыл нам, 
зрителям. Причем, 
как бывает в хоро-
ших спектаклях, 
каждый вычита-
ет свой посыл, но 
что-то вычитают все. Я всегда мечтал (и мечтаю) по-
ставить булгаковскую «Кабалу святош» и никогда не 
понимал тех, кто ставил «Бег». Мне представляется 
это произведение совершенно неподъемным. От того 
еще и интересней, когда режиссер «Бега» добивается 
успеха.

Для меня это спектакль — анализ степени отчая-
ния, до которой может дойти русский человек. Булга-
ковский «Бег» — история отчаяния разных людей. По-
становка очень нервная, спокойных героев здесь прак-
тически нет. Все находятся на грани (за гранью) нерв-
ного срыва, и все по-своему пытаются его пережить.

Прежде чем мы скажем про мощные актерские уда-
чи, заметим, что единственная проблема этого густо-
населенного спектакля, которую я заметил — это актер-
ские работы. Персонажей много — и все важны. И если, 
например, Александр Карнаушкин, Елена Степанова, 
Павел Капитонов  превращают свои эпизоды в портре-
ты людей, то так получается, увы, не у всех. Если Ста-
нислав Тикунов из своей роли делает трагический бе-
нефис, а Сергей Пиотровский — не столько человека, 
сколько образ главнокомандующего, то есть, к сожа-
лению, актеры, которые выходят, чтобы сказать текст 
и уйти.  Не буду называть фамилий, но если спектакль 
тормозится, то только из-за актерских неудач. Увы, не 
только в эпизодах.

Зато есть три абсолютно выдающиеся актерские 
работы. Три взгляда на жизнь, которая кажется бес-
смысленной. Три мужских выхода из бессмысленно-
сти жизни. 

Игорь Миркурбанов (Хлудов) — невероятная рабо-
та. Миркурбанов играет боль. Если угодно — разные 
грани человеческой боли, которая заставляет Хлудова 
быть то жестоким, то мягким, то больным… Уже напи-
сали, что во втором акте Миркурбанов играет челове-
ка, который перенес инсульт. Может быть… Но здесь не 
логика болезни, здесь — метафора: человек, растерзан-
ный собственной болью. Миркурбанов не играет того, 
кому плохо, кто страдает, скажем, от болезни. Нет! Он 
играет того, у кого нет жизни, кто живет вне жизни, без 
жизни, живет просто потому, что смерть не приходит. 
Очень мощная работа!

Как и у Максима Аверина (Чарнота). Его герой пере-
живает отчаяние весело, с надеждой. Чем хуже жизнь 
— тем больше поводов для веселья, иначе помирать, что 
ли? Но вдруг… это 
великое актерское 
вдруг… глаз стано-
вится печальным, 
из него катится сле-
за. Как, например, 
в сцене прощания 
с Люськой (очень 
глубокая, точная, 
замечательная ра-
бота Анны Якуни-
ной). И мы пони-
маем, что трагедия 
живет внутри этого 
человека, он про-
сто не открывает ее 
ни для кого и даже 
— а, может быть, в первую очередь — не раскрывает для 
себя. Очень объемный, интересный для разгадывания 
характер.

Я смотрел, как Андрей Леонов создает на сцене Па-
рамона Корзухина — сволочь, который отказался от 
собственной жены, позера, человека бессовестного — 
и думал: «Неужели этот же самый актер играет Тевье 
— молочника — практически идеал совести и искрен-
ности?» Причем исполняет Леонов обе роли почти без 
грима. Это и называется, наверное, искусство перево-
площения. Самое поразительное в роли Корзухина — 
для меня, — что этот мерзкий человек актеру Леонову 
интересен. Он не изобличает его, а исследует. Поэтому 
интересно смотреть. Это не шарж, но живой человек.

Без сомнения, Александр Лазарев поставил самый 
ленкомовский спектакль из всех, что вышли после 
смерти гения. Почему-то мы стали считать, что Заха-
ров — чуть ли не режиссер музыкального театра, но 
собственно музыкальных постановок у него не так 
уж много. Для меня уникальность Захарова — это глу-
бокий смысл в красивой, интересной обертке. Это 
когда тебе интересно смотреть спектакль, ты пони-
маешь, что режиссер тобой, зрителем, интересует-
ся, но при этом есть какая-то важная, необходимая 
мысль, и, главное, воздух спектакля, его атмосфе-
ра после того, как гаснет свет, — никуда не девается, 
остается в тебе.

Александр Лазарев идет именно этой дорогой. Мы 
не будем заниматься глупостями и сравнивать его с За-
харовым, понятно, что Марк Анатольевич, как всякий 
гений, вне сравнений. Но здорово, что выбрана именно 
эта, ленкомовская дорога. В череде спектаклей, кото-
рые могут выходить (или не выходить) на любой сце-
не, поклонники театра ждали чего-то именно ленко-
мовского.

Спасибо, дождались. 
Александр Лазарев сразу заставил относиться к 

себе как к режиссеру всерьез. И ждать продолжения. 
Очень хочется, чтобы оно было.  

Все находятся 
на грани (за гранью) 
нервного срыва, 
и все по-своему 
пытаются его 
пережить

Александр 
Лазарев 
сразу заставил 
относиться к себе 
как к режиссеру 
всерьез. И ждать 
продолжения

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ПРОЕКТ Предлагается забрать у судов присяжных 
дела против криминальных лидеров

«Крестных отцов» 
оcтавят судьям
Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законо-
проект, предлагающий ис-
ключить из компетенции 

судов присяжных дела против 
криминальных авторитетов. 
Инициатива вызвала большой 
резонанс.

В Уголовном кодексе есть 
специальная статья для крими-
нальных лидеров. Она наказы-
вает за сам факт того, что чело-
век занимает высокое место в 
преступной иерархии, является 
организатором преступного со-
общества. 

Например, недавно в Брян-
ском областном суде коллегия 
присяжных вынесла обвини-
тельный вердикт двум гражда-
нам, обвиняющимся в занятии 
высшего положения в преступ-
ной иерархии.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов общей 
юрисдикции Брянской обла-
сти, «оба фигуранта дела зани-
мались внедрением преступ-
ной идеологии, распространя-
ли преступные обычаи и тради-
ции, занимались сбором денег с 
предпринимателей и иных лиц, 
вмешивались в работу исправи-
тельных учреждений». 

На основании вердикта при-
сяжных 21 февраля в Брянском 
областном суде будет провоз-
глашен приговор.

Однако, по мнению авторов 
внесенного в Госдуму проекта 
— сенаторов Андрея Клишаса и 
Владимира Полетаева, а также 
депутата Госдумы Ирины Пань-
киной, есть две проблемы. Пер-

вая: в каждом деле высок риск 
давления на присяжных. Вто-
рое: это крайне сложные дела, 
в которых, полагают они, лучше 
разбираться профессионалам.

«По большинству уголовных 
дел данной категории принима-
лись меры безопасности в отно-
шении участников уголовного 
судопроизводства, в том числе 
связанные с допросом свиде-
телей под псевдонимом с сохра-
нением в тайне данных об их 
личности, в условиях, исключа-
ющих их визуальное наблюде-
ние другими участниками уго-
ловного процесса», говорится в 
пояснительной записке.

Член Совета при президен-
те РФ по развитию гражданско-
го общества и правам человека 
Кирилл Кабанов посчитал идею 
разумной и логичной. Он согла-
сился с доводами, что практиче-
ски на каждом таком процессе 
фиксируются различные спосо-
бы давления на присяжных — от 
подкупа до угроз. «Что, конеч-
но, не способствует нормально-
му судебному процессу», — ска-
зал Кирилл Кабанов.

Даже если выделена государ-
ственная защита, легко ли судье 

из народа сохранить твердость, 
когда угрожают его семье и 
детям?

Однако есть и другая точка 
зрения. К судам присяжных у 
нас традиционно высокий уро-
вень доверия. Многие считают, 
что компетенции судов присяж-
ных, наоборот, надо расширять. 
А не сужать.

По словам советника Фе-
деральной палаты адвокатов 
Сергея Насонова, анализ су-
дебной практики действитель-
но показывает наличие значи-
тельного числа оправдатель-
ных приговоров по данной ка-
тегории дел, однако, по его мне-
нию, это обусловлено «не на-
думанными «юридическими 
особенностями» составов этих 
преступлений, а банальным от-
сутствием достаточных и убе-
дительных доказательств при-
частности подсудимых ко вме-
няемым им деяниям». Что же 
касается мер безопасности, то, 
по словам советника ФПА, нет 
доказательств, что они сейчас 
не работают. Напротив, говорит 
он, подобные дела сейчас благо-
получно рассматриваются при-
сяжными.  

А К Ц Е Н Т

Мнения экспертов разделились. Одни 
считают, что в таких делах на присяжных 
идет большое давление. Другие говорят: 
особых проблем не зафиксировано

КОСМОС 
Изменится ли 
программа 
полета  МКС?

ОПЯТЬ УТЕЧКА

Наталия Ячменникова

На МКС новая проблема. Спе-
циалисты ЦУПа зафиксирова-
ли разгерметизацию в грузо-
вом корабле «Прогресс МС-
21». Он летает в составе рос-
сийского сегмента станции с 
октября прошлого года.  И как 
раз по расписанию, буквально 
через  неделю — 18 февраля, он 
должен быть сведен с орбиты и 
затоплен в Тихом океане. Все, 
что подлежит утилизации, уже 
загружено в отсек. 

Как сообщили в «Роскосмо-
се», переходной люк в корабль 
закрыт, «Прогресс МС-21» 
изолирован от общего объема 
станции. Температурный ре-
жим и давление на борту МКС 
в норме. Экипажу ничего не 
угрожает. Сейчас главное — 
разобраться с причиной ЧП.  

— На грузовом корабле, ко-
торый уже несколько меся-
цев пристыкован к станции, 
произошла утечка теплоноси-
теля из системы терморегули-
рования, — рассказал исполни-
тельный директор по пилоти-
руемым космическим програм-
мам «Роскосмоса» Сергей Кри-
калев. — Ситуация похожа на 
ту, что произошла с пилотируе-
мым кораблем «Союз МС-22» в 
декабре 2022 года. 

По его словам, специалисты 
думают, как детально осмот-
реть место утечки на радиато-
ре «Прогресса МС-21», чтобы 
выяснить причину ее появле-
ния. Параллельно, и с кораблем 
«Союз МС-22» будет прово-
диться анализ возможной при-
чины утечки с точки зрения 
технологий сборки радиато-
ра, применяемых материалов 
и подготовки корабля к стар-
ту. Самое главное — убедиться, 
что это не какая-то системати-
ческая ошибка. Начала работу 
комиссия, которая изучит все 
возможные версии. 

Повлияет ли ситуация с 
«Прогрессом МС-21» на про-
грамму полета МКС? Повре-
жденный  «Союз МС-22» пла-
нируется вернуть с  орбиты в 
марте. В беспилотном режиме: 
космонавты готовят к спуску на 
нем научное оборудование. А 20 
февраля на МКС должен поле-
теть только с грузами пилотиру-
емый «Союз МС-23» . На Байко-
нуре он уже заправлен компо-
нентами топлива и сжатыми 
газами. Как рассказали в «Рос-
космосе», сейчас идет укладка 
грузов, проверка герметично-
сти люков и другие рабочие про-
цедуры. После стыковки «Союза 
МС-23» с МКС и его разгрузки в 
корабль будут перенесены ложе-
менты космонавтов Сергея Про-
копьева, Дмитрия Петелина и 
астронавта NASA Фрэнка Рубио. 
На «Союзе МС-23» они должны 
вернуться на Землю.  
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МУЗЕЙ Дом в Уфе, где жил Шаляпин, 
может пойти под снос

Как бы 
не прошляпить
Гульназ Данилова, 
«Российская газета», Уфа

Д
ом в Уфе, в котором жил 
Федор Шаляпин, город 
может прошляпить, он 

подпадает под снос. На этом ме-
сте планируют построить сту-
денческий кампус. Напомним, 
именно в Уфе состоялся дебют 
великого Шаляпина, здесь он 
исполнил партию Стольника в 
опере «Галька». Сегодня дом № 
1 по улице Гоголя в Уфе, где сни-
мал комнату Федор Шаляпин 
во время своих первых гастро-
лей, хоть и является объектом 
культурного наследия, но это не 

музей, а частное домовладение, 
в нем живут люди.

В начале 90-х годов прошло-
го века неутомимый популя-
ризатор творчества великого 
баса Галина Бельская обрати-
лась к властям с инициативой 
открыть там мемориальный 
дом-музей Федора Шаляпина. 
Процесс поначалу шел дина-
мично. В 1992 году дом при-
знали объектом культурного 
наследия (ОКН), в 1996 году 
было принято постановление 
Совмина БССР об открытии в 
нем музея. Потом все затихло, 
но в 2014 году городская адми-
нистрация приняла постанов-

ление об утверждении проек-
та планировки территории, 
где расположен дом, в кото-
ром жил Федор Шаляпин. Зда-
ние должны были реконстру-
ировать, а прилегающую зону 
благоустроить.  Но работы 
даже не начинались. Говорят, 
были и попытки расселения, 
но жильцы не согласились на 
новое жилье в другом районе 
Уфы. 

Статус объекта культурно-
го наследия означает, что ни-
чего в доме менять нельзя. Но 
живущим в нем людям хочется 
комфортных условий, поэтому 
облик и «начинка» дома меня-
ются: проведена канализация, 
перекроена крыша, вместо 
рассохшихся деревянных рам 
— стеклопакеты. Снесен бал-
кон, с которого Шаляпин пел, 
любуясь на забельские дали. 

Если власти проявят волю, 
то найдут способы,  чтобы 
переселить жильцов в комфор-
табельное жилье, а дом восста-
новить, но проблема уже даже 
не в этом.

На южном склоне реки Бе-
лой будет построен межву-
зовский студенческий кам-
пус Евразийского научно-об-
разовательного центра. Судя 
по схеме, территория захва-
тывает и начало улицы Гого-
ля. Будет ли при этом сохранен 
дом № 1 или его снесут, сняв 
под какими-нибудь предлога-
ми охранный статус? Ответов 
пока никто не дает.   

Материал о Федоре Шаляпине 
читайте на с. 12
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Статус объекта культурного наследия означает, что ничего в доме менять 
нельзя. Но людям хочется комфортных условий.
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БОКС Наши спортсмены 
триумфально вернулись
на международную арену

Снова в ринге

Владимир Ильин

В иные времена прошедший в марокканском городе 
Марракеш турнир категории «Золотой пояс» новой 
«Мировой боксерской серии» мог оказаться рядовым 
событием, но сейчас для нас он стал в какой-то степени 
историческим. Ведь впервые с конца февраля — начала 
марта прошлого года, когда на россиян обрушился вал 
тотальных санкций из-за проведения специальной во-
енной операции на Украине, наши спортсмены нако-
нец-то выступили на международной арене в олимпий-
ской дисциплине. И причем не в безликом нейтраль-
ном статусе, а с национальными флагом и гимном!    

За прошедший почти год россияне выступали, 
например, в турнирах по шахматам и самбо, но это не 
олимпийские виды. На мировом уровне соревновались 
наши соотечественники, и весьма успешно, в тенни-
се и велошоссе, однако в данных дисциплинах особен-
ные принципы подачи заявок на участие. Теннисистов 
объединяют мужская и женская ассоциации, это орга-
низации индивидуальных атлетов. Шоссейные гонки — 
командный вид, в подавляющем большинстве стартов 
здесь выступают профессиональные велогруппы с ин-
тернациональным составом участников.

А в тех видах спорта, где национальные федерации 
разных стран объединены в мировую или континен-
тальную, наше выступление на боксерском турнире 
Golden Belt Series Morocco 2023 стало первым после 
годичной давности отстранения. И получилось оно 
триумфальным. На ринге Марракеша в финалы про-
бились 17 представителей России. Дюжина из них до-
бились побед. Лучшими в своих весовых категориях 
стали: мужчины — Эдмонд Худоян (до 48 кг), Василий 
Егоров (до 51 кг), Дмитрий Двали (до 54 кг), Всеволод 
Шумков (до 60 кг), Габил Мамедов (до 63,5 кг), Павел 
Сосулин (до 75 кг), Имам Хатаев (до 80 кг), Шарабут-
дин Атаев (до 86 кг), Рамазан Карнукаев (свыше 92 кг); 
женщины — Надежда Голубева (до 60 кг), Наталия Сы-
чугова (до 63 кг) и Салтанат Меденова (до 81 кг).

При этом немаловажно, что в Марокко бились не 
только боксеры из Азии и Африки. Здесь были австра-
лийцы, австрийцы, итальянцы, испанцы, французы, 
хорваты, румыны и швейцарцы.  

БАСКЕТБОЛ Известны 
полуфинальные пары 
мужского Кубка России

Один трофей 
на четверых

Илья Трисвятский

Стал известен состав полуфинальных пар розыгрыша 
Кубка страны среди мужских команд, проводимого 
под эгидой Российской федерации баскетбола (РФБ). 
Борьбу за трофей продолжат три клуба из интерна-
циональной Единой лиги ВТБ и один представитель 
Суперлиги. В первый день «Финала четырех» (хозя-
ин решающей стадии определится позднее) 17 марта 
встретятся: «Зенит» (Санкт-Петербург) — МБА (Моск-
ва), «Пари НН» (Нижний Новгород) — БК «Химки» 
(Московская область).

Вот результаты ответных матчей четвертьфинала: 
«Зенит» — «Уралмаш»(Екатеринбург) — 89:82 (пер-
вый матч — 73:64), МБА — «Темп-СУМЗ-УГМК» (Ревда) 
— 81:76 (77:63), УНИКС (Казань) — «Пари НН» — 90:86 
(72:81), «Руна» (Москва) — «Химки» — 58:58 (81:94). 
На этой стадии, помимо «Химок», Суперлигу пред-
ставляли прошлогодний чемпион дивизиона «Урал-
маш», клуб из Ревды и «Руна».

Главная неожиданность раунда — вылет из розы-
грыша бронзового призера Единой лиги-2021/22 и за-
нимающего в нынешнем турнире второе место казан-
ского УНИКСа. Причем по ходу ответного домашнего 
матча с «Пари НН» общее преимущество команды из 
столицы Татарстана по сумме двух встреч составля-
ло 17 (!) очков.  Такой момент был зафиксирован в се-
редине третьей четверти после дальнего попадания 
Владислава Одинокова, когда казанцы повели 67:41. 
Однако затем нижегородцы, возглавляемые настав-
ником сборной России сербским специалистом Зора-
ном Лукичем, предприняли удивительную по своей 
эффективности погоню. 

Суммарный дефицит «Пари НН» ликвидировал 
за 3 мин. 44 сек. до сирены об окончании основного 
времени, когда кольцо соперника из-за трехочковой 
дуги поразил Евгений Бабурин. В напряженной кон-
цовке волжского дерби нервы оказались крепче у го-
стей.  

ФУТБОЛ Мадридский «Реал» стал победителем клубного чемпионата мира

Реальные рекорды
Артур Нанян

И
спанский «Реал» стал по-
бедителем клубного чем-
пионата мира. В финале 

турнира «королевский клуб» 
обыграл саудовский «Аль-Хи-
ляль» со счетом 5:3.

Будем откровенны:  по-
чти никто и не сомневался, 
что «Реал» завоюет этот тро-
фей. Да, сейчас дела у «сливоч-
ных» складываются не лучшим 
образом, команда потерпела 
несколько чувствительных по-
ражений и отстала от «Барсело-
ны» в Примере аж на восемь оч-
ков. Поговаривали, что в случае 
неудачи в Марокко главный тре-
нер мадридцев Карло Анчелот-
ти может досрочно покинуть 

свой пост. Но фаворит не осту-
пился и добился своего.

«Реал» в рекордный пятый 
раз выиграл клубный ЧМ и обо-
шел по общему числу завоеван-
ных трофеев «Барселону» — 99 
против 98. Лучшим же игроком 
турнира был признан бразилец 
Винисиус, забивший в двух мат-
чах три гола: один в полуфинале 
с египетским «Аль-Ахли» (4:1) 
и еще два в решающей встрече 
с «Аль-Хилялем». По мнению 
Анчелотти, Винисиус уже в бли-
жайшем будущем может стать 
обладателем «Золотого мяча».

— Вини вновь проявил свое 
мастерство, показал, что он иг-
рок с большой буквы. В нужные 
моменты такие футболисты 
умеют включиться и сделать ре-

зультат. Также я бы отметил Фе-
дерико Вальверде и Карима Бен-
зема, — сказал Анчелотти.

Для Анчелотти этот трофей 
стал 25-м в тренерской карье-
ре. Девять из них он выиграл 
вместе с «Реалом», восемь — с 
«Миланом», по три — с «Чел-
си» и «Баварией», по одному — с 
«Ювентусом» и «ПСЖ». К сло-
ву, на неделе появилась инфор-
мация о возможном уходе ита-
льянского специалиста в сбор-
ную Бразилии. Якобы сторо-
ны уже провели переговоры, и 
Анчелотти должен возглавить 
«желто-зеленых» грядущим ле-
том. Сам Карло поспешил опро-
вергнуть эти слухи.

— Мы сейчас счастливы, по-
скольку «Реалу» удалось взять 

еще один важный трофей. 
Команда провела хороший фи-
нальный матч, хотя можно было 
обойтись без трех пропущен-
ных мячей. Что касается моего 
будущего, то такие разговоры 
всегда были и будут. Могу ска-
зать одно: я никуда не уйду из 
«Реала», пока меня не выгонят, 
— подчеркнул Анчелотти.

Гранды не сдаются
На прошлой неделе стало 

известно, что одни из ведущих 
клубов мира — «Реал», «Барсе-
лона» и «Ювентус» — собира-
ются перезапустить Суперли-
гу Европы. Эта новость вызвала 
массу споров. Впрочем, ничего 
нового.

Впервые реализовать проект 
Суперлиги гранды пытались 
весной 2021 года. Тогда эта за-
тея рухнула буквально в счи-
таные дни: сначала под давле-
нием болельщиков из предпо-
лагаемых участников турнира 
вышли английские топ-клубы, 
затем — почти все итальянские, 
а затем и немецкие. На своем 
продолжали стоять только три 
команды — собственно «Реал», 
«Барселона» и «Ювентус».

В новой версии соревнова-
ний несколько дивизионов, 
в которых будет от 60 до 80 
участников без постоянных 
членов. Каждая команда за 
сезон проведет не менее 14 
встреч. Пока что информации о 
распределении клубов по лигам 
нет. Также неизвестно, какой 
будет система выбывания из 
Суперлиги. Представители «Ре-
ала», «Барселоны» и «Ювенту-
са» хранят в секрете формат но-
вого турнира.

Н о в о ст ь  о  п ер е за п ус ке 
Суперлиги вызвала негодова-
ние среди многих футбольных 

функционеров и болельщиков. 
Так, главный противник тур-
нира президент испанской Ла 
Лиги Хавьер Тебас привел ори-
гинальную метафору: «Супер-
лига — это волк, который мас-
кируется под бабушку, пытаясь 
обмануть европейский футбол. 
Четыре дивизиона? Они, ко-
нечно же, будут, как и в рефор-
ме 2019 года. А управлять всеми 
процессами станут гранды», — 
написал Тебас в соцсетях.

Что касается фанатов, то в 
Ассоциации футбольных бо-
лельщиков не верят в запуск 
Суперлиги. «Этого не произой-
дет. Они просто пытаются на-
помнить о себе миру, но это 
всего лишь сотрясание возду-
ха. Идея заключается в прове-
дении «открытого соревнова-
ния» вместо закрытого клуба, 
как задумывалось изначально, 
что привело к массовым проте-
стам фанатов. Они говорят, что 
диалог с фанатами необходим, 
но Европейская зомби-лига 
продолжает маршировать, на-
меренно игнорируя презрение, 
которое болельщики испытыва-
ют к ней», — говорится в заявле-
нии организации.  

ЕДИНОБОРСТВА Чемпион UFC Махачев забрал у Волкановски 
звание лучшего бойца в мире

Добился, чего хотел

Анна Козина 

С
амое главное, что по-
бедил. Это, конечно, 
не те слова, которые 
хочется слышать по-
сле того, как россий-
ский чемпион UFC в 
легком весе Ислам 
Махачев в первый 
раз защитил свой 

пояс. Получилось не так эф-
фектно, как обещанный нок-
аут, но результат действитель-
но есть. 

Титул Махачев заработал 
в октябре 2022 года, во вто-
ром раунде поймав бразильца 
Чарльза Оливейру в ручной тре-
угольник и заставив экс-чемпи-
она сдаться. Поединок  против 
чемпиона в полулегком весе, 
короля рейтинга вне зависи-
мости от весовой категории ав-
стралийца Алекса Волкановски 
прошел по совсем иному сцена-
рию. Бой в Перте продлился все 
пять раундов и завершился по-
бедой Махачева решением со 
счетом 49-46 и 48-47 дважды. 
Честно говоря, за «домашнее» 
для Волкановски судейство 
было тревожно. Но хоть арбит-
ры и высказались единодушно в 

пользу Ислама, вопросы к нему 
все равно остались. В том числе 
у нашего экс-чемпиона Хабиба 
Нурмагомедова. Он не присут-
ствовал на бое, но, как признал-
ся Ислам, «был злым, так как 
пришлось понервничать».

Повод Махачев дал. Его ко-
зырь — грэпплинг, борьба, но 
ему с трудом удавались тейк-
дауны. Соперник либо выкру-
чивался и вставал, либо захват 
ограничивался контролем без 
возможности развития атакую-
щих действий. Перспектив для 
удушающего или силового при-
ема не было. Зато Ислам доно-
сил удары в стойке, нивелируя 
преимущество Волкановски как 
хорошего ударника. Особенно 
неоднозначным для чемпио-
на поучился последний раунд, 
когда за минуту до окончания 
боя Махачев пропустил, оказал-

ся на земле и до финальной си-
рены просто защищался. 

Как потом на пресс-конфе-
ренции заявил австралиец, для 
которого это первое поражение 
в UFC и второе в ММА (всего на 
его счету 25 побед. — «РГ»), он 
слишком поздно включился: 
«Были моменты, когда я думал: 
«Он не так уж силен». Пятый 
раунд я забрал. Но надо было 
сразу напирать. Может быть, 
у меня бы что-то получилось. 
Очевидно, что я мог победить».

Пусть Волкановски не сумел 
отобрать у Махачева чемпи-
онский пояс UFC в легком весе 
и к тому же уступил ему звание 
короля pound for pound, но он 
дал россиянину самый тяжелый 
бой в его карьере. Ислам согла-
сился, что нужно прибавлять. 

— Все говорят, будто ждали от 
меня легкой победы, а ее не слу-

чилось. Но это же был не парень 
с улицы, а лучший боец в мире. 
Поэтому такой безумный бой и 
получился. Но такие непростые 
поединки нужны. Этот опыт 
принесет мне большую пользу, 
я стану только лучше, — сказал 
Махачев на пресс-конферен-
ции. — Еще много раз посмотрю 
этот бой, разберу свои ошибки. 
Да, они были. В пятом раунде он 
хорошо попал, но точно не по-
тряс меня. Алекс тоже здорово 
оборонялся, держался на ногах 
после моих ударов. Он крепкий 
орешек. Но чем тяжелее победа, 
тем она слаще.

Что же теперь? Может, ре-
ванш? Волкановски пытался 
раскрутить эту тему. «Ислам 
знает, что кто-то думает, что он 

не выиграл этот бой. Поэтому 
Махачев хочет рематча», — под-
начивал Алекс на пресс-конфе-
ренции. Доля правды в словах 
австралийца есть. Но чемпион 
не повелся на провокацию. Ма-
хачев уже думает об очередной, 
полноценной защите, причем 
против достойного оппонента: 
«Мне нужен настоящий претен-
дент. Не фейковый».

Что касается Волкановски, 
который ради боя с Исламом 
поднялся в легкий вес, то он 
остается чемпионом в полулег-
ком дивизионе. С 2019 года он 
выиграл пять боев в (завоева-
ние пояса + четыре защиты).  

Бой Волкановски и Махачева назы-
вают одним из самых конкурентных 
поединков в истории ММА.

Игроки «Реала» забили в ворота соперников пять мячей, и этого хватило для победы в финале.

А К Ц Е Н Т

Ислам Махачев: «Алекс Волкановски 
крепкий орешек, но чем тяжелее 
победа, тем она слаще»

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

Ласицкене 
выиграла 
турнир 
в Москве

КАК ПРОВЕЛА
«ЗИМУ»
Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка в 
прыжках в высоту Мария Ла-
сицкене стала победительни-
цей всероссийских соревнова-
ний по легкой атлетике в поме-
щении «Русская зима».

Правда, результатом Ла-
сицкене осталась недоволь-
на. Выше 1,91 метра прыгнуть 
не удалось. Мария опередила 
Кристину Королеву только за 
счет количества попыток. 

— Победа есть победа. Но по-
сле этого старта чувствую ка-
кую-то недосказанность. Пока 
сама не понимаю, что пошло 
не так, — призналась Ласицке-
не журналистам. — Хотя и бо-
лельщики здорово поддержи-
вали, и конкуренция была. Воз-
можно, дружеская атмосфера 
меня расслабила. Только это 
не оправдание. Спортсмен дол-
жен уметь в нужный момент 
собираться.

Однако была и объектив-
ная причина. Машу беспоко-
ит повреждение, которое не 
дает выйти на привычный для 
нее уровень. Чтобы решить 
проблему и полноценно гото-
виться и выступать в летнем 
сезоне, наша высотница ре-
шила пропустить мартовский 
чемпионат России в поме-
щении.

— Это дискомфорт, который 
позволяет мне прыгать, но не 
позволяет выкладываться на 
все 100 процентов. Кроме того, 
в какой-то момент это повре-
ждение может усугубиться, а 
такой риск нежелателен, — объ-
яснила Мария. — Мы с тренером 
решили пропустить зимний ЧР 
ради того, чтобы я чувствовала 
себя на тренировках и в секто-
ре комфортно.

В мужских соревнованиях 
победу одержал серебряный 
призер чемпионата мира 2017 
года Данил Лысенко. Он пока-
зал результат 2,30 метра. Вто-
рое место занял бронзовый 
призер ЧМ-2019 Илья Иванюк 
(2,26), третье — Никита Курба-
нов (2,23).  

ХОККЕЙ 

Панарин 
стал лучшим 
игроком дня 
в НХЛ

ПОКЕР 
ОТ АРТЕМИЯ
Михаил Щербань

Продолжаются поединки в 
регулярном чемпионате На-
циональной хоккейной лиги 
(НХЛ). Отрадно, что россий-
ские игроки вновь находят-
ся на первых ролях в своих 
клубах.

Так, нападающий «Нью- 
Йорк Рейнджерс» Артемий Па-
нарин решением специально-
го жюри был признан первой 
звездой игрового дня .

«Рейнджерс» обыграли «Ка-
ролина Харрикейнз» со счетом 
6:2 в матче регулярного чем-
пионата. 

Панарин забросил четыре 
шайбы и сделал результатив-
ную передачу. Отметим, что 
для россиянина этот покер стал 
первым в его заокеанской ка-
рьере.

«Четыре гола, впервые в 
жизни. Если бы я знал, как это 
объяснить, я бы объяснил. Не 
знаю, что произошло, но, на-
верное, это просто был мой 
день. Все залетало. Настоящий 
сюрприз. Иногда, когда я что-то 
предчувствую, не набираю ни 
одного очка», — приводит слова 
Панарина сайт НХЛ.

Второй звездой дня стал 
форвард «Лос-Анджелес Кингз» 
Адриан Кемпе, оформивший 
покер в игре с «Питтсбург Пин-
гвинз» (6:0).

Третьей звездой назван 
нападающий «Тампа-Бэй Лайт-
нинг» Энтони Сирелли. Кана-
дец забросил две шайбы и отдал 
результативную передачу во 
встрече с «Даллас Старз» (3:1).

В еще одной встрече клуб 
«Бостон Брюинз» на своем льду 
уступил «Вашингтон Кэпи-
талз» — 1:2.

В составе победителей 
Дмитрий Орлов отметился го-
левой передачей. 

Капитан столичного клуба 
Александр Овечкин за матч со-
вершил больше остальных си-
ловых приемов. Их набралось 
ровно шесть. Евгений Кузнецов 
результативными действиями 
не отметился.  

Тимофей Якушин (справа) принес МБА 11 очков в победном 
матче столичной команды с «Темп-СУМЗ-УГМК» из Ревды.

R
E

U
T

E
R

S

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Б

К
 М

Б
А

E
P

A

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вышла в свет книга о «золотой» женской баскетбольной 

сборной России, не сходившей с пьедестала крупнейших 

официальных международных соревнований в 2000-х го-

дах. Главными героинями этой блистательной команды 

были нынешний генеральный директор Единой лиги Илона 

Корстин, Мария Степанова, Светлана Абросимова, Татьяна 

Щеголева (сейчас — президент БК МБА), Ольга Артешина, 

Оксана Рахматуллина и Ирина Осипова.

 В богато иллюстрированной уникальными фотографиями 

книге известного спортивного журналиста Александра Фе-

дотова около пятисот страниц. Ее название красноречи-

вое — «Такие девушки как звезды». В течение девяти лет, с 

2001 по 2009 год, женская сборная России под руко-

водством разных главных тренеров не сходила с пьедеста-

ла официальных турниров.  Столь длительной серией не мо-

жет похвастаться ни одна наша национальная команда по 

игровым видам спорта.

Тем временем

Международная федерация фут-

бола (ФИФА) огласила тройку но-

минантов на приз лучшему игро-

ку года по версии организации. В 

числе кандидатов на награду 

остались аргентинец Лионель 

Месси («Пари Сен-Жермен»), его 

одноклубник француз Килиан Мб-

аппе и форвард «Реала» Карим 

Бензема. Имя победителя будет 

объявлено на церемонии в Пари-

же 27 февраля.  

Прямая речь

Хабиб Нурмагомедов, экс- чемпион UFC в легком весе:
— Просто лучший. Доказал это в упорном конкурентном бою против 

лучшего действующего бойца планеты, — написал Хабиб в соцсетях. — 

Всегда есть над чем работать. Но эта история уже останется надолго в 

этом виде спорта. Просто вспомните, кто возглавлял рейтинг лучшего 

бойца вне зависимости от весовой категории в Евразии за всю истории 

смешанных единоборств, их было всего лишь пару бойцов, и Ислам 

уже в этом списке.
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ПЕРСОНЫ Шаляпин и Горький дружили, но никогда не пели хором

Эй, Максимушка, ухнем!
Павел Басинский

С
егодня мы отмеча-
ем 150-летие со дня 
рождения великого 
русского певца Фе-
дора Ивановича Ша-
ляпина. А 28 марта 
отметим 155-летие 
Алексея Максимо-
вича Горького. Две 

величайшие звезды русского 
искусства и литературы конца 
XIX—ХХ века.

Многие думают, что Шаля-
пин и Горький были знакомы 
чуть ли не с детства. Это ошиб-
ка. Они познакомились в Моск-
ве в 1900 году, когда оба уже 
были знамениты. Но правда в 
том, что оба родились на Волге, 
Шаляпин — в Казани, Горький — в 
Нижнем Новгороде, и оба в ран-
ней молодости жили в Казани. И 
там, в конце 80-х годов, вполне 
возможно, они встречались.

Вспоминает Федор Шаляпин: 
«Горький всегда казался другом 
детства. Так молодо и непосред-
ственно было наше взаимоощу-
щение. Да и в самом деле: наши 
ранние юношеские годы мы дей-
ствительно прожили как бы вме-
сте, бок о бок, хотя и не подозре-
вали о существовании друг дру-
га. Оба мы из бедной и темной 
жизни пригородов, он — ниже-
городского, я — казанского, оди-
наковыми путями потянулись к 
борьбе и славе. И был день, когда 
мы одновременно в один и тот 
же час постучались в двери Ка-
занского оперного театра и од-
новременно держали пробу на 
хориста: Горький был принят, я 
— отвергнут. Не раз мы с ним по 
поводу этого впоследствии сме-
ялись».  

Дружба Шаляпина и Горько-
го длилась более четверти века. 
Разрыв между ними случился в 
тридцатые годы, когда находив-
шийся в эмиграции Шаляпин 
потребовал от советского изда-
тельства гонорар за публика-
цию автобиографии «Страни-
цы моей жизни». Шаляпин был 
полуграмотен, и писал его ме-
муары фактически Горький. Он 
же и опубликовал их впервые в 
1917 году в своем журнале «Ле-
топись». Так что «жизнь» была 
Шаляпина, но «страницы» пи-
сал все-таки Горький. И как рас-
судить: кто из них был прав в 
этом споре о «копирайте»?

Но раскол возник еще рань-
ше — в конце 20-х годов. Тогда 
Горький с триумфом возвра-
щался из-за границы в СССР и 
убеждал своего друга поступить 
так же. Несомненно, триумф 
Шаляпину был бы также обес-
печен, как и высокие гонорары 
и богатая жизнь в стране Сове-
тов. Но певец заупрямился.

«Не хочу потому, — объяс-
нял он позднее в своей мемуар-
ной книге «Маска и душа», — что 
не имею веры в возможность 
для меня там жить и работать, 
как я понимаю жизнь и рабо-
ту. И не то что я боюсь кого-ни-
будь из правителей или вождей 
в отдельности, я боюсь, так ска-
зать, всего уклада отношений, 
боюсь «аппарата»… Самые 
лучшие намерения в отноше-
нии меня любого из вождей мо-
гут остаться праздными. В один 
прекрасный день какое-нибудь 
собрание, какая-нибудь колле-
гия могут уничтожить все, что 
мне обещано. Я, например, за-
хочу поехать за границу, а меня 
оставят, заставят, и нишкни — 
никуда не выпустят... Алексей 
Максимович, правда, ездит туда 
и обратно, но он же действую-
щее лицо революции. Он вождь. 
А я? Я не коммунист, не меньше-
вик, не социалист-революци-
онер, не монархист и не кадет, 

и вот когда так ответишь на во-
прос: кто ты? — тебе и скажут:

— А вот потому именно, 
что ты ни то ни се, а черт зна-
ет что, то и сиди, сукин сын, на 
Пресне…

А по разбойничьему харак-
теру моему я очень люблю быть 
свободным и никаких приказа-
ний — ни царских, ни комиссар-
ских — не переношу».

Как видим, дело было не в по-
литических взглядах Шаляпи-
на, а в его «разбойничьем» ха-

рактере. Он не власти опасал-
ся, а «управленцев». Управлять 
им было невозможно. Иван Бу-
нин вспоминал, как в апреле 
1917 года, после Февральской 
революции, Шаляпин отказал-
ся петь в Михайловском театре 
на каком-то революционном со-
брании.

— Я не трубочист и не пожар-
ный, чтобы лезть на крышу по 
первому требованию. Так и объ-
явите в зале.

А потом сказал Бунину:

— Вот, брат, какое дело: и петь 
нельзя, и не петь нельзя, — ведь в 
свое время вспомнят, на фонаре 
повесят, черти. А все-таки петь 
я не стану.

Но была и другая, доволь-
но скандальная, история, когда 
Шаляпин на премьере оперы 
«Борис Годунов» в конце спек-
такля вместе с артистами хора 
встал на колени перед находив-
шимся в театре Николаем II. По-
сле «Кровавого воскресенья» 
1905 года отношение к импера-

тору со стороны либеральной 
интеллигенции было уже без-
оговорочно отрицательным. И 
вдруг Шаляпин с его знамени-
тыми «Дубинушкой» и «Марсе-
льезой» на коленях перед «Ни-
колаем Кровавым»! В знак про-
теста знаменитый журналист 
А.В. Амфитеатров вернул Ша-
ляпину его фотографическую 
карточку с дарственной над-
писью.

Горький в это время находил-
ся на Капри, и его известие о по-

ступке Шаляпина тоже возму-
тило. «Если бы ты мог понять, 
как горько и позорно предста-
вить тебя, гения, — на коленях 
перед мерзавцем…» — писал он 
своему другу. 

Что же на самом деле произо-
шло на сцене Мариинки 6 янва-
ря 1911 года? Об этом Шаля-
пин рассказал Бунину: «Как же 
мне было не стать на колени? 
Был бенефис императорско-
го оперного хора, вот хор и ре-
шил обратиться на высочайшее 
имя с просьбой о прибавке жа-
лования, которое было просто 
нищенским, воспользоваться 
присутствием царя на спекта-
кле и стать перед ним на коле-
ни. И обратился и стал. И что же 
мне, тоже певшему среди хора, 
было делать? Одному торчать 
над всем хором телеграфным 
столбом?»

В этом тоже проявился ха-
рактер Шаляпина. Актерское 
братство он поставил выше лич-
ных амбиций.

Разобравшись в сути дела, 
Горький вступился за своего 
друга. Он написал А.В. Амфите-
атрову, что Шаляпин «похож на 
льва, связанного и отданного на 
растерзание свиньям». Между 
Горьким и Шаляпиным состоя-
лось письменное объяснение, а 
затем Шаляпин отправился на 
Капри.

«Против своего обыкнове-
ния ждать гостей дома или на 
пристани, — вспоминал Шаля-
пин, — Горький на этот раз вы-
ехал на лодке к пароходу мне на-
встречу. Этот чуткий друг понял 
и почувствовал, какую муку я в 
то время переживал. Я был так 
растроган этим его благород-
ным жестом, что от радостного 
волнения заплакал…»

В тот визит на Капри Шаля-
пин много и охотно пел без вся-
кого гонорара. Две недели про-
был он у Горького. На прощание 
устроил потрясающий концерт 
на площади перед простыми 
жителями Капри. «Два гренаде-
ра», «Ноченька», «Сомнение» 
Глинки, неизменная «Блоха», 
«Молодешенька» и, конечно, 
«Вдоль по Питерской». «Дей-
ствительно — пел Федор сверхъ-
естественно, страшно, — писал 
тогда Горький своему секрета-
рю А.Н. Тихонову, — особенно 
Шуберта «Двойник» и «Ненаст-
ный день» Корсакова. Реперту-
арище у него расширен очень 
сильно. Изумительно поет Гри-
га и вообще северных. И — Фи-
липпа II. Да вообще — что же го-
ворить — маг».

Но встреча в Риме в 1929 
году закончилась скверно. Горь-
кий не захотел понять Шаляпи-
на. Может быть, потому, что и 
самого себя в то время не очень 
хорошо понимал. Будем откро-
венны. Горький поступался сво-
ей свободой, а Шаляпин не захо-
тел. Но у него и другие были воз-
можности. Знаменитый опер-
ный певец всегда более востре-
бован за границей, чем даже 
знаменитый, но русский пи-
сатель.

«Среди немногих потерь и 
нескольких разрывов послед-
них лет, не скрою, и с волнени-
ем это говорю, — потеря Горько-
го для меня одна из самых тяже-
лых и болезненных», — призна-
вался Шаляпин.

В некрологе на смерть Горь-
кого в 1936 году он написал, что 
у них с Алексеем Максимови-
чем всегда был один духовный 
источник — «Волга и ее стоны».

Это была красивая дружба 
двух огромных, органически 
талантливых людей, настоящих 
народных характеров, пусть и 
во многом не сходных по своим 
взглядам на жизнь.  

Шаляпин и Горький в Нижнем Новгороде в начале своей славы. Это была 
красивая дружба двух органически талантливых народных характеров.

«Горький прочищает Шаляпину горло метлой». Шуточное постановочное фото. 1905 год.

Среди писателей. Слева направо: Леонид Андреев, Скиталец, Федор Шаляпин, Максим Горький, Иван Бунин, Николай Телешов, Евгений Чириков.

А К Ц Е Н Т

Шаляпин: А по разбойничьему характеру 
моему я очень люблю быть свободным 
и никаких приказаний — ни царских, 
ни комиссарских — не переношу

В России 
могут запретить 
импорт БАД
Татьяна Карабут, Ирина Невинная  •  
rg.ru/art/2490989
Российские власти не исключают возможности 
запрета импорта биологически активных добавок 
из недружественных стран. Это правильно! Под 
их видом сейчас нередко нам продают небезопас-
ные препараты. С другой стороны, правы и ваши 
эксперты — далеко не весь импорт некачествен-
ный. Я уверена, нужно запрещать весь импорт БА-
Дов, а не только из недружественных стран. Мож-
но производить свои, ведь тут нет ничего сложно-
го. Это же не лекарства, а простые биодобавки. Да 
и в их эффективные свойства особо не верю. Был 
опыт. Писали, что укрепляет иммунитет, повыша-
ет работоспособность, улучшает метаболизм. Но 
в итоге это работало в полной мере, когда допол-
нительно стала спортом заниматься и соблюдать 
здоровую диету. Думаю, что БАДы тут почти ниче-
го не решали. Просто плацебо. А так лучше вита-
мины дополнительные после анализов — терапевт 
в любой поликлинике всегда подскажет. Главное 
не самостоятельно. А то будет, как с моей подру-
гой. БАДов этих всяких напринимала, потому что 
какая-то блогерша в соцсети нарекламировала, 
теперь по врачам бегает с осложнениями, лечится.

Людмила

Диагностика 
всех серьезных 
заболеваний 
начинается со зрения
Ирина Краснопольская  •  rg.ru/art/2495115
Как же я люблю читать беседы Ирины Красно-
польской с врачами. Во-первых, понимаешь, что 
журналист действительно «в теме» и задает пра-
вильные вопросы — чтобы доступно довести до 
читателя, почему важно не «забивать» на свое 
здоровье и чем чревата невнимательность к сиг-
налам своего организма. Новое интервью — в 
точку! COVID пока окончательно не ушел. Ре-
спираторные болезни практически хозяйнича-
ют. И в борьбе со всеми инфекциями последних 
лет главное внимание обращалось всегда на со-
стояние легких, сердца, сосудов — с этим не по-
споришь. Но что для меня стало открытием в но-
вой статье, так это то, что все начинается с глаз! 
Я сама ношу очки еще со школы — уже более 
тридцати лет. И вокруг себя не вижу людей, у 
кого бы было стопроцентное зрение. Страшно 
то, что все считают, мол, век технологий, 
компьютеры, телефоны — вот и садится зрение, 
это естественно, ничего страшного… и так, пока 
не станет поздно. Я и сама так думала, пока не 
прочитала этот материал. 

Ольга
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Я считаю, кредит, взятый в бра-
ке, после развода должен де-
литься между супругами поров-
ну. («Российская газета», 1-я 
и 4-я полосы). Вот, к примеру, 
пара работает вместе, на одном 
предприятии, где у них пример-
но одинаковая зарплата. Конеч-
но, все имущество, нажитое за 
совместную жизнь, включая 
общий кредит на какую-нибудь 
собственность, будет делиться 
пополам.  

Бывают, конечно, ситуации, 
когда супруг-предприниматель, 
у которого какие-то свои акти-
вы, серая бухгалтерия работает, 
отказывается после распада се-
мьи платить кредит и пытается 
убедить суд, что он не несет за 
этот долг ответственность, но 
это еще надо доказать.

 Мне кажется, чтобы избе-
жать некрасивых разборок по 
поводу раздела кредитов и иму-

щества, нужно в самом начале 
семейных отношений заклю-
чать брачный контракт. У нас 
в стране продвижение брачно-
го контракта идет, но весьма 
медленно. К тому же, если у 
пары в начале отношений лю-
бовь и взаимопонимание, им 
совсем не хочется думать о воз-
можном разделе кредита или 
имущества, которое, может, еще 
и не нажили. Это все равно, что 
делить шкуру неубитого мед-
ведя. А скромность и чувства 
наверняка не позволят сказать 
партнеру о брачном контракте. 
Представьте, как это выглядит: 
у нас такая любовь, но давай за-
ключим брачный контракт. Ни-
чего себе, подумает твой муж 
или жена: «Значит, не такая уж 
и любовь, если ты думаешь о 
деньгах». Поэтому, может быть, 
имеет смысл ввести брачный 
контракт в виде обязательной 
нормы. Ведь совершенно другое 
дело, когда вы приходите в ЗАГС 
и вам говорят: «Так, ребята, 
надо по требованию закона под-
писать пару бумаг». Тогда все 
уже по-другому ситуацию оце-
нивают: у молодоженов — гора с 
плеч, ведь можно на берегу дого-
вориться, какие у нас будут пра-
вила игры, кому и что достается 
в случае, если наша лодка любви 
разобьется о быт.

А вот то, что материнский 
капитал не будут делить между 
родителями, мне кажется дис-
криминацией по отношению 
к мужчине. Особенно в ситуа-
ции, когда стоит вопрос о том, 
что супруги вместе несут обя-
занности по воспитанию ребен-
ка, когда и тот, и другой должен 
иметь возможность вкладывать 
средства в обеспечение чада. Ре-
шение суда в пользу женщин в 
некоторых ситуациях является, 
на мой взгляд, несправедливым. 
Порой развод случается, когда 
мужчина уже немолод, остается 
один без семьи, а женщина ис-
пользует ребенка как рычаг для 
выкачивания денег. Эти деньги 
идут очень часто не на нужды 
ребенка. Именно поэтому у нас 
в стране огромное количество 
алиментщиков. Ты платишь али-
менты и не можешь отследить, 
на что уходят эти деньги. Неко-
торые мужчины умышленно не 
платят, так как думают: зачем я 
буду платить, если она их тратит 
на свою красоту. Когда же усло-
вия созданы и по закону будет 
все разделено, ясно с кем, сколь-
ко будет проводить времени ре-
бенок, здесь и вопросы алимен-
тов, материнского капитала бу-
дут по-другому решаться.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Трунов,
адвокат
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